
ОФИЦИАЛЬНО Как изменят жизнь россиян новые законы

Июль. Вступает в силу

Елена Манукиян

С 
1 июля в Федеральном 
реестре инвалидов долж-
ны размещаться сведе-

ния об автомобиле, управляе-
мом или перевозящем инвали-
да. При этом опознавательные 
знаки «Инвалид» федеральные 
учреждения медико-социаль-
ной экспертизы выдавать боль-
ше не будут. 

Знак появился в сентябре 
2018 года, он именной, а чтобы 
его получить, требовалось со-
брать пакет документов, отсто-
ять очередь. Как пояснили в 
минтруде, теперь вместо знака 
«Инвалид» будет выступать за-
пись в Федеральном реестре 
инвалидов об используемом 
транспортном средстве. 

До 1 января 2021 года инва-
лиды или их законные предста-
вители для получения права на 
бесплатную парковку должны 
подать заявление в Пенсион-
ный фонд о внесении машины в 
этот реестр. Это можно сделать 
через портал госуслуг, а также 

обратившись лично в много-
функциональный центр «Мои 
документы» или в Пенсионный 
фонд.

В заявлении потребуется 
указать только номер, марку и 
модель автомобиля. Вся проце-
дура займет не более пяти ми-
нут, а данные в реестре появят-
ся уже через 15 минут. К тому 

же человек с инвалидностью 
либо его законный представи-
тель в любой момент может 
внести другое транспортное 
средство в реестр и спокойно 
передвигаться на нем, имея ряд 
преимуществ. 

Предполагается, что доступ 
к реестру получат сотрудники 
ГИБДД, которые смогут выяв-
лять и штрафовать нарушите-
лей. Штраф за парковку на ме-
стах для инвалидов составляет 
5000 рублей. Плюс автомобиль 
могут отправить на эвакуаторе 
на штрафстоянку, за которую 
тоже придется раскошелиться, 
это еще несколько тысяч.

Закон также устанавливает, 
что на всех парковках общего 
пользования должно быть вы-
делено не менее 10 процентов 
льготных мест, право на кото-
рые имеют инвалиды I и II груп-
пы, инвалиды III группы при 
наличии одной из степеней ог-
раничения в передвижении, а 
также водители, кото-
рые перевозят людей
с инвалидностью.

Сергей Тихонов

У
становка, ремонт, обслу-
живание и замена прибо-
ров учета электроэнер-

гии будет проводиться за счет 
энергетических компаний — га-
рантирующих поставщиков в 
многоквартирных домах и сете-
вых компаний в случае с част-
ными домами, коттеджами и 
юридическими лицами. Закон 
об этом вступает в силу с 1 
июля. Приборы учета электроэ-
нергии перейдут в ведение 
энергетических компаний. 

«С граждан снимается вся 
ответственность за поверку 
приборов учета, но остается 
обязанность следить за сохран-
ностью прибора учета, если он 
установлен в их зоне ответст-
венности (например, в кварти-
ре или на земельном участке, 
где стоит частный дом)», — поя-
снили «Российской газете» в 
пресс-службе Министерства 
энергетики.

Это касается именно прибо-
ров учета электроэнергии, но не 
касается других приборов уче-
та, в частности водосчетчиков. 

С января 2022 года вступают 
в силу требования, предусма-
тривающие установку интел-
лектуальных приборов учета, 

которые станут ключевым эле-
ментом интеллектуальных си-
стем учета энергии. Но затраты 
на их установку возложены на 
энергетические компании.

Умные приборы учета позво-
лят онлайн следить за показани-
ями, а данные в автоматиче-
ском режиме будут передавать-
ся в энергокомпании. Кроме 
того, такие счетчики будут фик-
сировать уровень напряжения и 
частоту, позволяя следить за ка-
чеством электроэнергии. Также 
при интеллектуальном учете у 
пользователей появится воз-
можность дистанционной сме-
ны тарифа. 

Замена приборов учета на 
интеллектуальные будет проис-
ходить постепенно. 

Новым потребителям их 
установят в рамках технологи-
ческого присоединения, а дей-
ствующие счетчики будут заме-
няться по мере выхода из строя 
или истечения межповерочного 
интервала.  

С 
1 июля регистриро-
ваться в качестве 
самозанятых могут 
молодые люди с 16 
лет. Одновременно 
все регионы полу-
чают право вводить 
налог на професси-
о н а л ь н ы й  д о х о д 

(«налог для самозанятых»), ко-
торый с начала этого года уже 
действует в 23 субъектах РФ. 
Большинство из них намерены 
воспользоваться этим правом 
сразу.

Самозанятые платят 4% с 
доходов, полученных от работы 
с физлицами, и 6% — с доходов 
от юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей (ИП). Дру-
гих обязательных платежей 
нет. В отличие от ИП самозаня-
тым не требуется подавать на-
логовые декларации, делать 
обязательные взносы в Пенси-
онный фонд и на обязательное 
медицинское страхование. До-
статочно пройти регистрацию 
в приложении «Мой налог».

Налоговый режим рассчи-
тан на нянь, репетиторов, во-
дителей, программистов, кон-
дитеров и всех тех, кто «тру-
дится на себя». Применение 
нового режима в случае сдачи 
квартиры в аренду особенно 
выгодно — самозанятые упла-
тят налог в размере 4%, а не по 
ставке 13%. Подавать деклара-
цию в налоговую службу им не 
нужно.

Достоинства налогового ре-
жима уже оценили более 760 
тысяч россиян. Свыше полови-
ны из них ранее не деклариро-
вали свои доходы и нигде офи-
циально не работали, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на совещании с вице-
премьерами. Теперь ежедневно 
в таком статусе регистрируют-
ся более двух тысяч человек, а 
потенциально плательщиками 
налога, по различным оценкам, 
могут стать несколько миллио-
нов человек.

«С 1 июля расширяется ге-
ография применения специ-
ального налогового режима для 
самозанятых   , — сказал Михаил 
Мишустин. — Он будет распро-
странен на все регионы нашей 
страны, а минимальный воз-
раст граждан, которые могут 
зарегистрироваться в качестве 
самозанятых, будет снижен с 
18 до 16 лет. Это масштабный 
проект, значимый как для эко-
номики, так и для людей, кото-
рые ведут свой бизнес».

Пройдя простую и быструю 
регистрацию в мобильном при-
ложении, самозанятые получа-
ют официальный статус, воз-
можность работать без всякой 
отчетности и визитов в налого-

вые органы и могут воспользо-
ваться мерами поддержки, до-
ступными легальному бизнесу.

Для тех, кто только реги-
стрируется в качестве самоза-
нятых, предусмотрен старто-
вый налоговый капитал (10 ты-
сяч рублей) и — в рамках пору-
чения президента — дополни-
тельный налоговый капитал в 
размере одного минимального 
размера оплаты труда (МРОТ) 
— 12130 рублей. Он предостав-
ляется автоматически и может 
быть использован для уплаты 
будущих налогов. Вычет начи-
слят всем самозанятым, кото-
рые зарегистрируются в таком 
статусе до конца 2020 года. Он 
уже предоставлен более чем 
760 тысячам налогоплатель-
щиков на общую сумму свыше 
9,2 млрд рублей, сообщил глава 
минфина Антон Силуанов.

По словам вице-президента 
Торгово-промышленной пала-
ты России (ТПП РФ) Елены Ды-
бовой, этот налоговый режим 

сегодня является одним из са-
мых оптимальных способов ве-
дения бизнеса для граждан с 
небольшим годовым доходом. В 
отличие от ИП, самозанятым не 
требуется нанимать бухгалте-
ра — все расчеты проводятся ав-
томатически в приложении. 
Все процессы значительно 
упрощены. Это особенно вы-
годно, к примеру, водителям.

По данным Федеральной на-
логовой службы (ФНС), такой 
налоговый режим пользуется 
популярностью также среди 
репетиторов, программистов, 

маркетологов. Среди значимых 
преимуществ — налог уплачи-
вается с фактически получен-
ных доходов. Если у самозаня-
того не было выручки, то и пла-
тить ничего не придется. Это 
удобно тем, чья деятельность 
привязана к определенному се-
зону.

Кроме того, в приложении 
можно без ограничений менять 
вид деятельности. Дополни-
тельных подтверждений, офор-
мления бумаг и визи-
тов в ФНС для этого не 
потребуется.

ГОСУСЛУГИ 

АВТОЗНАК «ИНВАЛИД» УТРАЧИВАЕТ СТАТУС
ЭНЕРГЕТИКА

С ГРАЖДАН СНИМАЕТСЯ ПОВИННОСТЬ 
ПО ПОВЕРКЕ ЭЛЕКТРОСЧЕТЧИКОВ

Если, например, парикмахер оказывает услуги физлицам как самозанятый, а не индивидуальный предприниматель, налог с доходов для него срезается в три раза — до 4% вместо 13%.

С 1 июля за поверку электросчетчи-
ков будут отвечать сами энергети-
ческие компании.

Знак «Инвалид» заменит запись 
в Федеральном реестре инвалидов 
об используемом транспорте. 

А К Ц Е Н Т

Свыше половины самозанятых — 
а всего их на данный момент 760 тысяч — 
ранее не декларировали свои доходы 
и нигде официально не работали

ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ В ИЮЛЕ

Приемным родителям возобновят 
индексацию пенсий

Повышаются тарифы на жилищно-ком-
мунальные услуги

Госслужащие должны подавать справки 
о доходах через особую программу

Маркировка обуви и лекарств становит-
ся обязательной

Вводится новый объект интеллектуаль-
ных прав — географическое указание

Ужесточается регулирование 
для микрофинансовых организаций

Завершается перевод пенсий на «Мир»

Австралийский доллар 48,0495
Азербайджанский манат 41,1720
Армянский драм** 14,5127
Белорусский рубль 29,1282
Болгарский лев 40,2273
Бразильский реал 12,7513

Венгерский форинт** 22,1603
Вон Республики Корея*** 58,2724
Гонконгский доллар* 90,2551
Датская крона 10,5569
Доллар США 69,9513
Евро 78,6812

Индийская рупия** 92,5691
Казахстанский тенге** 17,2845
Канадский доллар 51,1677
Киргизский сом** 92,6883
Китайский юань* 98,8278
Молдавский лей* 40,6694

Новый туркменский манат 20,0147
Норвежская крона* 72,1557
Польский злотый 17,6058
Румынский лей 16,2421
СДР 96,4167
Сингапурский доллар 50,2343

Таджикский сомони* 67,8809
Турецкая лира 10,2077
Узбекский сум**** 68,6875
Украинская гривна* 26,1743
Фунт стерлингов 86,3619
Чешская крона* 29,3814

Шведская крона* 74,9360
Швейцарский франк 73,8974
Южноафриканский рэнд* 40,4670
Японская иена** 65,2683

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.06.20

Марат Хуснуллин 
пообещал завершить 
строительство 
ЦКАД быстрее 
графика

Rolling Stones собираются 
подать в суд 
за «пиратство» 
на Дональда 
Трампа

В России проходит пробный 
ЕГЭ — вместо 
учеников сдают 
его чиновники, 
учителя и врачи

Почему выставка 
в «Гараже» стала 
актуальным 
историческим 
высказыванием
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АКТУАЛЬНО Прием 
в колледжи в этом году 
побьет все рекорды? 

Хочу уметь 
и умнеть

Ксения Колесникова

Пока выпускники одиннадцатых классов готовятся к 
ЕГЭ, чтобы поступить в вузы, в колледжах и техникумах 
вовсю идет приемная кампания. И если в начале 2000-х 
в систему среднего профобразования (СПО) шел только 
каждый третий девятиклассник, то в 2019 году — уже 
больше половины. Эксперты прогнозируют: в 2020-м 
прием в колледжи может побить все рекорды. Почему? 

— Рынок развернулся: это понимают и родители, и 
выпускники, — говорит директор Перевозского строи-
тельного колледжа Нижегородской области Дмитрий 
Галочкин. — Найти работу после колледжа или технику-
ма сегодня гораздо проще, чем после вуза. Ребята про-
ходят практику на реальных предприятиях, могут па-
раллельно с основной профессией получить вторую 
квалификацию. У нас, например, для студентов откры-
то 200 дополнительных программ. И, что очень важно, 
выпускники умеют работать на самом передовом обо-
рудовании. Поэтому наших «спецов» работодатели 
разбирают еще на третьем курсе.

В рамках нацпроекта «Образование» Перевозский 
колледж выиграл уже два федеральных гранта на осна-
щение супермастерских. Основной профиль — строи-
тельство: облицовка плиткой, кирпичная клад-
ка, электромонтаж, сантехника и отопление, 
системы вентиляции и кондиционирования.

ПРОЕКТ Минтруд уточнил 
требования к работникам 
и работодателям

Договор 
по душам

Ольга Игнатова

Минтруд систематизировал все требования к взаимо-
отношениям работодателей и работников в одном зако-
нопроекте. После его принятия трудовые договоры мо-
гут стать более индивидуальными и в них будут уточ-
няться принципы дистанционной работы.

Соответствующие поправки в Трудовой кодекс по-
ступили в Российскую трехстороннюю комиссию (до-
кумент есть у «Российской газеты»). Они устанавлива-
ют обязательные требования в сфере труда, чтобы за-
щитить права и интересы работников и работодателей, 
создать благоприятные условия труда, говорится в по-
яснительной записке. 

Это означает, что работники могут получить допол-
нительные гарантии. «Требования в сфере трудовых 
отношений прописаны в отдельных нормативно-пра-
вовых актах, которые обязательны к исполнению, — по-
ясняет доцент базовой кафедры Торгово-промышлен-
ной палаты РФ «Развитие человеческого капитала» 
Людмила Иванова-Швец. — Например, в трудовом до-
говоре должны содержаться пункты, касаю-
щиеся условий его заключения, изменения, 
прекращения, режима работы и отдыха».

ДОРОГИ Если водителю 
не разъяснили его права, 
то и лишить прав его 
нельзя

Клееное дело

Владимир Баршев 

Замечательный повод для прекращения дела обозна-
чил Верховный суд. Если водителю не были разъясне-
ны его права и обязанности в соответствии с Конститу-
цией, то его нельзя привлекать к ответственности. На-
рушены требования статьи 51 Конституции. То есть 
человек не знал, что ему вменяется, и как с этим бо-
роться. 

Итак, 4 ноября прошлого года некий инспектор 
остановил в 2 часа ночи машину, которой управлял не-
кто Платон А.В. Инспектор заподозрил, что водитель 
был нетрезв. Эту версию поддержали мировой, а также 
кассационный суды. Однако Верховный суд с такими 
решениями не согласился. Дело в том,что Платону не 
были разъяснены его права и обязанности, предусмо-
тренные статьями 25.1 КоАП и 51 Конституции. Все 
эти пункты предусмотрены в бланке протокола об ад-
министративном правонарушении. Нарушителю оста-
ется только поставить подпись под соответствующими 
пунктами. Но в этой истории что-то пошло не так. 

Из материалов дела видно, что оригинал протокола и 
его копия имеют существенные отличия. А именно — в ко-
пии протокола, полученной лицом, в отноше-
нии которого он составлен, отсутствуют его 
подписи в соответствующих оригиналу графах.
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КОНСТИТУЦИЯ В ЦИК 
рассказали об активности 
избирателей и намеренной  
дискредитации 
голосования

Явка в новом 
формате

Татьяна Замахина

В прошедшие выходные граждане активно голосовали 
по поправкам в Конституцию РФ, констатировали в 
Центризбиркоме. Явка за четыре дня составила 37,2%, 
а это 40,4 млн человек. Предложенные гражданам фор-
маты голосования оказались востребованными, реши-
ли в ЦИК. Кроме того, в комиссии рассказали о попыт-
ках дискредитировать голосование. Впрочем, на изби-
рательный процесс они не повлияли.

Уже ясно, что призывы к бойкоту голосования по 
Конституции успеха не имели. Голосование началось 
25 июня, и по итогам четырех дней свой выбор сделали 
37,2% граждан в среднем по России, отметил зампред 
ЦИК Николай Булаев. «Это огромное количество, бо-
лее 40 млн человек, — добавил он. — Если представить, 
что все эти люди бы пришли в один день 1 июля на 
участки, то, конечно, мы могли бы иметь очень тесные 
контакты голосующих и с членами избирательной ко-
миссии, и между собой». Процесс продолжается (1 
июля, напомним, будет основным днем), так что прого-
лосует гораздо больше граждан, и цифры явки выра-
стут, отметил Булаев.

Разведение голо-
сования по времени 
себя оправдало, 
считают в ЦИК. Та-
кое решение позво-
лило сделать его 
комфортным для 
всех. Кстати, этот 
удобный формат 
может пригодиться 
и впредь. Подумать 
о распространении 
данной практики на 
выборы предложи-
ла председатель Со-
вета Федерации Ва-
лентина Матвиен-
ко. «Гражданам удобно прийти в то время, когда они 
могут себе это позволить, — пояснила спикер. — Нет 
очередей, нет скопления людей, в этом смысле можно 
утверждать, что голосование абсолютно безопасно».

В целом в Центризбиркоме сделали вывод, что пред-
ложенные комиссией форматы востребованы у гра-
ждан. А варианты — «многосторонние», напомнил Ни-
колай Булаев. Это и традиционное голосование на 
участках, и на дому, и во дворах. При помощи техноло-
гии «мобильный избиратель» граждане смогли в один 
клик прикрепиться к удобному участку. Кроме того, 
жители Москвы и Нижегородской области получили 
возможность проголосовать через интернет. Булаев 
полагает, что традиционное голосование в ближайшие 
десять лет по-прежнему будет популярным — больше 
половины граждан будут предпочитать классические 
избирательные участки. «Но мы не можем игнориро-
вать востребованность новых форматов, — добавил за-
мпред ЦИК. — Понятно, что система нуждается в совер-
шенствовании, в упрощении организационных проце-
дур. Но то, что есть доверие к ней, — это несомненно».

Он признал, что организация процесса голосования 
не обошлась без недоработок, ведь  в комиссиях — жи-
вые люди. Но это именно единичные недочеты.  «Нам 
представляется важным подчеркнуть, что в ходе этого 
голосования мы почти не получаем замечаний в части, 
касающейся решения организационных вопросов», — 
сказал зампред ЦИК.

«При этом совершение провокаций и попытки на-
меренной дискредитации голосования — это факт», — 
отметил зампред ЦИК. Так, на зарубежных участках 
были зафиксированы попытки многократного голосо-
вания по поправкам в Конституцию. Они были сдела-
ны преднамеренно, виновникам грозит наказание, за-
явил Булаев. Известно о таких случаях в Израиле и Ве-
ликобритании. «В Израиле мы имеем четырехкратное 
голосование группой лиц по предварительному сгово-
ру. Это статья 142 Уголовного кодекса РФ», — отметил 
Булаев. Допустившей нарушения гражданке РФ по воз-
вращении в страну «предстоят длительные контакты 
со Следственным комитетом и далее будут судебные 
решения», предупредил он.

Российское законодательство предусматривает 
явочное голосование за рубежом. «И процедура рас-
считана на добросовестных людей, а не для преступ-
ных действий, — заявил замглавы комиссии. — Те, кто 
пытается совершить правонарушение, они понимают, 
что идут на преступление».

Центризбирком РФ, кроме того, зафиксировал как 
минимум две попытки вмешательства в работу офици-
ального сайта общероссийского голосования. Они со-
вершались с территории Украины, Германии, Великоб-
ритании и Сингапура. «Это свидетельство того, что 
есть желание каким-то образом повлиять на результа-
ты», — оценил Булаев. В ответ на попытки вмешательст-
ва были приняты необходимые технические меры.  
Между тем беспрецедентное количество обществен-
ных наблюдателей — более полумиллиона — следят за 
ходом голосования. Модератором процесса выступила 
Общественная палата РФ. Вчера в ее ситуационном 
центре были рассмотрены отдельные сообщения из ре-
гионов о провокациях. Так, в Липецкой области члены 
обкома КПРФ перекрыли вход на одном из участков и 
не давали войти желающим проголосовать. «Любые 
действия по воспрепятствованию голосованию недо-
пустимы, к сожалению, такие примеры, хотя их и нем-
ного, есть и в других регионах», — сказал  руководитель 
профильной рабочей группы ОП Максим Григорьев. 

Ирина Невинная 

Ч
исло случаев зара-
жения коронавиру-
сом в мире превыси-
ло 10 млн. Выздоро-
вело  5  млн . ,  при 
этом количество 
жертв превысило 
500 тысяч, таковы 
данные Университе-

та Джонса Хопкинса.
Судить о ситуации только по 

количеству зараженных невоз-
можно. Большое количество 
случаев говорит не только о 
том, что вирус пока не отступа-
ет, но также о том, что в стране 
идет активное тестирование. 
Без теста, если заболевание 
протекает легко, установить ди-
агноз невозможно. В то же вре-
мя знать, чем конкретно болеет 
человек, крайне важно — его 
можно изолировать и прервать 
цепочку передачи  инфекции. 
По количеству тестов, кстати, 
наша страна входит в первую 
тройку в мире вместе в Китаем и 
США и сокращать объемы те-
стирования не планирует.

Самый горький, но и самый 
говорящий показатель — это уро-
вень смертности. Он зависит от 
многих факторов: и организации 
медпомощи, и наличия лекарств 
и техники, обеспечивающей ки-
слородную поддержку. Но в то же 
время на уровень смертности 
влияет и организация противоэ-
пидемических мер, и, главное, 
как население эти самые меры 
выполняет. В нашей стране, как 
поясняла вице-премьер Татья-

на Голикова, все посмертные 
заключения делаются на осно-
вании вскрытия, чтобы исклю-
чить ошибки. При этом  в отче-
ты включают не только умер-
ших «от коронавируса», но и 
умерших «с коронавирусом», 
если тот серьезно повлиял на 
течение заболевания. Нашей 
стране удается удерживать по-
казатель смертности от новой 
инфекции на одном из самых 
низких в мире уровней.  

А К Ц Е Н Т

На уровень смертности влияет не только 
организация медпомощи, но и то,
как население выполняет меры защиты

ДОГОВОР 
ПО ДУШАМ

Но, как считает эк-
сперт, в большинстве 
своем содержание тру-

дового договора и его заключе-
ние носило формальный харак-
тер. «Туда включалось мини-
мум стандартных прав и обя-
занностей двух сторон, и рабо-
тодатели в большинстве своем 
подходили к заключению дого-
вора по принципу «минимум 
пунктов и ответственности», — 
отмечает Иванова-Швец. — Те-
перь же систематизация норм 
трудового права даст возмож-
ность в максимальной степени 
защитить работника, включая 
дополнительные обязательства, 
связанные с выполнением меж-
дународных договоров в сфере 
трудовых отношений». Особен-
но актуально это сегодня — ког-
да из-за пандемии коронавиру-
са многие организации переве-
ли своих сотрудников в дистан-
ционный режим работы. «В слу-
чае принятия законопроекта 
трудовой договор будет носить 
максимально индивидуальный 
характер, что и было изначаль-
но предусмотрено при его вве-
дении. Работодатели и юристы 
должны будут серьезно прора-
ботать каждый пункт, чтобы все 
соответствовало нормам трудо-
вого права», — говорит Иванова-
Швец.

Удаленная работа будет отво-
евывать все более прочные по-
зиции на рынке труда. На сове-
щании по ситуации на рынке 
труда премьер-министр Михаил 
Мишустин отметил, что числен-
ность россиян, работающих в 
удаленном режиме, по сравне-
нию с 1 апреля выросла в трид-
цать раз. Сейчас на «удаленке» 
трудятся более 2 млн человек. 

Тем не менее, как считает 
проректор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ, член рабочей группы Рос-
сийской трехсторонней комис-
сии Александр Сафонов, уда-
ленная работа может выпол-
няться только по обоюдному со-
гласию работника и работодате-
ля. И это также должно быть за-
фиксировано в поправках в Тру-
довой кодекс. При подписании 
трудового договора работник 
должен подписывать и согласие 
на удаленную работу. «Если же 
у человека в силу жизненных 
обстоятельств нет возможности 
трудиться из дома, это не долж-
но становиться поводом к рас-
торжению трудовых отноше-
ний», — отмечает эксперт.  

ЭКОЛОГИЯ

Готов проект 
стратегии 
развития 
лесной отрасли

ДРЕВЕСИНА 
ОСТАВИТ СЛЕД 
Екатерина Петрова

Минприроды совместно с Ро-
слесхозом подготовили новую 
редакцию стратегии развития 
лесного комплекса. Проект, в 
частности, предусматривает 
запуск отраслевой платформы 
«Цифровой лес», рассказал ди-
ректор департамента государ-
ственной политики и регулиро-
вания в области лесных ресур-
сов минприроды Андрей Гри-
бенников во время онлайн-кон-
ференции. Планируется ввести 
единую территориальную схе-
му планирования заготовки 
древесины — контроль за ее пе-
редвижением, переработкой, с 
учетом потребностей перера-
батывающих производств.

По словам Грибенникова, 
проект стратегии сейчас рас-
сматривают профильные ведом-
ства. Министерство также под-
готовило меры поддержки ле-
сного бизнеса в период панде-
мии. В частности, минприроды 
рекомендовало на уровне реги-
онов ввести отсрочку арендных 
платежей по договорам для 
арендаторов лесных участков. 
Льготный период также позво-
лит поддержать отрасль.

В числе нерешенных вопро-
сов — строительство лесных до-
рог, в первую очередь круглого-
дичных. Для малого бизнеса фи-
нансово осилить такие расходы 
в одиночку крайне затратно, 
подчеркнул председатель коми-
тета Торгово-промышленной 
палаты по природопользованию 
и экологии Сергей Алексеев. Из-
за отсутствия дорог бизнес не-
редко не может вывезти свою 
продукцию.

Вместе с тем лимиты финан-
сирования лесной отрасли в 
2020 году были переведены в 
полном объеме и в срок, сооб-
щил замглавы Рослесхоза Миха-
ил Клинов. Поддержку получи-
ли все лесохозяйственные пред-
приятия. Несмотря на ситуацию 
с пандемией, размер финанси-
рования уменьшен не был, в том 
числе на федеральный проект 
по сохранению лесов.  

Решение о прове-
дении плебисцита 
в течение несколь-
ких дней себя 
оправдало — 
это удобно 
и безопасно

БЛОГ-ПОСТ Наблюдатели 
выявили тысячи недостоверных 
сообщений о ходе голосования

Фейк-контроль

Валентина Егорова

Количество недостоверных со-
общений на тему голосования 
по Конституции перевалило за 
пять тысяч и продолжает расти. 
Цель их создателей — отпугнуть 
людей от участков, а заодно 
дать материал для возмущен-
ных публикаций в иностранных 
СМИ. Об этом рассказал пер-
вый замглавы комиссии Обще-
ственной палаты РФ по СМИ 
Александр Малькевич.

Множество фейковых публи-
каций выходит в соцсетях. Их 
можно разделить на две группы 
— федерального масштаба и ло-
кальные истории. «Общее число 
давно перевалило за пять ты-
сяч», — заявил эксперт, добавив, 
что «фейкометы особенно ата-
куют небольшие населенные 
пункты в удаленных субъектах 
РФ, чтобы их сложнее было опе-
ративно проверить». Техноло-
гию изготовления ложных сооб-
щений Малькевич разобрал на 
нескольких примерах. Так, от 
имени движения «Голос» со 
ссылкой на корреспондента 
французской газеты Le Monde 
было опубликовано сообщение 
о вбросе бюллетеней в Рамен-
ском. По словам эксперта, сам 
репортер на участке не был, уз-
нал о «факте» из поста некоего 
активиста, а тот заявил, что 
вброса не видел, но ему показа-
лось, что бюллетени лежат как-
то не так. «И свои фантазии он 
выплескивает на простор соцсе-
тей. Так это и работает. Ждем те-
перь сенсационных публикаций 
во франкоязычном медиасекто-
ре о «чудовищных нарушени-
ях», — отметил Малькевич.

Еще один популярный фейк — 
что голосовать можно без па-
спорта, эксперт проанализиро-
вал в своем видеоблоге. «Как 

строятся фейки? Выхватывает-
ся одна фраза из контекста о 
том, что не нужно класть па-
спорт на стол избирательной 
комиссии. И все. Хватают толь-
ко это: голосование без паспор-
та», — пояснил он.

Часть фейков появляется на 
ресурсах СМИ — иностранных 
агентов, «где на системной ос-
нове, каждый день до 10 публи-
каций выходит с манипуляци-
онными заголовками, совер-

шенно не соответствующими 
тому, что содержится в тексте», 
отметил Малькевич. «Там зада-
ча — сформировать определен-
ное общественное мнение, в 
том числе для того, чтобы после 
завершения голосования леги-
тимизировать некий междуна-
родный протест против его ре-
зультатов», — считает он. «Мы 
фиксируем рост подобных со-
общений. Думаю, что их станет 
еще больше. И, конечно, 1 июля, 
непосредственно в ключевой 
день голосования, они будут 
идти практически ежечасно. 
Потому что задача — создать со-
ответствующую картину мира, 
которую потом, прежде всего 
СМИ — иностранные агенты, 
смогут подать в нужном ракур-
се, в нужном ключе, в нужном 
преломлении», — заключил он.

ДОРОГИ Открыт новый участок ЦКАД 
в районе Звенигорода

Недалеко до развязки
Марина Трубилина

В 
Подмосковье открыто 
д в и ж е н и е  п о  н о в о м у 
23-километровому отрез-

ку Центральной кольцевой ав-
томобильной дороги, соединя-
ющему Можайское и Новориж-
ское шоссе.

«Это самый крупный тран-
спортный проект в стране. Он 
уже много лет реализовывает-
ся, и хотелось бы, конечно, в 
этом году основную часть рабо-
ты закончить, а в следующем — 
его завершить», — сказал вице-
премьер Марат Хуснуллин.

Новый участок состоит из 
отрезка в 12 километров и 
11-километровой реконструи-
рованной части дороги А-107 
(Московское малое кольцо). 
Движение организовано в две 
полосы в каждую сторону. Везде 
есть освещение, барьерное ог-
раждение. Максимальная ско-
рость автомобилей — 100 км/ч. 
На новой трассе сделано пять 

транспортных развязок, четыре 
надземных и подземный пеше-
ходные переходы и три экопро-
хода для пропуска диких живот-
ных. Вдоль дороги установлены 
светодиодные светильники, ко-
торые снижают затраты на ее 
эксплуатацию. 

Запуск нового участка даст 
возможность исключить про-
езд транзитного транспорта че-
рез населенные пункты по 
А-107. Будут разгружены ули-
цы Звенигорода, в том числе 
выезд от железнодорожной 
станции. 

В 2017 году было открыто 
рабочее движение в обход Зве-
нигорода на участке ЦКАД в 3,6 
км, а в начале нынешнего года — 
движение на 9-километровом 
участке около деревни Жедочи. 
После открытия сейчас нового 
отрезка пятый пусковой ком-
плекс ЦКАД, так называемый 
Звенигородский ход, который 
соединяет Киевское и Ленин-
градское шоссе, сдан на 50%.  

Строительство ЦКАД нача-
лось в 2014 году, ее общая про-
тяженность — 336 км. Дорога 
пройдет в обход крупных насе-
ленных пунктов на расстоянии 
около 50 км от МКАД. Благода-
ря этому удастся разгрузить 
Москву от транзитного и боль-
шегрузного транспорта, умень-
шить пробки на МКАД. 

Хотя два отрезка ЦКАД — пер-
вый и четвертый пусковые ком-
плексы на юге и юго-востоке от 
столицы — по плану должны 
быть сданы лишь к концу следу-
ющего года, сейчас разрабаты-
ваются графики, чтобы макси-
мально приблизить их к сдаче в 
этом году, подчеркнул Хуснул-
лин. Какой именно объем работ 
удастся сдать с опережением, 
станет понятно через два-три 
месяца. При этом увеличения 
стоимости строительства от со-
кращения сроков не ожидается. 

Уже в июле планируется от-
крыть движение еще по 14 км 
ЦКАД, а в октябре Звенигород-
ский ход будет завершен — его 
соединят с трассой М-10 на 
Санкт-Петербург, рассказал 
глава «Автодора» Вячеслав Пе-
тушенко. «По всей трассе пято-
го пускового комплекса в этом 
году мы поедем в полном объе-
ме, — заверил он. — Третий уча-
сток в 105 км поедет безогово-
рочно». Частично будут сданы 
четвертый и первый пусковые 
комплексы, сказал Петушенко.

После завершения строи-
тельства ЦКАД основным про-
ектом «Автодора» станет стро-
ительство трассы Европа — За-
падный Китай. Ее сдачу тоже 
предполагается ускорить — по-
строить основные участки уже 
в 2024 году.  

Вице-премьер Марат Хуснуллин на открытии нового участка ЦКАД в районе 
Звенигорода. 
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— Смотрите фоторепортаж 
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ЭПИДЕМИЯ Россия удерживает низкую смертность от COVID-19

Иду на вирус

Вчера президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета Безопасности. 
Обсуждались вопросы внутренней и внешней политики, а также интеграционные процессы на постсоветском пространстве.

Указ Президента Российской Федерации
О призыве граждан 

Российской Федерации, пребывающих 
в запасе, на военные сборы в 2020 году
В соответствии с федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 

«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» постановляю:

1. Призывать в 2020 году граждан Российской Федерации, пребыва-
ющих в запасе, для прохождения военных сборов в Вооруженных Силах 
Российской Федерации, войсках национальной гвардии Российской 
Федерации, органах государственной охраны и органах федеральной 
службы безопасности.

2. Для служебного пользования.
3. Для служебного пользования.
4. Для служебного пользования.
5. Правительству Российской Федерации и органам исполнительной 

власти субъектов Российской Федерации обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом граждан Российской Федерации, пребы-
вающих в запасе, для прохождения военных сборов и с проведением 
этих сборов.

6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
29 июня 2020 года № 430

Фейкометы осо-
бенно атакуют 
небольшие насе-
ленные пункты 
в удаленных 
субъектах РФ
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Иван Дедов, 
президент НМИЦ эндокринологии, академик РАН
— Правительство России выбрало правильную стратегию борьбы с 

COVID-19, и в результате ущерб, нанесенный коронавирусной инфек-

цией, у нас оказался намного меньше, чем в других странах. Все меди-

цинское сообщество, волонтеры добровольно рискуя жизнью, шли и 

идут работать в зону, зараженную смертельным вирусом. Были приня-

ты экстренные меры по глубокой трансформации национальной систе-

мы здравоохранения, и это позволило не допустить взрывного распро-

странения COVID-19 внутри  страны и  выйти к началу лета на «плато» 

заболеваемости. Большой аналитический труд наших академиков, про-

фессоров, докторов медицинских наук позволил найти спасительную 

формулу, купирующую проявления COVID-19.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО С 1 июля в России начнется полноценный 
туристический сезон, с 15 июля вернутся к работе кинотеатры

Билет на лето
Владимир Кузьмин 

С
трана шаг за шагом 
выходит из ограни-
чений, вызванных 
коронавирусом. С 1 
июля правительство 
рассчитывает на на-
чало полномасштаб-
ного туристического 
сезона. В середине 

следующего месяца смогут от-
крыться кинотеатры, а на конец 
лета запланированы первые ме-
ждународные спортивные сорев-
нования.

Постепенное улучшение эпи-
демиологической обстановки 
позволяет кабинету министров 
уверенно проводить поэтапную 
отмену карантинных ограниче-
ний. Все больше регионов воз-
вращаются к привычной жизни, 
и все больше людей, заметил вче-
ра премьер-министр Михаил 
Мишустин на оперативном сове-
щании со своими заместителя-
ми, задумываются, как провести 
оставшиеся летние месяцы. Ко-
нечно же, многие хотели бы от-
правиться в отпуск, но пока что 
отдохнуть можно только внутри 
России.

«С 1 июля уже более 70 регио-
нов смогут принимать туристов, 
и в целом спрос на услуги турин-
дустрии начинает расти», — под-
черкнул глава правительства. 
Пока что загрузка гостиниц и са-
наториев колеблется от 20 до 30 
процентов. Чтобы ускорить вос-
становление туристической от-
расли, кабинет министров вклю-
чил ее в перечень наиболее по-
страдавших отраслей.

Туристический сезон изме-
нит сроки — начнется с 1 июля и 
продлится до октября — ноября. 
«За это время мы рассчитываем, 
что отпуск в России проведут 
примерно 20—22 миллиона на-
ших сограждан», — дал оценку ви-
це-премьер Дмитрий Чернышен-
ко. Гостиницы, пансионаты, базы 
отдыха открыты в 46 регионах, 
санатории — в 21 субъекте Феде-
рации. Цены на размещение со-
храняются на уровне 2018—2019 
годов, а многие двух- и трехзве-

здочные отели предлагают скид-
ки. На пляжных курортах — в Кра-
снодарском крае, на Балтике и на 
Волге — спрос, по словам зампре-
да правительства, вернулся на 
уровень прошлого года. Операто-
ры ловят эту волну и перестраи-
ваются на внутренний туризм, 
создавая туристические продук-
ты с отдыхом на Русском Севере, 
Алтае, Урале, в Бурятии. С 28 

июня открылись речные круизы. 
«География будет шире даже, 
чем в прошлом году. Появились 
круизы по Енисею, другим си-
бирским рекам. Новые маршру-
ты с посещением Соловецких 
островов, а также по Азовскому 
морю», — подчеркнул Чернышен-
ко. Новые туристические на-
правления сделали затребован-
ными чартерные авиаперевозки. 

«Вполне доступные цены», — под-
черкнул зампред правительства. 
В Крым со вторника можно будет 
улететь из 59 городов России, в 
Краснодарский край — прямыми 
рейсами из 46 городов. Из-за раз-
мера страны стоимость перелета 
все равно составляет примерно 
половину от всей цены тура, при-
знал Дмитрий Чернышенко. Он 
готов представить предложения 
по субсидированию части орга-
низованных пакетных туров, 
включающих место размещения 
и средство передвижения. «Тогда 
курорты наши станут более до-
ступными», — считает вице-пре-
мьер.

Признаком возвращения к 
активной жизни премьер-ми-
нистр считает восстановление 
культурной сферы. Снова откры-
вают свои двери крупные феде-
ральные и региональные музеи, 
парковые комплексы. Постепен-
но возобновляются спортивные 
турниры, а в конце августа Рос-
сия планирует принять первые 
международные соревнования — 
в Казани пройдут Игры СНГ, на 
которые съедутся около 2,5 ты-
сячи профессиональных спор-
тсменов из 11 стран.

Хорошую новость вице-пре-
мьер Чернышенко сообщил ки-
номанам — с 15 июля в стране от-
крываются кинотеатры.

Правительство продолжает 
принимать нормативные акты, 
необходимые для поддержки 
других отраслей экономики и на-
селения. До 15 сентября продле-
ны дополнительные выплаты со-
трудникам социальных учрежде-

ний, переведенных в период пан-
демии коронавируса на особый 
режим работы. «Кроме того, те-
перь такие же выплаты смогут 
получать и работники муници-
пальных организаций социаль-
ного обслуживания, а не только 
государственных, как это пред-
усмотрено в настоящий мо-
мент», — заявил Михаил Мишус-
тин. Право на выплату сохранит-
ся в случаях, если работник бу-
дет вынужден прервать свою 
смену из-за выявления у него ко-
ронавируса или других заболева-
ний.

Еще одним постановлением 
глава кабинета министров утвер-
дил изменения в программу 
льготной ипотеки под 6,5 про-
цента. «Максимальная сумма 
кредита для жителей Москвы, 
Санкт-Петербурга, Московской 
и Ленинградской областей уве-
личена с 8 до 12 миллионов ру-
блей, для жителей других регио-
нов — с 3 до 6 миллионов рублей, 
— сообщил он в ходе совещания. 
— Это очень важные изменения. 
Они позволят большему числу 
граждан приобрести квартиры в 
новостройках и улучшить свои 
жилищные условия».

По словам Мишустина, за-
пуск этой ипотечной программы 
внес свой вклад в снижение про-
цента по кредитам. Средняя 
ставка сейчас составляет 7,4 
процента. «Есть потенциал и для 
дальнейшего снижения», — уве-
рен премьер.  

Михаил Мишустин заявил, что реги-
оны начинают возвращаться к при-
вычной жизни. 

А К Ц Е Н Т

Отпуск в России в этом году проведут 
примерно 20—22 миллиона 
наших сограждан

ТАМ, ГДЕ СВЕТЛЕЕ
В городах США убрали битые витрины, очистили от 
краски памятники рабовладельцам — Колумбу и Ко, 
немного стих даже ТВ-визг — несостоявшаяся Револю-
ция «временно кончилась». На смену ей грозно двину-
лась 2-я волна ковида… 

Слегка угомонились эксперты и на нашем ТВ — «ре-
волюция и распад Америки, о необходимости которых 
так долго говорили «геополитики» — опять не соверши-
лась».

Но что же это все-таки было? Семь бед — один ответ, и 
пандемия подтолкнула социально-расовые бунты, но 
когда будет (все согласны, что она неизбежна!) новая 
волна «протестного ковида»?

Я — далеко не антиамериканист. Мне противно за-
вистливое злорадство — в том числе по поводу «краха 
США». Но от наивной веры 1980-х, что «там» — и правда 
«Сияющий город на холме», собрано все хорошее про-
тив всего плохого, у меня мало что осталось. Одна «вы-
сокая эффективность» их «лучшей в Мире медицины и 
вообще Государства» в борьбе с той же эпидемией чего 
стоит…

Вернемся к «чер-
но-красным» и блед-
но-белым, встаю-
щим «на политкор-
ректное колено» 
(высокие, высокие 
отношения…). Весь 
этот кич слащаво-
тошнотен и, очевид-
но, провоцирует но-
вые «расколы Аме-
рики», бунты и вит-
ки агрессии. Но кро-
ме Шоу «либерального быдла» есть реальность.

У негров недавно был свой «золотой век». Усилия бе-
лых активистов, правительств Кеннеди—Джонсона, 
борьба самих негров во главе с Кингом — сдвинули в 
1960-е камень сегрегации. Бурные 1960-е часто кажут-
ся временем Национального Кризиса в США: пораже-
ние во Вьетнаме, те же расовые бунты в городах, техно-
логическая конкуренция с Японией и борьба в Космосе 
с СССР… Вместе с тем это было время быстрого роста 
экономики и социальных прорывов («Великое Общест-
во» Джонсона), хотя и с неизбежными заносами Боль-
шой Машины на поворотах. И хотя на расширение прав 
«черные пантеры» в 1960-е ответили, как положено, 
взрывами и пальбой, но реально негры тогда начали вы-
ходить из гетто, встраиваться в средний класс. Эконо-
мический прилив поднимал всех — но бедных быстрее.

Счастье было недолгим… С середины 1970-х пошел 
кризис в США (мы в СССР о нем и не знали, считали, 
что «Правда» привычно врет). А потом — с одной сторо-
ны быстро возникли новые постиндустриальные техно-
логии, с другой — рейганомика, возвращение к доброму 
старому капитализму с низкими налогами и невиди-
мой рукой рынка. Они удивительно удачно дополнили 
друг друга — и вырос Прекрасный Новый Мир. И вот это 
— уже тема куда более интересная для России, чем рас-
сказ про «хижины дядей Томов», бесконечно от нас да-
лекие.

Экономика знаний, новая экономика… Медленный 
рост ВВП (по сравнению с ХХ веком), упадок ржавого 
пояса (отнюдь не только в США, но почти по всему ша-
рику — в том числе в России), богатые становятся бога-
че, бедные — беднее, средний класс размывается. И про-
блемы негров, которые только-только стали поднимать-
ся — и опять оказались не нужны — всего лишь шумный 
частный случай общего Мирового Пазла конца ХХ — на-
чала XXI века.

Неравенство… По данным 2016 г., на 10% населения 
с самыми высокими доходами приходится 45% нацио-
нального дохода в РФ, 37% — в Западной Европе, 47% в 
США, 41% в КНР. Понятно, полного равенства, абсо-
лютно плоской социальной равнины быть не может. Но 
интересно, что в 1968-м (время Великого Общества в 
США и «развитого 
социализма в 
СССР»), по оценкам 
экспертов, 10% са-
мых «богатых» гра-
ждан СССР получа-
ли 21% общенацио-
нального дохода, а в 
США — 33%! Как же 
так? У нас-то с тех 
пор произошла Ре-
волюция, ВОЗНИК 
капитализм, а у них 
«все в общем оста-
лось как было», но 
при этом рост бо-
гатства высших сло-
ев (и очевидно обеднения бедных!) шел почти парал-
лельно: в США без малого в 1,5 раза, в России — в два с 
небольшим раза! Понимать можно по-разному, но мне 
кажется, это показывает, что Мировые Тенденции везде 
сходны и сама наша Капиталистическая (или «великая 
криминальная», как писал Говорухин) Революция име-
ла не только внутренние, о которых мы без конца спо-
рим, но и общие, Глобальные причины.

Неравенство принято ругать: «тоска смотреть, как 
мается бедняк и как шутя живется богачу». Но денежное 
неравенство (как и борьба с ним!) — НЕИЗБЕЖНЫ в лю-
бом обществе, эта «разность потенциалов» — один из 
источников Движения. 

Все дело в МЕРЕ. Вот РОСТ неравенства воспринима-
ется особо болезненно — да еще в ситуации реального 
(не только в доле нацдохода) обеднения бедняков. Тем 
более бедняков бесит, если нет даже ШАНСА перепрыг-
нуть пропасть — а многим сейчас именно так и кажется. 
Но и это лишь ЧАСТНОСТЬ на фоне Возможного Буду-
щего: уже Ново-Новой экономики искусственного ин-
теллекта, нанобиотехнологий и сужающейся Воронки 
Ресурсов… То будущее, в котором и профессии (не толь-
ко шоферы!), и социальные группы (не только рабо-
чих!), и страны (прежде всего — рентно-нефтяные), и 
многие регионы могут просто «не найти себе места»… 
Маркс писал, что буржуазия «производит своих мо-
гильщиков» (пролетариат) — но, может быть, речь сей-
час идет не только о буржуазии, а о Человечестве? Пере-
фразируя другого классика: «и наши компы в добрый 
час из Мира вытеснят и нас»?

Вот такие Вызовы выплывают перед Человечеством 
(точнее, оно в своем неумолимом развитии само их пе-
ред собой ставит!).

А тем временем…
А тем временем политики и СМИ заняты более важ-

ным: спорами о «геополитике», проблемами региональ-
ных конфликтов и ЯО, «историческими войнами», 
«культурной революцией» против памятников — Лени-
ну, Колумбу и Ко, и «проблемами ЛГБТ»…

Есть известный анекдот. Человек ползает под фона-
рем. «Что делаешь? — Бумажник ищу. — Здесь потерял? — 
Нет. Здесь светлее».  

Семь бед — один 
ответ, и пандемия 
подтолкнула 
социально-
расовые бунты

Человек ползает 
под фонарем.
 «Что делаешь? — 
Бумажник ищу. — 
Здесь потерял? — 
Нет. Здесь 
светлее»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ПРАВО КС РФ 
поручил 
уточнить 
механизм 
пересмотра 
судебных 
решений

УЧАСТИЕ — 
НЕ ГЛАВНОЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В российское законодательство 
необходимо ввести конкретный 
механизм пересмотра судебных 
решений, которые основаны на 
нормативных актах, впоследст-
вии признанных не соответст-
вующими Конституции РФ. Та-
кое решение принял КС РФ, ко-
торый по заявлению семьи Од-
нодворцевых из Москвы прове-
рил ФКЗ «О Конституционном 
Суде РФ».

История судебных мытарств 
трех взрослых и двух детей 
длится уже более 10 лет — чест-
но купленная квартира оказа-
лась незаконно приватизиро-
ванной. Сначала главу семьи 
признали добросовестным при-
обретателем, но затем суды об-
щей юрисдикции пересмотрели 
решение и постановили вернуть 
жилплощадь в столичный жи-
лищный фонд. Судебные при-
ставы возбудили исполнитель-
ное производство. 

А когда в 2017 году КС вынес 
решение по делу Александра 
Дубовца, в котором признал не 
соответствующим Конститу-
ции РФ право собственника ис-
требовать имущество от добро-
совестного приобретателя, Од-
нодворцеву отказали в пересмо-
тре судебного решения. На том 
основании, что постановление 
КС не содержит прямого указа-
ния на необходимость таких 
действий по делам лиц, не яв-
лявшихся участниками консти-
туционного судопроизводства. 

Такой подход, считают зая-
вители, лишает их права на жи-
лище и ставит под сомнение 
конституционный принцип ра-
венства перед законом и судом. 
КС нарушений не нашел, но ука-
зал на пробел в законодательст-
ве. 

Вопрос о юридической силе 
собственных постановлений 
уже неоднократно становился 
предметом рассмотрения КС. 
По закону они имеют силу нор-
мативного акта. С момента 
признания документа не соот-
ветствующим Конституции 
Российской Федерации он пе-
рестает действовать. 

Решения судов, основанные 
на актах, признанных некон-
ституционными, не подлежат 
исполнению и должны быть пе-
ресмотрены. В противном слу-
чае, указал КС, «нарушаются 
не только конституционные 
прерогативы КС, но и право на 
судебную защиту, которое 
предполагает, что юридическая 
сила решения КС РФ не может 
быть преодолена ни одним дру-
гим судом». 

В то же время определить, 
имеются ли в деле заявителя 
предпосылки для пересмотра 
именно по этим основаниям, 
может только суд. 

— Вывод о невозможности 
исполнения судебного реше-
ния в связи с постановлением 
КС РФ по делам лиц, не являв-
шихся участниками конститу-
ционного судопроизводства, во 
всяком случае является пред-
посылкой для обращения в суд 
с требованием о пересмотре та-
кого судебного решения (в том 
числе не исключает повторно-
го возвращения компетентного 
суда к вопросу о его пересмо-
тре по правилам главы 42 ГПК 
РФ) с учетом сформулирован-
ных в постановлении правовых 
позиций, — указал КС.

Таким образом, пришли к 
выводу судьи КС, оспоренные 
нормы «не предполагают про-
должения исполнительного 
производства по выселению из 
жилого помещения граждан, не 
являвшихся участниками кон-
ституционного судопроизвод-
ства, если судебное решение о 
выселении основано на актах 
или их отдельных положениях, 
признанных неконституцион-
ными». 

Решение по делу Однодвор-
цевых должно быть пересмотре-
но, а в дальнейшем необходимо 
разработать общий правовой 
механизм пересмотра подоб-
ных судебных решений.  

ТРАНСПОРТ Открывается грузовое движение по железной дороге 
через Крымский мост

Над проливом в полном составе 
Евгений Гайва

Грузовое железнодорожное со-
общение по Крымскому мосту, 
как и планировалось, откроется 
30 июня.

В минтрансе отметили, что 
благодаря этому стоимость пе-
ревозки грузов в Крым и из него 
снизится в среднем на 30—50%.

Два первых состава пройдут 
с материка и полуострова на-
встречу друг другу. Первый по-
езд из Крыма на материковую 
часть страны везет продукцию 
крымских предприятий, в том 
числе кальцинированную соду 
и известняк. Встречный поезд 
везет бензин в цистернах, удо-
брения, зерно, цемент, рельсы.

Зерно,  нефтепродукты, 
стройматериалы, химические 
удобрения, металлопрокат в це-
лом называют среди основных 
товаров, которые будут идти по 
железной дороге через Крым-
ский мост. Уже в этом году пла-
нируется довести грузопоток по 
мосту до 3 млн тонн. В перспек-

тиве через Крымский мост так-
же могут идти товары на эк-
спорт через морские порты 
Крыма. На полуострове пока 
нет больших глубоководных 
портов. Их можно создать с уче-
том экономической целесоо-
бразности таких проектов. 

Строительство Крымского 
моста началось в 2015 году, 16 
мая 2018 года была открыта авто-
мобильная часть. По мосту уже 
проехало более 9,7 млн машин. 

Пассажирские поезда пошли 
в декабре 2019 года. К концу 
июня составы пересекли Кер-
ченский пролив более 500 раз и 
перевезли более 250 тысяч пас-
сажиров. 

В компании-подрядчике 
«СГМ-Мост» отметили, что 
Крымский мост работает в 
штатном режиме и готов к ро-
сту железнодорожного трафи-
ка в обе стороны. Дорога имеет 
запас прочности и оснащена 
современными устройствами 
сигнализации, централизации 
и блокировки. Благодаря этому 

можно формировать удобные 
графики движения с нужным 
межпоездным интервалом. 
При этом масса каждого соста-
ва может достигать 7,1 тысячи 
тонн. 

Движение грузов в Крым по 
железной дороге приведет к 
снижению издержек на тран-
спортную доставку, значит, 
должна снизиться и конечная 
цена товаров, говорит дирек-

тор Центра конъюнктурных 
исследований НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович. Также появят-
ся дополнительные рабочие 
места, вырастет заработная 
плата. 

Леонид Радзиховский,
политолог
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Тем временем

Полицейских обязали сообщать родственникам 
о госпитализации задержанных
Сотрудников полиции обязали в максимально короткий срок, но не 

позднее 24 часов, сообщать родственникам или близким задержанных 

об оказании первой медицинской помощи или госпитализации в меди-

цинскую организацию. Такой пункт в положение об условиях содержа-

ния, нормах питания и порядке медицинского обслуживания задержан-

ных лиц в отделах МВД постановлением правительства включил пре-

мьер-министр Михаил Мишустин. В случаях тяжелого заболевания, 

травмы, увечья или смерти полиция должна по-прежнему сообщать не-

замедлительно, но не позднее трех часов, в том числе в прокуратуру.

Перевозка грузов по железной дороге через Крымский мост приведет к снижению конечной стоимости товаров.

С момента призна-
ния документа 
не соответствую-
щим Конституции 
РФ он перестает 
действовать
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ОФИЦИАЛЬНО

КАБМИН БУДЕТ КОНТРОЛИРОВАТЬ СИТУАЦИЮ 
НА РЫНКЕ ТРУДА
Вчера Михаил Мишустин провел совещание по ситу-

ации на рынке труда. С 1 апреля число официально 

зарегистрированных безработных выросло более 

чем в 3,5 раза. «Но, судя по данным министерства тру-

да, резкого, взрывного роста безработицы удалось 

избежать», — констатировал премьер. 

На пике пандемии в стране 15 миллионов рабочих 

мест были под ограничениями, и тот факт, что под со-

кращение попали только 680 тысяч, или 4,5 процента 

от общего числа, министр экономического развития 

Максим Решетников назвал неплохим результатом. 

Министр труда и социальной защиты Антон Котяков 

уточнил, что из граждан, стоящих на учете в службе 

занятости, только 25 процентов потеряли работу во 

время пандемии COVID-19. Рост регистрируемой без-

работицы в июне замедлился более чем на треть: 

если в середине апреля и мае на учет вставали по 

220—250 тысяч человек еженедельно, то теперь уже 

в среднем по 140 тысяч. 

С поэтапной отменой ограничений в регионах бизнес 

снова ищет себе работников, и еженедельно прини-

мает почти 300 тысяч человек. Вакансий на рынке 

много. По словам главы минтруда, на портале «Работа 

в России» их 1,2 миллиона. Три сферы, которым боль-

ше других требуются кадры, — производственный 

сектор, строительство, здравоохранение.

Проанализировав ситуацию на рынке, министерство 

сделало три основных вывода. Во-первых, существу-

ет разница в зарплатных ожиданиях людей и рыноч-

ном предложении. Во-вторых, многие граждане, 

оставшиеся без работы, заинтересованы в создании 

собственного дела. И в-третьих, отмечено несоответ-

ствие навыков безработных граждан востребован-

ным работодателями компетенциям.

«Крайне важно сохранять постоянный контроль над 

ситуацией, а если потребуется, оперативно реагиро-

вать, чтобы не оставить людей без поддержки», — ука-

зал Мишустин. Улучшить в стране положение с заня-

тостью поможет поддержка удаленного формата тру-

довой деятельности, считает председатель прави-

тельства. С начала апреля количество сотрудников на 

«удаленке» выросло почти в 30 раз и сейчас превы-

шает два миллиона. «Важно, чтобы права людей, ко-

торые заняты в удаленном режиме были защищены в 

соответствии с законом», — заявил премьер-министр.

Министерства не должны забывать и о положении 

молодых специалистов, призвал председатель прави-

тельства. На рынок труда уже вышли или в самое бли-

жайшее время выйдут около 1,5 миллиона выпускни-

ков. «Им и в более благоприятной ситуации не просто 

трудоустроиться, ведь работодатели больше ценят 

опыт и профессиональные навыки, чем свежий ди-

плом, а сейчас конкуренция на рынке труда стала 

еще более жесткой», — подчеркнул Михаил Мишус-

тин. Он попросил минобрнауки совместно с минтру-

да при подготовке комплекса мер по содействию тру-

доустройству выпускников предусмотреть использо-

вание единой базы вакансий.
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При необходимости 
плательщики налога и 
вовсе смогут отказать-

ся от статуса самозанятого — 
это можно будет сделать в не-
сколько кликов. Например, 
если перестали сдавать кварти-
ру или завязали с репетиторст-
вом. Сейчас самая популярная 
услуга, которую оказывают за-
регистрировавшиеся самозаня-
тые, — это перевозка пассажи-
ров. Следом идут сдача квартир 
в аренду, строительство, репе-
титорство, маркетинг и рекла-
ма.

Вместе с тем для этой кате-
гории граждан действует огра-
ничение на годовой доход — не 
более 2,4 млн рублей. Если ли-
мит будет превышен, то статус 
самозанятого снимается, нуж-
но оформлять статус ИП или 
регистрировать ООО. 

Силуанов отметил, что Рос-
сия первой в мире предостави-
ла такой удобный налоговый 
режим для самозанятых. «Мы и 
дальше будем развивать его и 
видим большой потенциал в 
расширении конструкции дан-
ного налогового режима», — 
сказал он. 

Законы о введении налога с 
1 июля или позже уже приняты 
в более чем 50 регионах. Так, с 
1 июля налог начнет действо-
вать в Республике Алтай, Ал-
тайском крае, Архангельской, 
Астраханской, Белгородской, 
Брянской, Владимирской, Во-
логодской, Ивановской, Иркут-
ской, Калининградской, Кеме-
ровской, Кировской, Костром-
ской, Курганской, Курской, 
Липецкой, Мурманской, Нов-

городской, Оренбургской, Ор-
ловской, Пензенской, Псков-
ской, Саратовской, Смолен-
ской, Тверской, Томской, Туль-
ской, Ульяновской и Ярослав-
ской областях, Дагестане, Ка-
бардино-Балкарии, Карелии, 
Коми, Крыму и Севастополе, 
Мордовии, Удмуртии, Хакасии, 
Чечне, Чувашии, Ставрополь-
ском крае, Еврейской автоном-
ной области, Приморье, Яку-
тии, Хабаровском крае, на Кам-

чатке, Забайкальском крае, Бу-
рятии, на Чукотке.

С 8 июля новый налоговый 
режим заработает в Тыве, с 1 
августа — в Калмыкии и Мага-
данской области, с 2021 года — 
в Амурской области.

Как ранее рассказывал «РГ» 
президент общественной орга-
низации «ОПОРЫ «России» 

Александр Калинин, некото-
рые губернаторы ранее сето-
вали, что предприниматели 
регистрируются в соседних 
регионах, где уже действует 
режим для самозанятых, и 
вместе с ними к соседям ухо-
дят налоги. Теперь такого точ-
но не случится, все налоги 
останутся дома.   

Подготовили: Екатерина 
Петрова, Татьяна Дмитракова, 
Золик Мильман, Юрий 
Прокопьев, Юрий Гень, Олег 
Платонов, Евгений Петров, 
Ирина Чечурина, Андрей 
Чугунов, Яна Шамаева, Михаил 
Сухарев, Лариса Ионова, Илья 
Изотов, Лев Лазаренко, Ульяна 
Блажчишина

КОНТРОЛЬ 

ВВОДИТСЯ МАРКИРОВКА 
ОБУВИ

Екатерина Петрова

С 1 июля маркировка обуви ста-
новится обязательной. С этой 
даты вводится запрет на произ-
водство и импорт, оптовую и 
розничную продажу этой про-
дукции без специальных кодов 
Data Matrix. Проверить легаль-
ность товара покупатели могут 
самостоятельно — в приложении 
«Честный знак». Достаточно 
поднести смартфон к коду и 
считать сведения. 

Вся информация о движении 
товара будет передаваться в си-
стему цифровой маркировки 
«Честный знак». Так удастся 
проследить путь каждой пары 
обуви от производителя до по-
купателя, исключив из цепочки 
контрафакт. В системе марки-
ровки обуви зарегистрировано 
более 55 тыс. компаний. Это 
производители и импортеры. 

Многие из них присоединились 
к системе еще в 2018 году, когда 
стартовал эксперимент. Поэто-
му большинство участников 
оборота готовы к переходу на 
обязательную маркировку, счи-
тают в Центре развития пер-
с п е к т и в н ы х  т е х н о л о г и й 
(ЦРПТ), который выступает 
оператором системы цифровой 
маркировки.

Маркировка обуви, произве-
денной или приобретенной до 1 
июля, возможна до 1 сентября 
при наличии документов, под-
тверждающих срок приобрете-
ния, обращают внимание в 
ЦРПТ. Возможность импорта 
немаркированной обуви сохра-
нится до 1 августа, если она 
была приобретена по договорам 
до 1 июля.   

ЗДОРОВЬЕ 

ВСЕ ЛЕГАЛЬНЫЕ ЛЕКАРСТВА 
ДОЛЖНЫ ИМЕТЬ СПЕЦМЕТКУ
Светлана Ментюкова

С 1 июля в России вводится обя-
зательная маркировка лекарст-
венных препаратов специаль-
ными кодами (Data Matrix код). 
Производители должны нано-
сить на первичную и, если она 
есть, вторичную упаковку това-
ра специальный знак. Такая 
маркировка уже была обяза-
тельной для препаратов из пере-
чня высокозатратных нозоло-
гий, теперь она распространя-
ется на все лекарства.  

В системе маркировки това-
ру присваивается уникальный 
идентификационный код, по ко-
торому отслеживается его дви-
жение с момента производства 
или импорта до продажи. 

С помощью мобильного при-
ложения «Честный знак» каж-
дый может самостоятельно про-
верить товар и в случае выявле-
ния нелегальной продукции по-
дать жалобу прямо из приложе-
ния. «У людей формируется но-
вая потребительская привычка 
— сканировать товары перед по-
купкой, — отмечают в минпро-
мторге. — Одновременно это по-
вышает эффективность контр-
ольно-надзорной деятельности 
за счет расширения географии и 
частоты проверок, а также за 
счет геймификации процесса».

В свете разрешения торговли 
лекарствами через интернет 
введение маркировки приобре-
тает большое значение, отмеча-
ет первый зампред Комитета 
Госдумы по правовому обеспе-
чению развития организаций 
ОПК Владимир Гутенев. 

Эксперимент по маркировке 
лекарств стартовал еще в нача-
ле 2017 года. По данным ЦРПТ, 
сейчас к системе маркировки 
лекарств подключены более 60 
тыс. организаций — 98% россий-

ских и 83% иностранных произ-
водителей, представленных в 
России, почти все бюджетные 
медорганизации, аптеки и ди-
стрибьюторы. В целом им выда-
но более 1 млрд кодов. По дан-
ным минздрава, в обороте нахо-
дятся более 100 млн упаковок 
маркированных препаратов. За 
счет этого, следует из данных 
Росздравнадзора, оборот недо-
брокачественных лекарств сни-
зился в 2,5 раза.

Правительство может пред-
усмотреть особый регламент 
для лекарств, которые произве-
дены в РФ с 1 июля по 1 октября. 
Лекарства, которые произведе-
ны за рубежом до 1 октября, мо-
гут быть ввезены в Россию без 
маркировки до 1 января 2021 
года.  

ЖИЛЬЕ 

ПОДОРОЖАЮТ ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ
Марина Трубилина

Жилищно-коммунальные услу-
ги подорожают с 1 июля. Повы-
шение платы может составить 
от 2,4 процента до 6,5 процента 
в зависимости от региона.

Ощутимее всего могут повы-
ситься цены на ЖКУ на Север-
ном Кавказе, заметно (на 5 
проц.) могут увеличиться тари-
фы в Бурятии, Якутии, Омской 
области и Москве. 

Увеличение тарифа на кон-
кретную коммунальную услугу 
— воду, газ, электроэнергию — 
может быть как выше, так и 
ниже предельного уровня, но в 
среднем по региону комму-
нальные платежи не могут вы-
расти больше установленного 
«порога».

Некоторые регионы решили 
отложить изменение отдельных 
тарифов или повышать их не-
значительно. По данным НП 
«ЖКХ Контроль», в Иркутской 
области отложено изменение 
тарифов на водоснабжение, ка-
премонт и вывоз мусора, в Ря-

занской области — на капре-
монт, вывоз мусора и газоснаб-
жение. Ниже предельного уров-
ня поднимут тарифы в Алтай-
ском и Камчатском краях, Ас-
траханской, Курской областях 
и ряде других регионов.

В последние недели обсужда-
лась единая «заморозка» тари-
фов на ЖКУ по всей России из-
за пандемии, однако никакого 
решения пока принято не было. 
Из-за снижения собираемости 
платежей на 10–15 процентов 
выпадающие доходы отрасли за 
период пандемии оцениваются 
в 70–80 млрд рублей, отмечал 
замминистра строительства и 
ЖКХ Максим Егоров. Если не 
будет индексации, то только по 
воде и теплу выпадающие дохо-
ды могут составить, по его сло-
вам, около 300 млрд рублей. 
Платежная дисциплина пока не 
вернулась к докризисному 
уровню, отмечают в минстрое. 
При этом прогнозировалось бо-
лее существенное сокращение 
собираемости платежей, кото-
рого удалось избежать.   

ГОССЛУЖБА 

ИЗМЕНЯЕТСЯ 
ПОДАЧА 
СПРАВОК 
О ДОХОДАХ 
ЧИНОВНИКОВ
Алексей Дуэль

Справки о доходах, обязатель-
ные для заполнения госслужа-
щими, а также депутатами, со-
трудниками государственных 
фондов, корпораций и претен-
дентами на эти должности, 
с 1 июля можно будет запол-
нять только с использованием 
специального программного 
обеспечения «Справка БК». 
 Такой сервис размещен на 
официальном сайте президен-
та России kremlin.ru.

«Такие справки обязаны за-
полнять два миллиона чело-
век, — объяснили в пресс-служ-
бе министерства труда и соци-
альной защиты. — СПО «Справ-
ка БК» автоматически прове-
рит корректность заполнения 
полей документа, оно будет 
хранить ранее заполненные 
справки и своевременно об-
новлять их. Многие государст-
венные организации и раньше 
использовали СПО «Справка 
БК» в своей работе. Теперь 
процесс подачи сведений о до-
ходах сотрудников будет уни-
фицирован».

Инструкции по заполнению 
справки есть в методических 
рекомендациях по вопросам 
представления сведений о до-
ходах, расходах и имуществе 
на сайте минтруда.

Формат электронной справ-
ки полностью соответствует 
документам, которые госслу-
жащие могли заполнять ранее, 
добавили в минтруде, поэтому 
никаких сложностей при ис-
пользовании электронного 
сервиса возникнуть ни у кого 
не должно.

В этом году срок подачи до-
кументов продлен до 1 авгу-
ста.  

БИЗНЕС 

ОТМЕНЯЮТСЯ 
ВВЕДЕННЫЕ 
НА ВРЕМЯ 
ПАНДЕМИИ 
ПОСЛАБЛЕНИЯ
Игорь Зубков

С 1 июля прекращает действие 
ряд послаблений для граждан и 
юрлиц, введенных с началом 
режима самоизоляции.

Так, Федеральная налоговая 
служба возобновляет проведе-
ние мероприятия налогового 
контроля, а также мер взыска-
ния задолженности и обеспе-
чительных мер. За начинаю-
щийся июль бизнесу придется 
заплатить налоги и взносы в 
обычном порядке (индивиду-
альные предприниматели и 
субъекты МСП из пострадав-
ших отраслей были освобожде-
ны от них в апреле — июне). 
Банк России возобновляет при-
остановленные в марте инспек-
ционные проверки, а значит, 
скоро возобновит кампанию 
по отзыву лицензий банков. 
Прекращается прием банков-
ских карт с истекшим сроком 
действия.

Вместе с тем до конца года 
сохранится мораторий на пла-
новые проверки у субъектов 
малого и среднего бизнеса и 
мораторий на начисление пени 
за долги по ЖКХ, а ряд других 
введенных на время пандемии 
мер потеряет силу только осе-
нью. В частности, мораторий 
на банкротство по заявлению 
кредиторов для юрлиц из чи-
сла пострадавших отраслей 
продлится до начала ноября, 
воспользоваться приостанов-
кой платежей по закону о кре-
дитных каникулах можно до 
начала октября, программа 
ипотеки под 6,5 процента годо-
вых работает до ноября, банки 
принимают просроченные па-
спорта до конца сентября. Еще 
на три месяца продлена воз-
можность открывать без лич-
ного присутствия счета для по-
лучения социально значимых 
платежей, а для ИП, малых и 
средних компаний — возмож-
ность открывать счета без лич-
ного присутствия, если целью 
открытия счета является кре-
дит на неотложные нужды для 
поддержки и сохранения заня-
тости.  

Сильно ли вырастут платежи за жилищно-коммунальные услуги, зависит от 
региона. 

Движение каждой пары обуви 
на пути к покупателю зафиксирует 
специальная система.

ТРАНСПОРТ 

УСТАНОВКУ 
ТАХОГРАФОВ 
ОТЛОЖАТ
Евгений Гайва

Владельцы микроавтобусов 
(транспортные средства кате-
гории М2) и больших автобусов 
(категория М3), выполняющие 
регулярные перевозки пасса-
жиров в городах, должны были 
оснастить свой транспорт та-
хографами до 1 июля. Этот срок 
перенесут на год. 

Тахографы нужны для 
контроля времени труда и от-
дыха водителей. .

Как пояснили «РГ» в мин-
трансе, подготовлен и  рассма-
тривается проект постановле-
ния правительства, предусма-
тривающий перенос срока осна-
щения тахографами городских 
автобусов на 1 июля 2021 года. 

По словам вице-президента 
Российского автотранспортно-
го союза Валерия Алексеева, 
проект прошел все согласова-
ния и отправлен в минюст на 
регистрацию. Но сохраняется в 
силе обязанность оснастить та-
хографами до конца июля этого 
года микроавтобусы (М2), эко-
логический класс которых не 
определен и которые эксплуа-
тируются физическими лица-
ми, отметили в минтрансе.  

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 

ЦЕНТР ЗАЯВИТ 
О СЕБЕ
Ирина Алпатова

С 2022 года большинство удо-
стоверяющих центров не смо-
гут выдавать сертификаты 
электронных подписей. Закон 
об этом вступит в силу 1 июля 
2020 года.

В России сейчас аккредито-
вано более 500 удостоверяю-
щих центров. Это слишком 
много, считает Оксана Куроч-
кина, управляющий партнер 
компании «Право для бизнеса». 
Более строгие требования к 
удостоверяющим центрам по-
зволят сократить их число и на-
вести порядок в системе.

С 1 июля получить аккреди-
тацию смогут только центры с 
минимальным размером собст-
венных средств не менее 1 млрд 
рублей либо 500 млн рублей 
при наличии филиалов на тер-
ритории большей части России. 
Кроме того, срок аккредитации 
сокращен с 5 до 3 лет.

Удостоверяющие центры, ко-
торые не смогут аккредитовать-
ся по новым требованиям, про-
должат свою работу до 1 января 
2022 года. Это сделано для бо-
лее плавного перехода к новому 
формату, пояснили в минком-
связи.

Помимо личного визита в ак-
кредитованный центр с 1 июля 
2020 года подтвердить свою 
личность для получения клю-
чей электронной подписи мож-
но будет с помощью биометрии 
или действующей подписи.  

ПЛАТЕЖИ 

ЗАВЕРШАЕТСЯ 
ПЕРЕВОД 
ПЕНСИЙ 
НА КАРТЫ 
«МИР»
Игорь Зубков

До 1 июля банки должны были 
завершить перевод пенсионеров 
и получателей иных социальных 
выплат из Пенсионного фонда 
РФ на карты «Мир». 

В апреле, учитывая режим са-
моизоляции, Банк России решил 
до 1 октября не наказывать бан-
ки, если окажется, что кому-то 
из своих клиентов они продол-
жают перечислять пенсии на 
карты международных платеж-
ных систем. Тогда же ЦБ реко-
мендовал банкам дистанционно 
взаимодействовать с пенсионе-
рами для выпуска карт «Мир» и 
их доставки. Поэтому те, кто еще 
не получил карты «Мир», смогут 
пользоваться старыми картами 
Visa и MasterCard еще три меся-
ца при условии, что срок их дей-
ствия не истек. 1 июля заканчи-
вается период, в течение которо-
го Банк России рекомендовал 
банкам принимать просрочен-
ные карты.   

С помощью 
приложения 
«Честный знак» 
каждый может 
самостоятельно 
проверить товар

Июль. Вступает

ЦИФРА

14
МИЛЛИАРДОВ

товаров уже получили специ-

альные коды. Участниками си-

стемы маркировки являются 

220 тысяч компаний
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Михаил Мишустин, председатель правительства:
«Пройдя простую и быструю регистрацию в 
мобильном приложении, самозанятые получают 
официальный статус, возможность работать без 
всякой отчетности и визитов в налоговые органы. А 
главное — они смогут воспользоваться мерами 
поддержки, доступными легальному бизнесу».
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Татьяна Карабут

Т
ульские пряники или 
астраханские арбузы 
вполне могут полу-
чить мировую извест-
ность не меньше, чем 
итальянский парми-
джано или француз-
ское шампанское . 
Вводится новый объ-

ект интеллектуальных прав — ге-
ографическое указание.

До сих пор российские регио-
нальные товары могли узако-
нить свою географическую уни-
кальность только в качестве на-
именования места происхожде-
ния товаров (НМПТ). Это пред-
усматривает весьма непростую 
процедуру регистрации и 
предъявляет к производителю 
жесткие требования, которые 
иногда невозможно выполнить. 
В частности, все стадии произ-
водства товара должны осу-

ществляться на той территории, 
наименование которой произ-
водитель хочет закрепить в на-
звании продукта. Например, 
«Адыгейский сыр» должен быть 
произведен исключительно из 
адыгейского молока, сыр дол-
жен созревать в специальных 
корзиночках из сливовых пру-
тьев и т.д. Тогда как 80 процен-
тов адыгейского сыра произво-
дится за пределами Адыгеи, при-
водит пример гендиректор Со-
юзмолока Артем Белов. Роскаче-
ство указывало, что товары под 
одним и тем же наименованием, 

которые должны были быть про-
изведены в определенном реги-
оне и определенным способом 
производства, зачастую произ-
водятся по разной рецептуре и в 
разных регионах страны. На-
пример, «Вологодское масло» 
выпускалось в Рязани. 

Но с 27 июля 2020 года в до-
полнение к НМПТ появляется 
возможность зарегистрировать 
свой уникальный товар, произ-
веденный в определенной мест-
ности, как ГУ. По нему порядок 
регистрации товаров предельно 
упрощен, а от производителей 

требуется только подтвержде-
ние, что хотя бы одна стадия 
производства находится имен-
но в той местности, которая 
указана на упаковке. 

Географическое указание 
происхождения продукта может 
принести производителю суще-
ственную добавленную стои-
мость продукту. «Европа актив-
но использует это — все мы зна-
ем пармскую ветчину или пар-
мезан, шампанское или бордо», 
— приводит примеры директор 
по аграрной политике НИУ ВШЭ 
Евгения Серова. Однако получа-
ется, что одна компания может 
выкупить бренд «Вологодское 
масло», а другие производители 
Вологодской области, которые в 
тех же географических условиях 
будут производить масло, уже 
не смогут писать на упаковке 
«Вологодское масло». Напри-
мер, на Алтае уникальные усло-
вия для производства меда: на 

этой территории произрастают 
сто эндогенных трав, и на дру-
гих территориях такого сочета-
ния уже нет. Но это не значит, 
что одна пасека может купить 

право называть свой продукт 
«Алтайским медом», а осталь-
ные алтайские производители 
должны лишиться этого права, 
заключает эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Порядок регистрации уникального 
товара, произведенного в определенной 
местности, будет предельно упрощен

АВТОЗНАК «ИНВАЛИД» УТРАЧИВАЕТ СТАТУС

Для людей с ограни-
ченными возможно-
стями важно, чтобы 

парковка была как можно бли-
же к входной группе магазина, 
аптеки, поликлиники, говорит 
председатель Всероссийского 
общества инвалидов Михаил Те-
рентьев. Но не всегда эти места 
свободны. Особенно часто 
льготных мест для инвалидов не 
хватает в крупных городах.

Во многих регионах штрафы 
за незаконную парковку на ме-
стах для инвалидов выносятся в 
автоматическом режиме, то 
есть фиксируются камерами. 
При этом камеры не умеют на-
ходить знак «Инвалид» под сте-
клом машины, поэтому они 
просто считывают с машины ее 
регистрационный номер и про-
веряют его по базе данных.

Сейчас в каждом регионе су-
ществует собственная база дан-
ных номеров автомобилей ин-
валидов, то есть нет данных об 
автомобилях, которые принад-
лежат гражданам из других ре-
гионов. Федеральный реестр 

единый для всей территории 
России. То есть машину доста-
точно добавить в реестр, после 
чего можно спокойно пользо-
ваться выделенными местами 
для инвалидов во всех регионах 
и не опасаться штрафа.  

ВЕТЕРИНАРИЯ 

НАДЗОР ВЕРНУТ В РЕГИОНЫ 

Татьяна Карабут

С 1 июля 2020 года у Россель-
хознадзора появится возмож-
ность вернуть часть полномо-
чий по ветеринарному надзору 
региональным властям. 

В конце 2019 года президент 
России подписал закон, по ко-
торому такие полномочия были 
переданы, наоборот, с регио-
нального на федеральный уро-
вень. Системе ветнадзора тре-
бовался централизованный 
контроль. В ходе проверок реги-
онов выяснилось, например, 
что они совмещали платные 
услуги и сам госветнадзор. Это 
приводило к необъективности 
результатов надзора. 

Вернуть полномочия в реги-

оны можно будет для госвет-
надзора за деятельностью гра-
ждан, которые занимаются 
разведением животных, а так-
же производством, переработ-
кой, реализацией товаров в 
 регионе, где ведут свое хозяй-
ство.   

Вопрос будет решаться от-
дельно для каждого региона — в 
зависимости от того, как рань-
ше он справлялся с этими фун-
кциями, как проводился эпизо-
отический и пищевой монито-
ринг, какова материально-тех-
ническая база лабораторий ре-
гиона, пояснили «РГ» в Россель-
хознадзоре.  

НАДЗОР 

ЗЕМЛЯМ 
ДОНАЧИСЛЯТ 
НАЛОГИ 
Татьяна Карабут

Власти ужесточают надзор за 
нецелевым использованием 
сельхозземель. С 1 июля обо 
всех выявленных фактах в нало-
говую службу будут сообщать 
органы земельного надзора. То 
есть у ФНС появится еще один 
повод для доначисления земель-
ного налога.

Сейчас для земель сельхоз-
назначения применяется пони-
женная ставка 0,3%. Для всех 
прочих земель установлена 
ставка 1,5%. При этом налог 
рассчитывается, исходя из ка-
дастровой стоимости земель, 
поэтому разница получается 
существенной. Доначислить 
налог до 1,5% можно - если до-
казть нецелевое использование 
земель. И такие судебные пре-
цеденты есть. 

Но с июля случаев доначи-
сления может стать значитель-
но больше. Органы земельного 
надзора смогут предоставлять 
в налоговую службу информа-
цию о выявленных нарушениях 
как по своей инициативе (в те-
чение 10 рабочих дней с момен-
та обнаружения факта), так и 
по запросу ФНС. Изменение, 
впрочем, не коснется личных 
подсобных (дачных, садовых и 
т.п.) участков. 

Право на пониженную став-
ку земельного налога, как и 
раньше, будут иметь те агра-
рии, кто фактически использу-
ет земельный участок для сель-
хозпроизводства. Просто те-
перь налоговая служба навер-
няка станет в обязательном по-
рядке проверять эти сведения, 
поясняет директор консалтин-
говой компании Befl Владислав 
Новоселов. С другой стороны, 
добросовестные аграрии будут 
избавлены от необходимости 
доказывать факт целевого ис-
пользования земли сельхоз-
назначения налоговой службе. 
А спор о неиспользовании 
участка будет разрешаться с 
компетентным органом.

Эксперт также уточняет, 
что факт неиспользования 
участка арендатором не осво-
бодит собственника от необхо-
димости уплачивать земель-
ный налог по повышенной 
ставке. Ведь обязанность по 
использованию участка по це-
левому назначению лежит 
именно на владельце.  

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 

УПРОЩЕНА 
ПРОЦЕДУРА 
ДОСТУПА 
К СЕТИ 
Сергей Тихонов

С 1 июля упрощается процеду-
ра доступа к электрическим се-
тям для физических лиц, инди-
видуальных предпринимате-
лей, а также предприятий мало-
го и среднего бизнеса. Умень-
шено количество этапов согла-
сования присоединения между 
потребителем и сетевой орга-
низацией, сокращен срок тех-
нологического подключения к 
сети, и упрощена процедура за-
ключения договоров. 

По новым правилам сетевая 
организация должна выпол-
нить свою часть работ по пре-
доставлению доступа к элек-
трическим сетям объектов за-
явителя вне зависимости от 
выполнения им всех техниче-
ских условий для присоедине-
ния. Также теперь не нужно за-
ключать договор на технологи-
ческое присоединение. «Сете-
вая организация обязана на-
чать работы по технологиче-
скому присоединению с даты 
оплаты заявителем счета, вы-
ставляемого сетевой организа-
цией, в течение 10 дней», — со-
общили в пресс-службе минэ-
нерго.

В ведомстве уточнили, что 
теперь исключается необходи-
мость подписания документов 
на бумаге, а документооборот 
заявителя с сетевыми органи-
зациями переводится в элек-
тронный вид.

Инициировать процесс при-
соединения к электросети мож-
но через оформление онлайн-
заявки на подключение, услуга 
уже работает. Найти подходя-
щего оператора можно через 
Портал электросетевых 
услуг.  

Кролики — не только ценный мех, 
но и субъекты для государственного 
ветеринарного надзора.

Знак «Инвалид» заменит запись в Федеральном реестре об используемом транспортном средстве. Доступ к нему 
получит и ГИБДД.

ФИНАНСЫ 

МФО ДОБАВЯТ 
КОНТРОЛЯ
Роман Маркелов

С 1 июля 2020 года в очеред-
ной раз ужесточается регули-
рование для рынка микрокре-
дитования. Так, для микрокре-
дитных компаний (МКК, не-
большие микрофинансовые 
организации с упрощенным 
регулированием) устанавлива-
ется минимальный размер соб-
ственных средств в 1 млн ру-
блей.

Это требование не распро-
страняется на организации 
предпринимательского финан-
сирования и организации, ко-
торыми в том или ином виде 
владеет государство. Накануне 
вступления новых требований 
в силу их все еще не готовы 
были исполнить около 20% 
действующих МКК, говорит 
директор СРО «МиР» Елена 
Стратьева. В основном это не-
большие региональные МКК, 
поэтому в случае их ухода вли-
яние на рынок в целом не будет 
критичным, считает она. 
«Если говорить о потребите-
лях, то в ряде регионов и не-
больших населенных пунктов 
может возникнуть проблема с 
финансовой доступностью, так 
как зачастую именно такие 
компании там являются пра-
ктически единственными ре-
альными кредиторами. В этой 
связи очень важна работа пра-
воохранительных органов, 
чтобы временно образовавшу-
юся нишу не заполнили неле-
гальные кредиторы», — отмеча-
ет Стратьева.

В законодательстве необхо-
димы изменения, которые бы 
еще больше усиливали ответ-
ственность для нелегальных 
кредиторов, заявляла в конце 
июня глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина. По ее словам, количе-
ство псевдокредиторов снизи-
лось в 2019 году на 20%. Кро-
ме того, был введен запрет на 
микрокредитование под залог 
недвижимости, напомнила 
она. 

Также в прошлом году со-
кратился до полуторного мак-
симальный размер выплат, ко-
торые МФО могут потребо-
вать с должника, а ежедневная 
ставка по микрозайму с июля 
2019 года не может превышать 
1%.   

СОЦПОДДЕРЖКА 

ПРИЕМНЫМ 
РОДИТЕЛЯМ 
ВОЗОБНОВЯТ 
ИНДЕКСАЦИЮ 
ПЕНСИИ
Елена Манукиян

С 1 июля пенсионеры — опеку-
ны и попечители несовершен-
нолетних детей начнут полу-
чать страховую пенсию в уве-
личенном размере.

Ранее из-за того, что они за-
нимаются воспитанием детей 
по договору и получают за это 
вознаграждение, их приравня-
ли к работающим пенсионерам. 
Поэтому пенсия не индексиро-
валась. Теперь обязательное 
пенсионное страхование на них 
распространяться не будет, а 
им будут ежегодно индексиро-
вать размер страховой пенсии 
и фиксированную выплату к 
ней.

«Сегодня списки пенсио-
неров-опекунов и попечите-
лей актуализированы, сфор-
мированы необходимые до-
ставочные документы для по-
чтовых и кредитных органи-
заций. Первую проиндексиро-
ванную выплату они получат 
уже в июле», — сообщили в 
ПФР.

По предварительным оцен-
кам, индексация пенсий охва-
тит 45,8 тысячи приемных ро-
дителей-пенсионеров. Расходы 
на возобновление индексации 
до конца текущего года соста-
вят 720 млн рублей.    

БРЕНД 

ПОЯВЛЯЕТСЯ НОВЫЙ ОБЪЕКТ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ ПРАВ — ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ УКАЗАНИЕ 

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ

микрокредитных компаний 

все еще не готовы 

выполнить новые требования 

законодательства.

А также

СПРАВКА 
БОЛЬШЕ 
НЕ НУЖНА

С 1 июля для получения выплат и 

госуслуг предоставлять справку 

об инвалидности не потребуется. 

Теперь необходимая информа-

ция будет запрашиваться уполно-

моченными органами в порядке 

межведомственного электронно-

го взаимодействия, а также из Фе-

дерального реестра инвалидов. 

По аналогичной схеме с 1 марта 

временно, на время пандемии, 

проводится заочное переосвиде-

тельствование инвалидности.

По словам Михаила Терентьева, 

раньше после переназначения 

инвалидности выплата пенсий за-

держивалась до двух месяцев, по-

тому что людям приходилось са-

мостоятельно собирать докумен-

ты, писать заявление в Пенсион-

ный фонд, который отправлял за-

прос в бюро медико-социальной 

экспертизы и ждал подтвержде-

ния. И это несмотря на то, что 

Пенсионный фонд — оператор Фе-

дерального реестра инвалидов и 

сведения в реестре уже есть.

«Теперь справки не нужны как 

при назначении пенсии по инва-

лидности, так и для получения 

различных льгот, например, 

оформления субсидии на оплату 

жилого помещения и комму-

нальных услуг», — пояснил Те-

рентьев. 

Новый порядок коснется всех, 

кому устанавливают инвалид-

ность впервые или ее продлева-

ют. 

ОФИЦИАЛЬНО

Григорий Ивлиев, руководитель Роспатента:
— Зачастую географическим указанием будут защищать натуральные 

продукты естественного происхождения. Они могут иметь особенный 

вкус, форму, способ потребления. В отличие от другого объекта защиты 

интеллектуальных прав — наименования места происхождения товара, 

для которого нужны особые свойства, здесь достаточно специфических 

характеристик (это может быть определенное качество товара или, на-

пример, его репутация). И если потребитель ищет такой специфический 

товар, то он должен его получить со всем набором присущих этому про-

дукту свойств. Региональные производители, получившие право исполь-

зовать географическое указание для защиты своей продукции, смогут 

смело выходить и на отечественный, и на международный рынки. При 

этом они будут защищены от разного рода подделок. Ставить на упаков-

ку своего товара соответствующую маркировку смогут только те, кто 

имеет право на такой отличительный знак и чей товар в полной мере со-

ответствует всем требованиям, включенным в наш реестр.

Подготовил Алексей Дуэль
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в силу

В любом путешествии всегда хочется попробовать местных деликатесов. Обычно их очень легко найти вот на таких ярмарках и рыночках, которые бывают вдоль дорог или рядом с основными достопримечательностями реги-
она. А потом, вернувшись домой, начинаешь искать, где бы в родном городе добыть точно такую же пастилу или рыбку, какую ел в недавней поездке. После 27 июля сделать это станет намного проще. Географическое указа-
ние, размещенное на упаковке продукта, поможет найти и выбрать нужный товар на полке магазина.

1
А К Ц Е Н Т

До 1 января 2021 года инвалиды или их 
законные представители для получения 
права на бесплатную парковку должны 
подать заявление в Пенсионный фонд 
о внесении машины в Федеральный 
реестр
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ВЫБОРЫ Дуда 
и Тшасковский вышли 
во второй тур выборов 
главы Польши

Мэр против 
президента

Ариадна Рокоссовская, Екатерина Забродина

Действующий президент Польши Анджей Дуда вышел 
во второй тур выборов, где он померяется силами с мэ-
ром Варшавы Рафалом Тшасковским. По данным после 
обработки 99,78 процента бюллетеней, в первом туре 
столичный градоначальник набирает 30,34 процента 
голосов, а глава государства — 43,67. Как и предсказы-
вали опросы общественного мнения, Дуда немного не 
дотянул до половины голосов избирателей, необходи-
мых для победы. Исход следующего поединка, который 
состоится 12 июля, не берется предсказать никто.

В голосовании, которое состоялось 28 июня, нео-
бычным было все. Это была вторая попытка провести 
выборы: первая, 10 мая, прошла при закрытых избира-
тельных участках и была объявлена недействительной. 
Из-за эпидемии коронавируса впервые в истории 
Польши голосовать можно было по желанию — как лич-
но, так и по почте. Польские избиратели в странах, где 
эпидемическая ситуация не позволяет голосовать лич-
но, испытывали трудности с получением бюллетеней 
по почте и отправкой их в свои консульства. А в самой 
Польше из-за санитарных ограничений у избиратель-
ных участков выстроились длинные очереди. К тому 
же острая предвыборная борьба привела к необычай-
ной мобилизации электората, и явка составила рекор-
дные 62,9 процента, чего здесь не бывало с 1989 года.  

Во втором туре все зависит от того, кому отдадут 
свои голоса избиратели оставшихся девяти кандида-
тов. В конце июня опросы показывали, что шансы 
Дуды и Тшасковского примерно равны. «То, что выгля-
дит как победа правительственного лагеря, на самом 
деле представляет собой горький промежуточный итог 
для польских национал-консерваторов, — комментиру-
ет Die Welt результаты первого тура. Кажется, что оба 
кандидата уже приписали себе победу и празднуют ее... 
Но еще ничего не решено. С уверенностью можно ска-
зать только одно: Дуде придется туго... Никогда еще оп-
позиция не была столь опасной для правящей партии». 
Издание напоминает, что Варшава находится в посто-
янном конфликте с Брюсселем из-за судебной рефор-
мы. Между тем бывший депутат Европарламента 
Тшасковский обещает избирателям защитить незави-
симые институты и наладить диалог с европейскими 
соседями, отмечает Reuters.  

КОНФЛИКТ Бывшего 
премьера Франции 
приговорили к тюремному 
заключению 

Ответил 
за Пенелопу

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Суд Парижа приговорил бывшего премьера Франсуа 
Фийона к пяти годам тюремного заключения, из кото-
рых к трем годам условно, по нашумевшему несколько 
лет назад делу о фиктивном трудоустройстве его жены 
Пенелопы. Виновной признана и сама супруга, а также 
заместитель Фийона Марк Жуло, заменявший его в ка-
честве депутата Национального собрания. Оба полу-
чили по три года условно.

Помимо этого экс-главу правительства во времена 
президентства Николя Саркози лишили права зани-
мать выборные должности в течение 10 лет и назначи-
ли штраф в 375 тысяч евро. Откровенно говоря, здесь 
многие ожидали, что финальное заседание суда, а про-
цесс над четой Фийонов начался еще в феврале, пере-
несут на более поздний срок. Именно на этом настаи-
вала защита с тем, чтобы иметь возможность разо-
браться во вновь открывшихся обстоятельствах. Дело 
в том, что 10 дней назад в парижском еженедельнике 
«Le Point» появилась информация, где ставится под во-
прос беспристрастность французского правосудия в 
отношении Фийона, являвшегося кандидатом от пра-
воцентристов на президентский пост в 2017 году.

В публикации журнал цитирует бывшую руководи-
тельницу Финансовой прокуратуры Элиан Улетт, кото-
рая была куратором досье Фийона. В прошлом году она 
вышла на пенсию, но, тем не менее, ее вызвали на засе-
дание парламентской комиссии, где рассматривались 
вопросы «независимости судебных инстанций и пре-
пятствий», которые встречаются на ее пути. Так вот 
Элиан Улетт рассказала, что в самый разгар предвы-
борной кампании генпрокуратура «оказывала на нее 
давление», ежедневно по несколько раз требуя сооб-
щать детали расследования «Пенелопгейта». В свою 
очередь президент Эмманюэль Макрон обратился в 
Высший совет магистратуры с требованием провести 
проверку объективности правосудия в этом деле.  

СКАНДАЛ Есть ли шанс у Rolling Stones выиграть в суде у президента США

Трампа записали в «пираты»
Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

Л
е г е н д а р н а я  г р у п п а 
Rolling Stones потребо-
вала сатисфакции от гла-

вы Белого дома. В воскресенье 
музыканты группы обнародо-
вали заявление с протестом 
против использования Дональ-
дом Трампом на его предвы-
борных митингах песен «рол-
лингов». Вероятно, Трампу 
пришла мысль подлить масла в 
огонь своих пламенных речей, 
зажигая толпы потенциальных 
избирателей классикой бри-
т а н с к о г о  р о к а .  К л а с с и к у 
Rolling Stones эпохи 1960-х До-
нальд Трамп использовал на 
своем митинге в Тулсе, штат 
Оклахома. В частности, там 
прозвучал один из хитов «рол-
лингов» You Can’t Always Get 
What You Want.

Музыканты Rolling Stones 
угрожают Дональду Трампу су-
дебным иском за использова-
ние их песен, хотя Трамп пока 
остается глух к угрозам. В сво-
ем воскресном заявлении 
Rolling Stones предупредили, 
что команда их юристов начала 
работать с американской ком-
панией BMI, специализирую-
щейся на защите авторских 
прав музыкантов. Это было 
предпринято с тем, чтобы пре-
кратить использование их про-
изведений в предвыборной 
кампании Трампа.

BMI от имени Rolling Stones 
предупредила предвыборный 
штаб американского президен-
та, что использование компо-
зиций этой легендарной груп-
пы без разрешения самих бри-
танских музыкантов однознач-

но рассматривается как нару-
шение лицензионного догово-
ра. А это, разумеется, влечет за 
собой правовые последствия. 
Если президент США проигно-
рирует требования Roll ing 
Stones, ему будет предъявлено 
обвинение в нарушении эм-
барго и в воспроизведении му-
зыки без разрешения ее созда-
телей.

Надо заметить, что сегод-
няшний иск является по сути 
рецидивом. Во время предыду-
щей предвыборной кампании 
Rolling Stones уже жаловались 
на использование их музыки 
для поднятия настроения изби-
рателей Трампа.

Предупреждение в адрес 
предвыборного штаба Дональ-
да Трампа поступило и от се-
мьи покойного американского 
рок-музыканта Тома Петти. По-
сле того как на митинге в Тулсе, 
штат Оклахлома, прозвучала 
песня  Тома Петти I Won’t Back 
Down, его семья потребовала 
прекратить противоправные 
действия президента. В заявле-
нии, опубликованном семьей 
Петти в Twitter, было черным 
по белому написано, что Петти 
«никогда не хотел, чтобы его 
песня использовалась в рамках 
кампании ненависти».

Американский  музыкант 
Нил Янг в 2018 году предосте-
рег Трампа от незаконного ис-
пользования чужой музыки на 
своих предвыборных митин-
гах. Тогда перед толпами потен-
циальных избирателей Трампа 
звучал сингл Янга Rockin’ in the 
Free World. Проскочит ли До-
нальд Трамп на своей музы-
кальной волне в свое второе 
президентство?  

ПРЕЦЕДЕНТ 

МИД ФРГ 
выставил счета 
немецким 
туристам

ЦЕНА ПОЛЕТА

Екатерина Забродина

МИД Германии выставил счета 
немецким туристам, вывезен-
ным из-за рубежа в разгар пан-
демии. Акция по возвращению 
соотечественников, которой 
воспользовались 67 тысяч че-
ловек, оказалась не бесплат-
ной: гражданам придется вер-
нуть в казну до тысячи евро.

Первые квитанции уже при-
шли по почте немцам, приле-
тевшим из Марокко, Индии, Бо-
ливии, Филиппин и Того. На их 
оплату отводится четыре неде-
ли. Как отмечает  Spiegel online, 
правительство разделило вы-
возные рейсы на четыре цено-
вые категории. Дешевле всего 
возвращение на родину обой-
дется отдыхавшим на Канарах и 
в Северной Африке: обратный 
билет государство оценило по-
стфактум в 200 евро. Туристам, 
застрявшим на юге Африкан-
ского континента и Карибах, 
предстоит перевести дипведом-
ству 500 евро за человека.  Т

ем, кого занесло в Южную 
Америку и Азию, перелет вый-
дет  еще дороже — 600 евро. На-
конец, путешественникам,  ко-
торых вывозили из Австралии и 
Новой Зеландии, выписали кви-
танцию в 1000 евро. К слову, 
вернуть долг должны граждане 
не только Германии, но и других 
государств, которых взяли на 
борт, — это более 11 тысяч чело-
век. Напомним, власти ФРГ ор-
ганизовали 260 чартеров в 65 
государств. При этом глава 
МИД  Хайко Маас предупредил: 
на повторную спецоперацию 
такого масштаба в случае ново-
го локдауна рассчитывать не 
стоит. 

В самой Германии ситуация 
вызывает опасения в отдельных 
районах. После того, как на ско-
тобойне в земле Северный 
Рейн-Вестфалия вирусом забо-
лели 1500 работников,  в горо-
дах Гютерслох и Варендорф вер-
нули карантин, а на мясопере-
рабатывающих предприятиях — 
обязательное тестирование 
персонала.  Ну а Бавария объя-
вила, что начинает внедрять те-
сты на COVID-19 для всех жела-
ющих, даже полностью бессим-
птомных.  Если страховые ком-
пании не захотят оплачивать 
расходы, власти земли готовы 
взять их на себя.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ К каким последствиям для французской 
столицы приведет «арбузный альянс» 

Анн на шее Парижа

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Д
е й с т в у ю щ и й  м э р 
французской столицы 
с о ц и а л и ст ка  А н н 
Идальго одержала по-
беду во втором туре 
муниципальных вы-
боров в Париже, а это 
значит, что в течение 
ближайших шести лет 

она остается на своем месте. За 
Идальго проголосовали 49,5 про-
цента избирателей, в то время 
как ее непосредственная конку-
рентка из правоцентристской 
партии «Республиканцы» Раши-
да Дати получила 31,7 голоса. 

Нет сомнений в том, что успе-
ху Идальго во многом способст-
вовал усилившийся, особенно в 
связи с коронавирусной панде-
мией, повышенный интерес 
французов к проблемам здоро-
вого образа жизни и к экологии в 

целом. Кстати, на этой волне, что 
стало своего рода сенсацией ны-
нешних выборов в таких круп-
ных городах страны, как Бордо, 
Страсбург, Лион, к власти при-
шли представители партии «Ев-
ропа — Экология — Зеленые». Да и 
сама социалистка Анн накануне 
второго тура удачно заключила 
союз с представителем этой пар-
тии Девидом Бельяром, тем са-
мым заручившись поддержкой 
столичных «ботаников». Такой 
альянс, а он практиковался и в 
других городах, местные шутни-
ки назвали «арбузным»: розо-
вым (цвет французской Соцпар-
тии) внутри и зеленым снаружи.

После оглашения итогов голо-
сования расточавшая лучезар-
ные улыбки Идальго заявила сво-
им сторонникам, собравшимся 
перед фасадом мэрии, что «пари-
жане сделали выбор в пользу Па-
рижа, где можно свободно ды-
шать», и что «никто из жителей 
не окажется на обочине». 

Надо думать, что упоминание 
«обочины» было неоднозначно 
воспринято теми парижанами из 
числа владельцев автомобилей, 
которые вот уже не один год под-
ряд испытывают жесткий прес-
синг со стороны мэра, убежден-
ной в том, что машинам не место 
на улицах, площадях города на 

Сене и не только на их проезжей 
части. Недаром в документе «Ма-
нифест для Парижа», обнародо-
ванном накануне выборов, тан-
дем Идальго — Бельяр заявил, что 
мест для парковки авто, и так уже 
сокращенных, в ближайшие пять 
лет станет в городе еще в два раза 
меньше. Запланировано сокра-
щение скоростного лимита до 30 
км/час на всей городской терри-
тории. К 2024 году будут запре-
щены машины с дизельным дви-
гателем, а к 2030-му — все осталь-
ные за исключением «экологиче-
ски дружественных» электрока-
ров и гибридов.

Надо отметить, что такой 
курс, а он был взят Анн Идальго 
шесть лет тому назад в самом на-
чале ее первого мандата, уже 
принес свои плоды. За эти годы 
частный автопарк Парижа со-
кратился на 19 процентов, из ко-
торых почти половина пришлась 
на 2019 год. По городу за это вре-

мя стало просто невыносимо 
ездить еще и потому, что усилия-
ми мэрии повсюду перекраива-
ется дорожное полотно. Там, где 
раньше было два и три ряда для 
машин, оставляется всего лишь 
один, а остальное пространство 
отдается для такси, автобусов и, 
конечно, велосипедным дорож-
кам, которыми, судя по всему, 
скоро будет покрыт весь город. 
Велосипеды, как и обществен-
ный транспорт (метро, трамваи, 
автобусы на природном газе), — 
объект особых забот переиз-
бранного на новый срок мэра. По 
ее инициативе парижанам, ре-
шившим приобрести это средст-
во для передвижения с электри-
ческим приводом, обещали суб-
сидии в половину его стоимости 
(но не более 500 евро).  

Расточавшая лучезарные улыбки 
Идальго заявила, что «парижане 
сделали выбор в пользу Парижа, 
где можно свободно дышать».

5 февраля 2006 года The Rolling Stones выступили в Детройте во время перерыва футбольного матча Super Bowl XL 
между Seattle Seahawks и Pittsburgh Steelers.

А К Ц Е Н Т

При Анн Идальго частный автопарк 
Парижа сократился на 19 процентов

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

ПЛАСТИНКИ ЗА УЖИН 
Если у вас завалялась на пыльном 

чердаке старая пластинка леген-

дарной группы Rolling Stones или 

неподражаемого Челентано, не 

спешите от нее избавляться. На 

Апеннинах впервые в мире появи-

лась возможность расплатиться 

за ужин в ресторане при помощи 

принесенного из дома винтажного 

винила. Флорентийская пиццерия 

Melloo, в которой принято потре-

блять пищу под старые добрые 

хиты прошлых лет, решила ввести 

в обращение принципиально но-

вый способ оплаты под названием 

«виниловая монета» (vinyl coin). С 

его помощью владельцы заведе-

ния, обладающие в настоящий мо-

мент 600 пластинками, задались 

целью увеличить свою коллекцию 

до 10 тыс. единиц. Приобрести еду 

навынос при помощи винила не 

получится — расплачиваться пла-

стинками разрешается исключи-

тельно за ужин в самом заведении 

с 18.30 до 23.30. Отведав местную 

пиццу, клиенту необходимо прой-

ти на кассу для оценки пластинки 

через discogs.com — специализи-

рованный портал, использующий 

весьма избирательную междуна-

родную классификацию «Goldime 

Standard», которой доверяют 

большинство коллекционеров по 

всему миру. Этот онлайн-ресурс 

оценивает винилы. Затем стои-

мость пластинки вычитается из об-

щего счета за ужин. При этом рас-

плачиваться позволяется любым 

количеством винила. 

Подготовила 
Нива Миракян (Рим)

ПАРАЛЛЕЛИ

Разбирательства между музыкантами и политиками отнюдь не редкость в Соединенных Штатах. По здешним 

правилам, использовать чью-либо музыку на своих предвыборных мероприятиях можно, если вы заранее по-

лучили соответствующее разрешение в одной из организаций по правам исполнения (PRO). Нужно лишь уточ-

нить, какой из них тот или иной музыкант предоставил право на исполнение нужной вам композиции. Обычно 

разрешение обходится в шесть центов за одного посетителя запланированного мероприятия. Но если ваше 

ралли проходит, скажем, на стадионе или арене, то в таких местах обычно действует полученная от PRO «об-

щая лицензия», и вам ни о чем беспокоиться не нужно. Но несмотря на эту, казалось бы, простую схему, мно-

гие американские политики, организовывая свои предвыборные митинги, просто не утруждают себя такими 

мелочами, как приобретение каких-то там лицензий. «Я бы сказал, что всему виной высокомерие. Или потому, 

что кандидаты хотят использовать музыку, чтобы ассоциировать себя с фанатами тех артистов… от которых 

они думают, что не смогут получить разрешение», — объяснил адвокат по вопросам интеллектуальной собст-

венности Лоуренс Айсер. Иногда подобное высокомерие влетает политикам в копеечку. Например, штаб ре-

спубликанца Майка Хакаби, выдвигавшегося для участия в президентской гонке в 2008 году, по решению суда 

выплатил 25 тысяч долларов за то, что без разрешения включил на одном из мероприятий композицию Eye of 

the Tiger. А партия экс-президента Франции Николя Саркози выплатила американской группе MGMT порядка 

30 тысяч евро за то, что без разрешения использовала их песню Kids на митингах и в роликах.

Подготовила Диана Ковалева 
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30 ИЮНЯ НА САЙТЕ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» ПРОЙДЕТ ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИЯ, ПРИУРОЧЕН-

НАЯ К СТАРТУ ЧАРТЕРНЫХ РЕЙСОВ ИЗ МОСКВЫ НА БАЙКАЛ. АККРЕДИТАЦИЯ НА ВИДЕОКОН-

ФЕРЕНЦИЮ (ZOOM) ТОЛЬКО ДЛЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ СМИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ MC@RG.

RU ИЛИ ПО ТЕЛЕФОНАМ: +7 (499) 257-59-79;  + 7(903) 171-81-99.

— Читайте также: Как поляки выбирали президента, 
и видение будущего страны 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, на что обратить 
внимание, чтобы не купить 
жилье с «нагрузкой»

Квартира, 
где дети 
спрятаны

Наталья Козлова

Для абсолютного числа граждан покупка недвижимости 
— самая серьезная сделка в жизни. И тут ошибки и невни-
мательность граждан чреваты для них потерей очень 
больших денег. А также судами, которые длятся годами, 
причем,без гарантии победы.
Известная истина — квартиры на вторичном рынке де-
шевле новостроек. Но здесь снижение цены компенсиру-
ется опасностью, которая порой таится в прошлом 
прежних собственников. Продавец может не раскрыть 
всей правды о квартире. Например, что кто-то из собст-
венников квартиры когда-то выписался на учебу или по-
пал на годы за решетку.

Вариантов, когда 
бывший, но неиз-
вестный доселе со-
собственник вдруг 
возникнет ниоткуда 
и опротестует сдел-
ку даже спустя годы, 
не просто много, а 
очень много. И суды 
в подобных случаях 
практически всегда 
возвращают жилье 
прежнему хозяину. 

Особенно надо 
быть внимательным 
при покупке жилья, собственниками которого считают-
ся несовершеннолетние. На первый взгляд, все просто — 
на такую сделку нужно согласие органов опеки. Но пра-
ктика четко показывает — у покупателя или риелтора не 
всегда есть возможность заметить все риски. 

Например, суды могут признать недействительной 
сделку по продаже жилья, если продавец, который дол-
жен был приобрести на полученные деньги новую квар-
тиру для детей, не стал это делать. Именно такой спор, 
случившийся на Урале, разбирала Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ.

Наша история началась с того, что некая гражданка 
решила продать квартиру, в которой были прописаны 
двое ее несовершеннолетних детей. Каждому из детей 
принадлежало по 1/3 доли. Для продажи женщина полу-
чила согласие органов опеки. Опека разрешила прода-
вать жилье, но с условием, что одновременно будет при-
обретена другая жилплощадь, в которой дети получат по 
1/3 доли. Сообщить о покупке органам опеки надо было 
в течение месяца после продажи жилья. Как именно дол-
жен происходить расчет с несовершеннолетними, в раз-
решении записано не было. Дальше ситуация развива-
лась следующим образом. Жилье купила другая женщи-
на. Она полностью заплатила за квартиру и въехала в 
нее. И  даже не подозревала, что бывшая собственница 
не приобрела для детей новую квартиру, которая упоми-
налась в согласии органа опеки.  В суд пошла опека, кото-
рая потребовала признать сделку недействительной в 
силу статьи 168 Гражданского кодекса. Она называется 
«сделка, противоречащая закону». Для новой хозяйки 
это был шок. И она  пошла в суд отстаивать свое жилье. 
Там она утверждала, что разрешение опеки на продажу 
незаконно. В нем не указано, как рассчитываться с несо-
вершеннолетними продавцами. Кроме того ее, как поку-
пательницу, не проинформировали, что продавец дол-

жен был одновременно купить жилье несовершеннолет-
ним. Но суд удовлетворил иск отдела опеки и, сослав-
шись на статью 167 ГК, признал недействительным дого-
вор купли-продажи квартиры. Жилье вернули в собст-
венность нерадивой мамаши и ее детей. Покупательнице 
по решению суда была положена компенсация в размере 
1,05 миллиона рублей. А областной суд это решение от-
менил и принял новое решение, отказав и отделу опеки, 
и новой хозяйке. Опека с таким решением не согласи-
лась и оспорила его в Верховном суде. Судебная колле-
гия по гражданским делам отменила определение апел-
ляции и направила дело на новое рассмотрение в област-
ной суд.  В решении по делу Верховный суд сослался сра-
зу на две статьи Гражданского кодекса: статью 168 — 
«сделка, противоречащая закону» и статью 173.1 — 
«сделка без необходимого в силу закона согласия госо-
ргана».  Верховный суд сказал, что суд первой инстанции 
не мог признать недействительной сделку, основываясь 
только на статье 167 ГК, — там не установлены основа-
ния, по которым признается недействительность. Они 
предусмотрены в статье 168 — «сделка, противоречащая 
закону» и статье 173.1 — «сделка без необходимого в 
силу закона согласия госоргана». Но в первой инстанции 
не сослались  на них, а апелляция не только не исправила 
эту ошибку, но и неправильно истолковала нормы, на 
которые сослалась , — указала коллегия. 

По мнению истца, не было оснований для вывода, что 
сделку совершили с согласия опеки, — ведь ответчик не 
получил согласия на отчуждение недвижимости без 
обеспечения детей другим жильем. Этот довод в Верхов-
ном суде сочли значимым. И подчеркнули — нет доказа-
тельств соблюдения прав детей, того, что средства от 
продажи квартиры попали на их счет в банке или были 
израсходованы в их интересах. Чтобы избежать подоб-
ной проблемы, родители, планируя сделку продажи жи-
лья, должны заранее готовить сделку по его покупке. Ор-
ган опеки выдает согласие на такую сложную сделку с 
тремя сторонами, по которой семья с детьми передает 
одну квартиру и получает другую, выплачивая соответ-
ствующей стороне разницу в стоимости, при необходи-
мости. Другие две стороны также прозрачно видят и пре-
доставление недвижимости, и расчеты, и согласие орга-
на опеки.  

ИНИЦИАТИВА Рекламу устройств для обмана бытовых счетчиков объявят вне закона

До последней капли 
Владислав Куликов

П
равительство России под-
готовило поправки в про-
ект, запрещающий рекла-

му различных устройств для об-
мана бытовых счетчиков. Сколь-
ко воды вытекло из домашнего 
крана или электричества взято 
из розеток, за все, до последней 
капли, мы должны заплатить. 
Без хитростей.

Инициатива была внесена в 
Госдуму еще в конце 2018 года 
группой депутатов. В апреле это-
го года ее приняли в первом чте-
нии и сейчас готовят ко второму. 

Но в правительстве вызвали 
критику изначальные формули-
ровки проекта. Поэтому ко вто-
рому чтению, а именно на этом 
этапе вносятся правки в проект и 
будущий закон получает оконча-
тельный вид, документ предло-
жено скорректировать.

Планируется в Закон «О ре-
кламе» внести указание: запре-
щено указывать в рекламе, что 
объект «может быть использо-
ван с целью искажения показа-
ний приборов учета потребле-
ния ресурсов».

Иными словами, стоит про-

давцам похвастать, что с помо-
щью их магнитика или ключика 
можно скрутить показания счет-
чика, реклама автоматически 
станет незаконной.

Как рассказывают разработ-
чики проекта, сегодня в Сети 
можно легко найти информа-
цию, как обмануть  индивидуаль-
ные и коллективные приборы 
учета.

«В частности, владельцы не-
которых интернет-сайтов пред-
ставляют подробные инструк-
ции, как уменьшить платеж за 
коммунальные услуги посредст-
вом воздействия на приборы 
учета», говорится в пояснитель-
ной записке.

Но непосчитанные свет и вода 
не растворяются в пустоте. Вла-
дельцы электростанций, как пра-
вило, точно знают, сколько элек-
тронов отгрузили потребителям, 
и требуют оплатить все сполна.

«Неучтенный ресурс распре-
деляется на всех потребителей 
многоквартирного дома в соста-
ве расходов на оплату комму-
нальных ресурсов, потребляе-
мых в целях использования и со-
держания общего имущества в 
данном доме. В итоге добросо-

вестные потребители вынужде-
ны оплачивать неучтенный объ-
ем ресурса за лиц, искусственно 
занизивших свое потребление», 
объясняют разработчики проек-
та.

Иными словами, если в мно-
гоквартирном доме установлен 
общедомовой счетчик, хитрецы 
с приборами в личных кварти-
рах обманывают не воротил 

коммунального бизнеса, а своих 
же соседей. Сгоревший в спаль-
не скупца ток переписывают на 
общие лампочки в подъезде.

Чтобы как можно меньше лю-
дей жгли лампочки и лили воду 
за чужой счет, предлагается мак-
симально усложнить получение 
информации о способах обмана.

На практике и сегодня ин-
струкции о скрутке показаний 
счетчиков можно удалить из 
Сети. Но делается это только по 
судебному решению. Суды регу-
лярно блокируют сайты с подоб-
ной информацией. С исками об-
ращается прокуратура.

Например, в конце прошлого 
года в Башкирии суд заблокиро-
вал сразу 12 порталов, которые 

рекламировали магниты для 
искажения показаний счетчи-
ков услуг ЖКХ.

А в Волгоградской области 
региональное управление ФАС 
оштрафовало компанию, про-
давшую счетчики учета электро-
энергии с дистанционным 
управлением. На рекламу пожа-
ловались энергетики: слишком 
большую экономию обещали 
умные счетчики. «Счетчики с 
пультом. Экономьте с умом. Га-
рантия 2 года. Бесшумная рабо-
та. Проходят все проверки»; 
«Счетчик с пультом. Окупается 
уже через месяц. Используем за-
водские пломбы»; «До 75% эко-
номии энергии. Гарантия. Без-
опасность. Надежность...» и т.п. 
Все это вызывало подозрения, 
что умный счетчик слишком 
вольно обходится с цифрами. По 

требованию ФАС продавцы 
убрали сомнительную рекламу.

Но, как рассказывают разра-
ботчики проекта, сегодня про-
цедура блокировки в Сети по-
добной информации сложна: 
сделать это можно только по ре-
шению суда, на что требуется 
время. Поправки в закон позво-
лят упростить процедуру удале-
ния из Сети информации об об-
мане счетчиков, делать это 
можно будет во внесудебном 
порядке.

Сами же распространители 
хитростей будут рисковать по-
пасть под статью КоАП, наказы-
вающую за нарушение законо-
дательства о рекламе. Штраф по 
ней для граждан составляет от 2 
до 2,5 тысячи рублей, для юри-
дических лиц — от 100 до 500 ты-
сяч.

«Предполагается, что уста-
новление на федеральном уров-
не запрета рекламы услуг о спо-
собах и методах искажения дан-
ных учета потребления комму-
нальных ресурсов будет способ-
ствовать снижению использова-
ния подобных средств граждана-
ми», — считают авторы проекта.

Кстати, примерно полтора 
года назад был принят закон, за-
прещающий рекламировать в 
Интернете услуги по написанию 
дипломов, курсовых, рефератов 
и прочих научных трудов. Расчет 
построен на то, что тем, кто хо-
чет воспользоваться чужим пе-
ром и тем, кто готов предоста-
вить свое перо для чужой науч-
ной карьеры, будет трудней най-
ти друг друга. Примерно такой 
же подход предлагается исполь-
зовать и к рекламе способов об-
мана счетчиков. 

РЕШЕНИЕ 

Пассажир 
получил 
компенсацию 
за падение 
с верхней 
полки в поезде

ВЫСОТНАЯ 
БОЛЕЗНЬ
Владислав Куликов

Житель Екатеринбурга добился 
через суд компенсации за паде-
ние с верхней полки поезда. 
Ночная неудача пассажира обо-
шлась страховой компании бо-
лее чем в 235 тысяч рублей. 

Инцидент случился в февра-
ле прошлого года. Как расска-
зывают в Свердловском об-
ластном суде, Дмитрий Б. ехал 
на поезде из Тюмени в Екате-
ринбург. Ночью с ним произо-
шел несчастный случай. При 
подъеме на вторую полку у 
мужчины с поручня сосколь-
знула нога, он упал и сильно 
ушибся.

Происшествие было зафик-
сировано специальным актом. 
Падение оказалось серьезным. 
По приезде мужчина десять 
дней лежал в больнице, потом 
долечивался дома. 

«У него были диагностирова-
ны ушиб головного мозга легкой 
степени тяжести, мягких тканей 
височной области, ушиб поя-
сничной области. Всего на боль-
ничном мужчина пробыл более 
месяца», рассказывают в Свер-
дловском областном суде.

Но билет мужчина покупал 
со страховкой. Поэтому после 
выписки он обратился в страхо-
вую компанию. Страховщики, 
как часто бывает, не проявили 
горячего желания заплатить че-
ловеку.

«Страховая компания для 
решения вопроса запросила 
ряд документов, в том числе 
анализы крови на содержание 
алкоголя, наркотических, ток-
сических веществ, заверенные 
выписки из истории болезни. 
Дмитрий Б. предоставил все за-
прашиваемые документы стра-
ховщику, однако выплата не 
была произведена», рассказы-
вают в суде.

Иными словами, даже то, 
что мужчина упал с полки трез-
вым, не смягчило сердца стра-
ховщиков. Они за рублем в кар-
ман так и не полезли.

Осенью прошлого года по-
страдавший официально на-
правил страховой компании 
претензию о необходимости 
произвести страховую выпла-
ту, но она была оставлена без 
ответа. Пришлось идти в суд.

Решением Октябрьского 
районного суда Екатеринбурга 
исковые требования были 
удовлетворены частично. С от-
ветчика взыскано страховое 
возмещение 166 тысяч 500 ру-
блей, проценты за пользование 
чужими денежными средства-
ми 4 тысячи 614 рублей, 1 ты-
сяча рублей компенсации мо-
рального вреда, 50 тысяч ру-
блей штрафа, расходы на опла-
ту услуг представителя — 15 ты-
сяч рублей. Также судом выне-
сено решение о продолжении 
начисления процентов за поль-
зование чужими денежными 
средствами на сумму долга по 
день фактической уплаты дол-
га. Так что чем скорее ответчи-
ки заплатят, тем им выйдет де-
шевле.

Свердловский областной 
суд с данным решением согла-
сился: дело очевидное, страхов-
щики зря запираются.

«Судебная коллегия, рас-
смотрев материалы дела, сочла 
факт причинения вреда здоро-
вью истца в период его перевоз-
ки доказанным актом о не-
счастном случае, представлен-
ными листами нетрудоспособ-
ности, проездным билетом, а 
также иными медицинскими 
документами. Этого суду было 
достаточно, чтобы сделать вы-
вод о наступлении страхового 
случая и обязанности ответчи-
ка выплатить страховое возме-
щение», рассказали в суде. 

Клееное дело

Если бы он отказался 
от подписи, то инспек-
тор должен был  бы со-

ставить соответствующий акт. 
Но его нет в деле. При этом  в ко-
пиях других процессуальных 
документов подпись Платона 
есть. 

И еще один нюанс: оригинал 
протокола не вшит в материалы 
дела, как положено, а подклеен.

Нарушением, влекущим не-
возможность использования 
доказательств, может быть при-
знано получение объяснений 
лица, в отношении которого ве-
дется производство по делу, 
если ему не были предваритель-
но разъяснены его права и обя-
занности. 

В копии протокола нет под-
писи Платона ни в графе о разъ-
яснении его прав, ни в графе о 
содержании этих статей. То есть 

права ему были не разъяснены.  
И не важно, что в оригинале 
протокола его подпись стоит. 
Оригинал, по всей видимости,  
был впоследствии поправлен. 
Но правки в протокол можно 
вносить только при согласии 
подозреваемого. О чем должна 
быть соответствующая запись. 
Если ее нет — это подделка. 

Впрочем, в этом Верховный  
суд даже не сомневался.   Из со-

держания протокола об отстра-
нении от управления транспор-
тным средством, акта освиде-
тельствования на состояние ал-
когольного опьянения и пись-
менных объяснений понятого 
Иванкова А.К., напечатанных на 
типовом бланке, усматривает-
ся, что его подпись, проставлен-
ная в этих документах, отлича-
ется от его подписи в паспорте 
на имя Иванкова Александра 

Кирилловича, копия которого 
приобщена к материалам дела.

Суды не исследовали доводы 
жалобы Платона  о фактиче-
ском отсутствии понятых при 
составлении процессуальных 
документов. Мировым судьей 
понятые Иванков А.К. и Ковалев 
А.В., а также инспектор ДПС  в 
судебное заседание не вызыва-
лись и не допрашивались.

ВС напомнил, что, согласно 
позиции Европейского Суда по 
правам человека, прежде чем 
признать лицо виновным, все 
доказательства должны быть 
изучены судом в его присутст-
вии в ходе публичного заседа-
ния с целью обеспечения состя-
зательности процесса. Право на 
защиту требует, чтобы обвиняе-
мому была предоставлена адек-
ватная и надлежащая возмож-
ность оспорить показания сви-

детеля и произвести его допрос. 
Иное признается нарушением 
права на справедливое судебное 
разбирательство. 

Кроме того, мировым судьей 
при рассмотрении настоящего 
дела не устранены противоре-
чия во времени составления 
процессуальных документов: 
акт освидетельствования, кото-
рым установлено состояние ал-
когольного опьянения, состав-
лен раньше, чем проведено ис-
следование выдыхаемого возду-
ха. 

Все это привело к тому, что 
Верховный суд попросту пре-
кратил дело об управлении ав-
томобилем водителем в нетрез-
вом виде. 

Если на вас составляют протокол 
за нарушение ПДД, а вы не согла-
сны, то внимательно следите 
за подписями.

Соседи по квартире должны знать: хитрец, использовавший прибор для скручивания счетчика, 
залез в их карман.

А К Ц Е Н Т

Хитрецы с приборами, влияющими 
на показания счетчиков в их квартирах, 
обманывают не воротил коммунального 
бизнеса, а своих же соседей

А К Ц Е Н Т

Право на защиту требует, 
чтобы обвиняемому была предостав-
лена возможность оспорить показания 
свидетеля и произвести его допросПассажир купил 

билет со страхов-
кой. После паде-
ния с полки 
он пробыл на боль-
ничном более 
месяца. Суд счел, 
что это типичный 
страховой случай, 
и взыскал с компа-
нии более 
235 тысяч рублей

Особенно надо 
быть вниматель-
ным при покупке 
жилья, собствен-
ники которого — 
дети 

Владелица продала квартиру и ушла. А новых хозяев могут 
ждать сюрпризы. В виде претендентов на те же ключи.
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Между тем

Госдума сейчас собирает отзывы на еще один проект поправок в закон 

«О рекламе». Инициатива обязывает банкиров не просто быть честны-

ми в рекламе, а пугающе-честными. Предлагая гражданам тот или иной 

кредит, они должны будут откровенно предупредить, что человек ри-

скует. С инициативой выступила вице-спикер Госдумы Ирина Яровая. 

Предлагается в обязательном порядке включать в рекламу кредита пре-

дупреждение о том, что гражданин отвечает по своим обязательствам 

всем принадлежащим ему имуществом.

«Законопроект направлен на создание условий для полного информи-

рования в доступной форме граждан об условиях кредита и возможных 

рисках»,— подчеркивается в пояснительной записке.
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Любовь Проценко 

Д
ва первых Москов-
ских центральных 
диаметра, ставшие 
для многих жителей 
столичного региона 
наземным метро, 
продолжают разви-
ваться.  Вчера мэр 
Москвы Сергей Со-

бянин и генеральный директор 
— председатель правления ОАО 
«РЖД» Олег Белозеров открыли 
«Славянский бульвар» — новую 
станцию на МЦД-1, связавшем 
города Лобню и Одинцово на Бе-
лорусском направлении Мо-
сковской железной дороги. Но 
еще раньше — в 4.36 утра на но-
вую станцию прибыл первый 
поезд. 

«Эта станция станет новым 
городским вокзалом и одним из 
крупнейших пересадочных уз-
лов на западе Москвы, — сказал 
мэр Сергей Собянин. — Она бу-
дет востребована не только 
местными жителями, но и тыся-
чами людей, которые живут и 
работают в Сколково, Одинцо-
во и других городах Подмоско-
вья». Расположен «Славянский 
бульвар» между станциями 

«Кунцевская» и «Фили». Пере-
сесть на него удобно с однои-
менной станции Арбатско-Пок-
ровской линии метро, по кото-
рой до режима повышенной го-
товности передвигалось около 1 
миллиона пассажиров в день. В 
целом же новый вокзал связал 
между собой пять видов сооб-
щений — помимо подземки и 
МЦД, еще и «Аэроэкспресс», 
наземный городской транспорт 
и передвижение пешком. В ито-
ге он станет одним из крупней-
ших транспортно-пересадоч-
ных узлов в столице, который по 
объемам пассажиропотока в бу-
дущем сможет сравниться с не-
давно открытыми ТПУ «Саве-
ловская» и «Окружная» — ими в 
день пользуются порядка 150 
тысяч человек. А для 115 тысяч 
жителей района Фили-Давыдко-
во «Славянский бульвар» стал 

еще и станцией, расположенной 
в шаговой доступности от дома. 
Примерно миллиону жителей 
Подмосковья, которые сейчас 
по МЦД-1 едут на работу или 
просто по делам в Москву, боль-
ше не нужно добираться до Бе-
лорусского вокзала, чтобы пе-
ресесть на метро, «Аэроэк-
спресс», городской автобус или 
электробус. 

Первых пассажиров, отпра-
вившихся в дорогу с новой стан-
ции, впечатлили ее масштабы, 
далеко превосходящие обыч-
ные габариты стандартной при-
городной платформы. Площадь 
— более 13 тысяч квадратных 
метров, это как два футбольных 
поля. Станционный комплекс 
состоит из двух островных 
платформ и нового пешеходно-
го тоннеля. Его главная кон-
структивная особенность — на-

вес купольного типа, защищаю-
щий пассажиров от дождя, снега 
и палящего солнца. Он накрыва-
ет обе островные платформы и 
железнодорожные пути. Эк-
сперты уверяют, что такой мас-
сивной конструкции больше 
нет ни на одном остановочном 
пункте Московского железно-
дорожного узла.

Пользоваться станцией 
удобно всем, в том числе и инва-
лидам, и мамам с колясками, — 
для выхода в город и на плат-
формы установлены эскалато-
ры и лифты. Перейти через же-
лезную дорогу и выйти на улицу 
Герасима Курина можно без-
опасно и комфортно по новому 
пешеходному тоннелю. Чтобы 
пересесть на метро, пассажи-
рам достаточно спуститься с 
платформы в переход, интегри-
рованный с вестибюлем под-
земки. 

По прогнозу специалистов 
открытие «Славянского бульва-
ра» разгрузит одноименную 
станцию метро Арбатско-Пок-
ровской линии примерно на 7%, 
а один из самых загруженных 
перегонов метро «Киевская» — 
«Парк Победы» — на 9%. Сни-
зится и нагрузка на «Кунцев-

скую» и «Фили» МЦД-1. Сниже-
ние пассажиропотока на 10—
15% ожидается также на 10 го-
родских и 6 пригородных авто-
бусных и электробусных мар-
шрутах — новая станция станет 
хорошей и быстрой альтернати-
вой. Для многих жителей Один-
цовского городского округа и 
Сколково путь в город станет не 
только быстрее и комфортнее, 
но благодаря тарифной системе 
МЦД — еще и дешевле. Железно-
дорожники надеются, что но-
вый способ передвижения оце-
нят также около 3 тысяч авто-
мобилистов, которые с появле-
нием удобной пересадочной 
станции откажутся от личных 
авто и выберут для ежедневных 
поездок общественный тран-
спорт. Это в свою очередь на 
5—6% уменьшит нагрузку на пе-
регруженные Кутузовский про-
спект и Третье транспортное 
кольцо. В выигрыше и авиапас-
сажиры — они получили еще 
одну железнодорожную стан-
цию для посадки на «Аэроэк-
спресс» на пути в аэропорт Ше-
реметьево.  

АКТУАЛЬНО Голосование 
по поправкам 
в Конституцию идет 
без нарушений

Прозрачные 
голоса 

Максим Милославский 

Голосование по поправкам в Конституцию РФ в Мо-
скве проходит без существенных нарушений и сбоев. 
Многие сообщения после проверки оказываются фей-
ками. Это подтверждают и представители Обществен-
ного штаба, и независимые наблюдатели. 

Как рассказал вчера руководитель Общественного 
штаба по контролю и наблюдению за общероссийским 
голосованием в Москве Илья Массух, общая явка на 
электронное волеизъявление превысила 85%. По по-
следним данным, свои голоса онлайн в столице и Ни-
жегородской области отдали более миллиона человек. 
Официальный представитель штаба Александр Асафов 
добавил, что по Москве на 14.00 29 июня было выдано 
более 886 тысяч бюллетеней, свыше 873 тысяч мо-
сквичей уже проголосовали. Операторы кол-центра 
электронного штаба за выходные провели порядка 7 
тысяч консультаций. Большинство вопросов от горо-
жан касались технических моментов.

— Около 100 звонков поступило от наблюдателей в 
субботу и воскресенье. Все без исключения заявки 
были проверены, — добавил Асафов. — И днем, и ночью 
за происходящим на участках следили и продолжают с 
помощью видеокамер следить операторы видеоцентра. 

За голосованием следят более 21 тысячи наблюда-
телей. По мнению независимых наблюдателей, голосо-
вание проходит открыто и без нарушений. «Голосова-
ние максимально прозрачно, все условия выполняют-
ся, по крайней мере на моем участке никаких серьез-
ных замечаний на было», — рассказала наблюдатель от 
Общественной палаты Екатерина Жованник. Она отда-
ла свой голос традиционным способом. Хотя электрон-
ное голосование считает удобным. «В условиях такой 
обстановки, которая сложилась в связи с коронавиру-
сом, людям удобно удаленно проголосовать», — гово-
рит она. Другой независимый наблюдатель Василий 
Бьянко тоже подчеркнул, что голосование по поправ-
кам в Конституцию проходит спокойно. «Никто нико-
му ничего не подсказывает, никто не подглядывает, не 
устраивают никаких «каруселей», все спокойно».

Голосование по поправкам продлится по 1 июля. 
Электронное же завершится 30 июня. Важно помнить, 
что электронные бюллетени выдаются до 19.59 
30 июня.  

ТРАНСПОРТ  На Московском центральном диаметре-1 
открылась новая станция «Славянский бульвар»

Поезд прибыл в 4.36 

СЕМЬЯ В ЗАГСах
снова проводят 
торжественные церемонии

При свидетелях

Ангелина Зеленькова

Молодоженам столицы вновь играет марш Мендельсо-
на. В отделах ЗАГС и дворцах бракосочетания возобно-
вились торжественные церемонии, которые из-за коро-
навируса были отменены почти на два месяца.  

Влюбленных поздравляют родные и друзья, невесте 
дарят огромные букеты... Кажется, что и не было стро-
гих ограничений, когда в ЗАГС можно прийти только 
вдвоем, чтобы забрать из кабинета свидетельство о бра-
ке — нельзя было даже сфотографироваться на память. 
Многие москвичи оказались не готовы отказаться от 
праздника: почти 30% пар перенесли церемонию на бо-
лее поздний срок. Но было немало и тех, кто предпочел 
расписаться скромно, но в запланированный день. За 
время действия ограничений в Москве зарегистрирова-
но 5 тысяч браков, или почти на 20% меньше, чем 
в прошлом году. А в первые же выходные после отмены 
ограничений родилось почти 900 семей. 

Андрею и Диане повезло: они еще в начале года пода-
ли заявление на 26 июня на регистрацию в историче-
ском особняке Спиридонова в Малом Гнездниковском 
переулке. «Если бы эта площадка была закрыта, мы пе-
ренесли бы регистрацию на другое время. Но нам позво-
нили из ЗАГСа 23 июня и сказали: наши планы в силе», — 
рассказали «РГ» молодые Тягловы. Диана специально 
заказала платье в стиле XIX века, которое идеально впи-
салось в интерьер роскошного особняка. 

За пятницу и субботу 120 пар расписались на выезд-
ных площадках — в усадьбе «Остафьево», башне «Око» 
делового центра «Москва-Сити», храме Матроны Мо-
сковской. Всего в городе 31 необычное место для прове-
дения свадебных церемоний. Аншлаг был и в главном 
ЗАГСе столицы — Дворце бракосочетания № 1, извест-
ном в столице как Грибоедовский. Как и в прежние вре-
мена, за выходные приняли порядка 90 пар. После про-
ведения каждой церемонии двери в торжественный зал 
закрываются — проходит генеральная уборка: все по-
верхности обрабатывают дезинфицирующим средст-
вом, проветривают помещение. Тщательно протирают-
ся стулья, стол, подставка для колец, дверные ручки...  

Андрей и Людмила расписались в Грибоедовском ЗАГСе 
в первые же выходные после самоизоляции. 

А К Ц Е Н Т

Эта станция станет новым городским 
вокзалом и одним из крупнейших 
пересадочных узлов на западе столицы

ЖКХ С 1 июля 
начнут 
отключать 
горячую воду 

ТРУБЫ ЖДЕТ 
ИСПЫТАНИЕ
Ирина Огилько

Ремонт систем горячего водо-
снабжения в этом году  начнется 
с 1 июля. Решение о переносе 
сроков принял мэр столицы 
Сергей Собянин, чтобы не при-
чинять дополнительных неу-
добств москвичам, которым 
и так приходилось несладко 
во время режима самоизоляции. 

Как рассказал заммэра по во-
просам ЖКХ и благоустройства 
Москвы Петр Бирюков, смеще-
ние начала профилактики на те-
плосетях и ТЭЦ никак не отра-
зится на сроках и качестве ра-
бот. Максимальное время от-
ключения горячего водоснабже-
ния в столичных домах, как 
и прежде, будет не более 
10 дней. Всю подготовку к ново-
му отопительному сезону город-
ские власти планируют завер-
шить к 1 сентября. 

В пресс-службе Московской 
объединенной энергетической 
компании отмечают, что всего 
в этом году во время отключе-
ний проверят состояние 16 тыс. 
км труб. Первыми воды лишатся 
жильцы дома № 19 стр. 2 по Но-
вому Арбату, дома 11 по Гого-
левскому бульвару и других. 
Чтобы узнать дату отключения 
воды в вашем доме, зайдите на 
сайт поставщика тепла https://
www.moek.ru или на сайт мэра 
Москвы https:// www.mos.ru.  

СОБЫТИЕ 

Мавзолей 
Ленина 
откроют 1 июля

ПЛОЩАДЬ 
ИЛЬИЧА 
Сергей Бабкин

Мавзолей Ленина на Красной 
площади открывается после 
плановых профилактических 
работ. 

Посетителей снова начнут 
пускать с 1 июля, сообщили в 
Федеральной службе охраны, в 
ведении которой находится 
объект. На входе будут изме-
рять температуру, вход разре-
шат только посетителям в ма-
сках и перчатках. От посетите-
лей потребуют держать соци-
альную дистанцию.

Напомню, что мавзолей был 
закрыт с 18 марта. В нем прово-
дились плановые работы, кото-
рые обычно ведутся раз в два 
года. Как уже писала «РГ», во 
время регламентной профилак-
тики проверяются все инже-
нерные системы некрополя. 
Специалисты также следят за 
состоянием тела вождя миро-
вого пролетариата и его оде-
жды.  

РАКУРС 

На улицах 
начались 
исторические 
раскопки 

ТУФЕЛЬКА 
ИЗ ПРОШЛОГО
Сергей Жуков

Столичные археологи начали се-
зон раскопок. Работы они плани-
руют провести более чем на 
200 площадках.  

Артефакты в этом году будут 
искать в самом центре столицы. 
Например, на пересечении ули-
цы Большая Полянка и Старомо-
нетного переулка, в районе быв-
ших Теплых торговых рядов, на 
территориях Новодевичьего мо-
настыря, кинотеатра «Художе-
ственный» и бывшей Гончарной 
слободы. 

Придут археологи и в Новую 
Москву, где расположено 
179 объектов археологического 
наследия. Там недавно найдены 
четыре новых кургана середины 
XII — начала XIII веков. По одной 
из версий, они принадлежали 
вятичам. 

Сейчас в руках реставрато-
ров около 7,5 тысячи артефак-
тов. К отправке в музей уже гото-
вы женская кожаная туфелька 
начала XIX века, курительная 
трубка голландского типа XVIII 
века, двузубая вилка начала 
XVIII века, фрагменты распи-
сных изразцов с изображением 
дам середины XVIII века. Неко-
торые артефакты можно уви-
деть на виртуальной выставке — 
heritagemuseum.ru.  

НАСЛЕДИЕ С фасадов
дома Быкова сняли
строительные леса 

Возвращение 
модерна 

Александр Мелешенко 

У ценителей старой московской 
архитектуры праздник — с фаса-
дов дома купца Быкова сняли 
строительные леса.  Теперь все 
желающие могут в деталях рас-
смотреть узорчатые фасады, за-
глянуть в похожие на витражи 
окна и увидеть автограф знаме-
нитого архитектора Льва Кеку-
шева – маску льва.

Этот особняк в самом центре 
столицы на 2-ой Брестской ули-
це построен в 1909 году по зака-
зу купца Василия Быкова. Зда-
ние проектировал родоначаль-
ник московского модерна Лев 
Кекушев. Доходный дом с мага-
зинами на первом этаже постро-
или так, будто знали о ждущих 
его испытаниях — использовали, 
например, редкие для того вре-
мени железобетонные перекры-
тия и металлические опоры, ко-
торые хорошо сохранились по 
сей день. 

Беды обрушились на дом 
в XXI веке. Сто лет спустя после 
постройки в стенах памятника 
произошел пожар, превратив-
ший его в обгоревший остов. 
Дом завесили фальшфасадом 
Статус объекта культурного на-
следия регионального значения 
дом получил лишь в 2012 году, 
когда от него осталось немногое. 
Еще через год началась ком-
плексная реставрация. 

«Сейчас фасады выглядят 

так, словно никакого пожара 
и не было, — говорит глава Мос-
горнаследия Алексей Емелья-
нов. — Большое внимание было 
уделено реставрации и воссо-
зданию лепного декора. Неодно-
кратно проводились выездные 
заседания нашего научно-мето-
дического совета для оценки ра-
бот по воссозданию маски льва. 
Сейчас она вновь украшает 
свод проездной арки. Планиру-
ется, что окончательно работы 
будут завершены уже этой осе-
нью». 

Сейчас реставраторы сосре-
доточились на работах внутри 
здания — в комнатах укладыва-
ют паркет, монтируют подокон-
ники, штукатурят и красят сте-
ны. Снаружи осталось сделать 
лишь архитектурную подсвет-
ку — ее монтаж тоже уже идет. 
Фасад, пожалуй, главная цен-
ность этого памятника — на нем 
много декоративных элемен-
тов, а практически все линии 
вытянутые и закругленные, при 
их реставрации нужно большое 
мастерство. 

Кстати, увидеть особняк се-
годня можно именно в том виде, 
в каком он задумывался архитек-
тором. Дело в том, что в совет-
ские годы в доме располагались 
коммунальные квартиры и все-
возможные конторы, из-за чего 
часть оконных и дверных прое-
мов просто заложили.  Теперь 
строители их открыли.  

ДОРОГИ Третье транспортное кольцо разгонится
с новой разметкой

Картина Масловкой 
Сергей Бабкин

О
дна из самых главных 
и одновременно затор-
ных магистралей города — 

Третье транспортное кольцо — 
скоро поедет быстрее. Как зая-
вил вчера заммэра Максим Лик-
сутов, такой эффект даст новая 
разметка: на одних участках 
увеличат число полос за счет су-
жения рядов, на других – поста-
вят разделительные буферы

Самый яркий пример пре-
образований ожидается на Ниж-
ней Масловке. Движение здесь 
в часы пик выглядит не менее ха-
отичным, чем на Таганке. Со сто-
роны Вятской и других примыка-
ющих к ТТК небольших улочек 
постоянно влезают желающие 
попасть на кольцо. В результате – 
постоянные пробки и мелкие 
аварии. Дептранс предлагает по 
типичной практике последних 
лет сузить ряды. Вместо четырех 
полос сделать пять на участке от 

Вятской до Полтавской улицы. 
И еще установить разделитель-
ный буфер между ТТК и Вятской.   

Еще один буфер поставят на 
Дорогомиловском мосту. Сейчас 
это аварийно опасное место, так 
как многие съезжают с основно-
го хода на Кутузовский проспект 
в сторону области. Буфером обо-
значат дублер, на который мож-
но свернуть заранее. В районе 
Шмитовского проезда, где на 
ТТК аж две проезжих части, нао-
борот, сократят количество ря-
дов, чтобы потом в месте суже-
ния автомобилисты не уперлись 
в «бутылочное горлышко», счи-
тает Ликсутов. 

Улучшать пропускную спо-
собность улиц продолжат и с по-
мощью «умных перекрестков»: 
в этом году их будет вместо 
100 — 500, рассказали «РГ» 
в пресс-службе Центра органи-
зации дорожного движения. 
Светофоры с кнопками — лишь 
часть этой системы. Все движе-

ние, не только пешеходное, регу-
лируется по специальным алго-
ритмам. В асфальт на глубину 
12—15 сантиметров ставят де-
текторы — те самые датчики, ко-
торые фиксируют и плотность 
потока, и тип транспортных 
средств. Если детектор распоз-
нает автобус, троллейбус или 
трамвай, то немедленно вклю-
чит им зеленый свет. На пересе-
чении Чонгарского и Симферо-
польского бульваров датчики 
вмонтированы даже в плитку 
между трамвайными рельсами. 
Детекторы под асфальтом сое-
динены с   контроллерами, 
управляющими светофорами. 
Именно так «нужному» тран-
спорту включают зеленый.  

А что же кнопки на светофо-
рах? С 7 до 21 часа «умный пере-
кресток» кнопки на нажатие пе-
шеходов не реагируют. А вот ран-
ним утром и поздним вечером 
пешеходы сами могут давать 
себе зеленый свет.  

Строительство транспортной инфра-
структуры Москва не останавлива-
ла даже во время пандемии. 

Рафик Равилович Загрутдинов
Руководитель департамента 

строительства Москвы

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ РАФИКУ РАВИЛОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ,  2 ИЮЛЯ 2020 ГОДА, 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ С 8.00 ДО 9.00, 

ПО ФАКСУ +7 (499) 257-58-92 ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU  

Кстати

Всего в столице в этом году планируется завершить реставрацию при-

мерно 200 памятников архитектуры, рассказал «РГ» Алексей Емелья-

нов. Реставраторы активно наверстывают простой, произошедший 

из-за пандемии коронавируса. 
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РАКУРС  Эксперты 
составили портрет 
выпускника российского 
вуза

Мистер 
пересдача

Мария Агранович

Эксперты АНО «Россия — страна возможностей» со-
ставили портрет современного выпускника вуза: в 
опросе приняли участие 8 тысяч выпускников бака-
лавриата и магистратуры из 67 вузов России. 

Половина студентов — хорошисты. Каждый третий 
считает, что учился отлично. И только 5 процентов 
признались: были «мистер/миссис пересдача». 

Две трети выпускников работали во время учебы. 
Причем почти половина — 44 процента — регулярно!

С планами на будущее ситуация такая: 38 процен-
тов собираются учиться дальше. Еще 40 процентов 
планируют сразу пойти работать, причем большая 
часть — по специальности. Чуть больше 20 процентов 
решили посвятить себя семье или отслужить в армии.

Выпускники отметили также, чего им не хватало во 
время учебы. И здесь внимание, вузы! Больше, чем по-
ловине вчерашних студентов оказалось недостаточно 
практических навыков в выбранной профессии. 44 
процента хотели бы зарубежных стажировок, а 36 про-
центов — стажировок в других вузах. Кроме того, ребя-
та отмечают нехватку должного уровня иностранного 
языка, ИТ-технологий, ораторских навыков.

Интересно, что больше половины выпускников — 
кто-то в шутку, а кто-то и всерьез — верят в  студенче-
ские приметы. Респонденты перечислили самые попу-
лярные: попросить знакомых или родных ругать себя 
во время экзамена; класть монету в ботинок, а учебни-
ки и книги — под подушку; ходить на все экзамены в од-
ной и той же одежде; не мыть перед экзаменом голову; 
выставлять зачетку в окно и призывать «халяву».  

АКТУАЛЬНО Как в России 
проходит пробный ЕГЭ

Экзамен 
зигзагом 

Ксения Колесникова

Маски и перчатки. Рассадка зигзагом. Бесконтактные 
термометры и тесты на COVID-19. В день проведения 
пробного ЕГЭ корреспондент «РГ» побывал в мыти-
щинской школе № 32 и узнал, как будут защищать здо-
ровье выпускников на экзамене. 

— Дети приходят по времени, группами по 12—15 че-
ловек. Первая — в 8.00, последняя — в 9.30. Сам экзамен 
начнется ровно в 10.00, — рассказала директор школы 
Ирина Северилова. — На входе всем ребятам измеряют 
температуру бесконтактными термометрами. Если 
температура повышена, мы делаем контрольный «за-
мер», а затем отправляем ребенка в изолятор — в сосед-
нюю аудиторию. Ставим в известность родителей, вы-
зываем «скорую». Приезжают врачи и прямо на месте 
выпускник сдает тест на COVID-19. Если тест отрица-
тельный, по решению медицинских работников мы 
вправе допустить ребенка на ЕГЭ.

Кстати, и все 
учителя, которые 
будут проводить 
ЕГЭ в Московской 
области, сдадут эк-
спресс-тесты на 
COVID-19. Всего 16 
тысяч человек. Так-
же им нужно носить 
маски и перчатки. А 
вот для детей сред-
ства индивидуаль-
ной защиты — не 
обязательны. По же-
ланию ребята могут 
их надеть. Учителя будут менять маски раз в три часа.

Напомним, пробные ЕГЭ проходят 29 и 30 июня по 
всей России. Они нужны для того, чтобы проверить, 
все ли готово в школах, как соблюдаются меры эпиде-
миологической безопасности, как работает техноло-
гия печати и сканирования материалов и т.д.

— Есть разметка, есть дезинфицирующие средства, 
обеззараживание воздуха, термометрия, — рассказал 
врио руководителя Рособрнадзора Анзор Музаев. — В 
России свыше 5700 пунктов проведения экзаменов. 
Мы будем смотреть, чтобы во всех соблюдались реко-
мендованные меры безопасности. В случае, если тем-
пература повышена, решение о допуске или недопуске 
на экзамен должен принимать медицинский работник. 
Для нас самое важное — это безопасность детей и учи-
телей. Что касается тестов на COVID-19, в наших реко-
мендациях этого нет. Но мы с радостью приветствуем 
такие инициативы регионов.

В коридорах мытищинской школы появилась кра-
сная «зебра», каждая полоска — на расстоянии 1,5 ме-
тра, чтобы выпускники соблюдали дистанцию. Парты 
стоят друг от друга на таком же расстоянии, так, чтобы 
детей можно было рассадить зигзагом. В этом году на 
ЕГЭ будет работать 12 тысяч медицинских работни-
ков. После того как на пробных экзаменах вся техноло-
гия будет отработана досконально, 3 июля выпускники 
начнут сдавать ЕГЭ по предметам, которые нужны для 
поступления в вуз.   

ВАЖНО

ПО ВСЕЙ СТРАНЕ В КОЛЛЕДЖАХ ОТКРЫВАЮТ СОВРЕМЕННЫЕ МАСТЕРСКИЕ

В рамках нацпроекта «Образова-

ние» к 2024 году в регионах появит-

ся 5000 супермастерских, осна-

щенных по международным стан-

дартам WorldSkills. Читай — по по-

следнему слову промышленности. 

Более 4 млрд рублей ежегодно вы-

деляется на переоснащение кол-

леджей и техникумов. Среди прио-

ритетных направлений — строитель-

ство, транспорт, информационно-

коммуникационные технологии. На 

базе именно таких  мастерских сту-

денты уже сдают демонстрацион-

ный экзамен, показывают все, чему 

научились.

Так, в петербургском «Техникуме 

«Автосервис» и колледже Петер-

бургской моды выпускники прохо-

дят испытания в условиях, макси-

мально приближенным к реаль-

ным. Экзаменаторы — представи-

тели предприятий. В плюсе все: 

работодатели подбирают себе но-

вые кадры, а студенты  сразу ре-

шают вопрос трудоустройства. В 

Волгоградском техническом кол-

ледже созданы и оснащены пять 

мастерских по направлению 

«транспорт и логистика». Среди 

них — «ремонт и обслуживание 

легковых автомобилей», «окраска 

автомобиля», «кузовной ремонт». 

Сумма финансирования из разных 

источников — 32 млн рублей. Как 

рассказал «РГ» директор коллед-

жа Вячеслав Кантур, площадь ра-

бочего пространства — более ты-

сячи квадратных метров. Весь 

упор — на практику. Колледж полу-

чил собственные грузовые и лег-

ковые автомобили, погрузчик, ас-

фальтовый каток, экскаватор. Есть 

оборудование для ремонта кузо-

ва, окраски машин и диагностики. 

В общем студенты словно на на-

стоящем предприятии. Столько же 

мастерских открыли еще в одном 

колледже Волгограда — социаль-

но-педагогическом: «социальная 

работа», «физическая культура, 

спорт и фитнес», «дошкольное об-

разование», «преподавание музы-

ки в школе», «преподавание в 

младших классах».

— У студентов теперь есть возмож-

ность познакомиться с технически-

ми новинками и лучше подготовить-

ся к работе. Например, мастерская 

«дошкольное образование» позво-

ляет почувствовать себя словно в 

реальном детском саду, — отметила 

замдиректора колледжа Светлана 

Герасименко. Будущие учителя пи-

шут программы, составляют схемы 

занятий с детьми. В кабинете есть 

интерактивный стол, конструкторы 

по робототехнике и много другого 

полезного оборудования. В целом 

на базе семи волгоградских коллед-

жей появились уже 35 мастерских. 

А к новому учебному году должны 

заработать еще 24.

Пандемия не помешала открыть и в 

Югре сразу 11 мастерских на базе 

Советского, Югорского, Нефтею-

ганского, Сургутского политехниче-

ских колледжей и Междуреченско-

го агропромышленного колледжа.

— По сути, мы сейчас работаем над 

будущим, — рассказала «РГ» глава 

региона Наталья Комарова. — Эти 

мастерские формируют условия 

для освоения лучшего профессио-

нального опыта, открывают воз-

можности для участия в конкурсах, 

позволяют проводить итоговые ат-

тестации студентов в формате де-

монстрационных экзаменов и орга-

низовывать мероприятия по про-

фессиональной аттестации.

Так, в Советском политехническом 

колледже Югры сегодня действуют 

пять новых технологических ма-

стерских по IT-направлениям: «веб-

дизайн и разработка», «сетевое и 

системное администрирование», 

«IT-решения для бизнеса на плат-

форме «1С: Предприятие 8», «раз-

работка виртуальной и дополнен-

ной реальности», «разработка мо-

бильных приложений». Для обуче-

ния закупили  компьютеры, шлемы 

виртуальной реальности, графиче-

ские планшеты, телевизоры для де-

монстрации работ учащихся.

Советский колледж — один из лиде-

ров в сфере среднего профессио-

нального образования не только в 

округе, но и за его пределами. Он за-

нимает второе место в медальном 

зачете в региональном чемпионате 

WorldSkills. Как отмечают власти 

Югры, в течение года в регионе бу-

дет создано еще десять современ-

ных  площадок по стандартам 

WorldSkills. 

Подготовили Евгения Цинклер, 
Роман Мерзляков, 
Елена Мационг

ЭКСПЕРИМЕНТ 

Ученые 
готовятся 
к прорыву 
в борьбе 
со слепотой

МОЗГ ПРОЗРЕЛ

Юрий Медведев

«Увидеть» в уме различные 
буквы смогли незрячие люди в 
эксперименте, который прове-
ли ученые. Эта работа может 
стать прорывом в борьбе со 
слепотой. 

Попытки помочь тем, кто 
потерял зрение, делаются дав-
но. И такой шанс в принципе 
есть, так как у большинства не-
зрячих зрительная область 
мозга остается в порядке и мо-
гла бы воспринимать какие-то 
сигналы. Отсюда идея: напря-
мую стимулировать зритель-
ную кору с помощью электрод-
ных имплантатов. 

Эксперимент выглядит так. 
В мозг вживляли электроды, 
причем каждый служил как бы 
единичным пикселем. Все вме-
сте они должны создать образ 
буквы. Электроды включались 
все сразу, но мозг видел не бук-
ву, а какое-то размытое облако, 
в котором трудно было вычле-
нить конкретный образ. Уче-
ные пробовали самые разные 
варианты эксперимента, но без 
особого успеха. 

И вот, кажется, исследовате-
ли из Бэйлорского университе-
та, что называется, попали в 
«десятку». Они стали включать 
электроды не одновременно, а 
последовательно. В итоге буква 
постепенно прорисовывалась 
на зрительной коре. Как будто 
человек водит пальцем по ладо-
ни, повторяя контур какой-ни-
будь буквы. 

В экспериментах испытуе-
мые должны были на сенсор-
ном экране нарисовать пальца-
ми ту фигуру, которую «видел» 
их мозг, в который посылали 
электродные сигналы. И все  
успешно справились с задачей, 
а один из добровольцев вообще 
показал очень высокий резуль-
тат: за минуту сумел распоз-
нать 86 фигур. И хотя для теста 
использовали достаточно про-
стые символы, авторы полага-
ют, что таким же образом мож-
но передать в мозг и более 
сложные изображения. Резуль-
таты исследований опублико-
ваны в журнале Cell.  

Хочу уметь и умнеть

Топ популярных специ-
альностей выглядит 
так: «градостроитель-

ство», «дорожное строительст-
во», «правоохранительная дея-
тельность», «программное 
обеспечение». Троечников на 
них не берут. А поступают ребя-
та не только из Нижегородской 
области — из Чувашии, Марий 
Эл, Мордовии. 

— 80 процентов наших сту-
дентов — иногородние, есть пять 
общежитий по 450 мест, — заме-
чает Дмитрий Галочкин. — В 
этом году все документы можно 
подать дистанционно: у нас 
своя электронная система, куда 
ребята загружают сканы заяв-
ления и копии аттестатов. Их 
подлинность мы проверяем че-
рез федеральный банк данных. 
Практически на всех специаль-
ностях — конкурс аттестатов. То 
есть у кого оценки лучше — тот и 
получает бюджетное место. Но 
на «правоохранительной дея-
тельности» есть еще собеседо-
вание. Его в этом году впервые 
будем проводить в онлайне — по 
видеосвязи.

В разных регионах и учеб-
ных заведениях способы подачи 
заявлений могут отличаться. 
Варианты: по обычной «бумаж-
ной» и электронной почте, че-
рез собственную информацион-
ную систему колледжа или ре-
гиональные порталы государст-
венных и муниципальных услуг. 
На сайте учебного заведения 
должна быть полная информа-
ция о том, как подать докумен-
ты. 

И это далеко не все особен-
ности приемной кампании это-
го года. Их уже утвердило мини-
стерство просвещения. Так, 
прием сканов документов на оч-
ную форму обучения завершит-

ся 25 августа. По специально-
стям, требующим творческих, 
спортивных испытаний или со-
беседований — 15 августа. При 
наличии свободных мест прием 
продлевается до 25 ноября. Так 
что у тех девятиклассников, кто 
еще выбирает между 10-м клас-
сом и колледжем, есть время 
определиться. Приказы о зачи-
слении будут выпущены между 
26 августа и 1 сентября. А ори-
гиналы документов, медицин-
ские справки можно будет доне-
сти до конца года.

Что интересно? Наметился 
новый и очень устойчивый 
тренд: в некоторых сферах моло-

дые люди перестали считать выс-
шее образование обязательным 
условием для получения хоро-
шей работы и зарплаты. Скажем, 
многие айтишники полагают, 
что 4—6 лет на диплом — слишком 
долго, профессию можно осво-
ить гораздо быстрее.

— У нас студенты работают 
уже с третьего курса, а некото-
рые — и со второго, — говорит ди-
ректор Казанского техникума 
информационных технологий и 
связи (ГАПОУ «МЦК-КТИТС») 
Юрий Багров. — Четыре года на-
зад мы полностью поменяли 
всю техническую базу. И теперь 
к нам обратился один регио-
нальный вуз с просьбой: а мож-

но мы свои практические заня-
тия будем проводить у вас? 

Самая популярная специ-
альность в этом техникуме — 
программист. Средний балл на 
нем приближается к «пятерке». 
И даже на платное место про-
ходной балл — 4,2 — конкурс 
выше, чем в некоторые вузы. Из 
500 студентов — 150 учатся по 
договору.

Как рассказали «РГ» в мо-
сковском департаменте образо-
вания и науки, каждый год вы-
сокий конкурс на специально-
сти и профессии IT-направле-
ния держится в московских кол-
леджах: «информационные си-

стемы и программирование» и 
«графический дизайнер» — бо-
лее 10 человек на место. Кроме 
того, большую заинтересован-
ность выпускники проявляют к 
промышленному направлению: 
«оператор станков с програм-
мным управлением», «произ-
водство и обслуживание авиа-
ционной техники», «оснащение 
средствами автоматизации тех-
нологических процессов и про-
изводств (по отраслям)» и др. 

Так что стереотип среднего 
профессионального образова-
ния, как «ПТУ для троечников» 
— однозначно в прошлом. Сотни 
колледжей в России дают дейст-
вительно качественное образо-

вание, которое по сравнению с 
вузами остается более доступ-
ным для выпускников школ 
(около 70 процентов обучаю-
щихся в государственных кол-

леджах и техникумах именно 
бюджетники). Но и доля платни-
ков растет каждый год: родите-
ли верят, что эти инвестиции 
быстро окупятся.  

«Мехатроника и мобильная робототехника» — такую супертехнологичную специальность теперь тоже можно полу-
чить в колледжах. 

А К Ц Е Н Т

Все больше выпускников вузов, 
уже получив диплом инженера, 
идут в колледж и добирают рабочую 
квалификациюИССЛЕДОВАНИЕ  

Какую 
температуру 
боится вирус

ОПАСНЫЙ 
ПОЯС 
Сергей Деменко

Ученые изучают связь между 
температурами в разных реги-
онах планеты и вспышками 
пандемии коронавируса. 

Так, итальянские специали-
сты из Национального институ-
та астрофизики, собрав данные 
из более ста стран с января по 
апрель, обнаружили, что на ши-
ротах между 40 и 60 градусами 
к северу от экватора, ультрафи-
олету требовалось от 30 минут 
до 14 часов в день, чтобы убить 
более 60 процентов возбудите-
ля. Это, в частности, наблюда-
лось в Китае, Италии, Испании, 
Великобритании и США. 

Иная картина была в южных 
регионах, расположенных меж-
ду 40 и 60 градусами к югу от 
экватора. Здесь для уничтоже-
ния тех же 60 процентов вируса 
солнечному свету требовалось 
от 4 до 35 минут. К этим стра-
нам относятся Австралия, Но-
вая Зеландия, Южная Африка, 
Чили, Аргентина и Зимбабве.

Аналогичную картину полу-
чили американские ученые, 
рассмотревшие связь между 
пандемией и температурой с 
января по середину марта в 50 
городах мира. Средние темпе-
ратуры за 20—30 дней до первой 
смерти от COVID-19 в каждом 
из наиболее пострадавших го-
родов были примерно одинако-
выми — от 3 °C до 9 °C. Индекс 
распространения коронавиру-
са в Европе при средней темпе-
ратуре 11,2 градуса равнялся 
2,67, а в Африке, южнее Саха-
ры, опускался до 0,03 при сред-
ней температуре там в 34,8 гра-
дуса. 

Вывод? Низкие температу-
ры ставят Центральную Азию, 
Кавказ, Восточную и Централь-
ную Европу, Великобританию, 
северо-восточную и средне-за-
падную часть США перед наи-
большим риском распростра-
нения инфекции зимой и ран-
ней весной, считают авторы ра-
боты. По их мнению, эти дан-
ные помогут специалистам в 
борьбе со страшным недугом.   

А К Ц Е Н Т

Более 4 млрд рублей ежегодно выделя-
ется на переоснащение колледжей 
и техникумов 

Министр образования Московской области Ирина Каклюгина 
и врио руководителя Рособрнадзора Анзор Музаев тестируют 
меры безопасности при проведении ЕГЭ. 

Учителя меняют 
маски раз в три 
часа. А парты стоят 
так, чтобы детей 
можно было рас-
садить зигзагом 
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Компетентно 

Дмитрий Глушко, 
первый заместитель министра просвещения:
— В моем представлении колледж — это фабрика, завод, предприятие. 

И он должен выглядеть лучше, чем самое высокотехнологичное пред-

приятие. Сегодня более чем в трети колледжей страны хотя бы по од-

ной из компетенций создана современная производственная мастер-

ская. В этом году добавится еще 1500 мастерских. Национальный 

проект «Образование» сильно меняет систему профессионального 

образования. Уверен, что с точки зрения и скорости, и качества подго-

товки профессиональных навыков, набора компетенций, которые 

нужны человеку, система СПО опережает вузы. Из системы среднего 

профобразования на рынок труда в этом году выпускается более 730 

тысяч человек. Это больше, чем из системы высшего образования.

Владимир Блинов, 
директор научно-исследовательского центра 
профессионального образования 
и систем квалификаций ФИРО РАНХиГС:
— По некоторым специальностям выпускники рассматривают среднее 

профобразование как альтернативу вузам: инженерные-технические 

специальности, программирование. Причем это наблюдается в наи-

более экономически развитых, стабильных регионах, где есть и кол-

леджи с хорошей базой, и места работы для таких специалистов.

Более того, в последний год мы заметили еще один, крайне интере-

сный тренд. В Москве стало больше ребят с высшим образованием, 

которые целенаправленно идут в колледж. Уже получив специаль-

ность инженера, они добирают рабочую квалификацию. Как правило, 

это сложные технические специальности. Например, специалисты по 

оптоволоконным сетям, специалисты-«инфраструктурщики» в обла-

сти связи. Явление удивительное, но его задает нам рынок: работода-

телю выгодно платить специалисту, который и сам проведет расчеты, 

сам установит оборудование, а затем и настроит для него програм-

мное обеспечение. И получают такие специалисты очень неплохо.

Но ситуация в регионах, конечно, очень разная. Есть передовые кол-

леджи, куда хотят поступать ребята со всей страны. Но есть и такие 

субъекты, откуда, наоборот, идет сильный отток молодежи. И еще 

одна важная тенденция — традиционно примерно 10 процентов ребят 

после колледжей поступают в вузы. Но в последние годы этот процент 

стал снижаться: ведь после колледжа работодатели предлагают полно-

ценные рабочие места. 
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ТЕМА Сергей Нарышкин: Плоды прогресса созревают 
лишь на почве традиций

Движение вверх
Елена Новоселова

И
сторические вызовы 
всегда были спусковым 
крючком для научно-тех-

нологических прорывов и при-
чиной промышленного разви-
тия в современной истории Рос-
сии, считает председатель Рос-
сийского исторического обще-
ства (РИО) Сергей Нарышкин. А 
изобретатели — основой эконо-
мической силы и научной славы 
нашей страны. 

«Широко признаны наши 
успехи в космических техноло-
гиях, атомной энергетике, маши-
ностроении, связи. По ряду на-
правлений оборонной сферы 
Россия лидирует, причем с со-
лидным отрывом. Амбиции на 

мировое лидерство есть во мно-
гих гражданских отраслях», — за-
явил он на «круглом столе» «Тех-
нологическое лидерство России: 
уроки истории».

Нарышкин напомнил, что в 
стране проводится большая за-
конодательная работа «по со-
зданию благоприятных условий 
по развитию наукоемкого про-
изводства и высокотехнологич-
ного бизнеса». И воплощение в 
жизнь уже имеющихся возмож-
ностей, по мнению главы РИО, 
призвано закрепить за Россией 
«статус великой технологиче-
ской державы, повысить каче-
ство жизни наших граждан, 
обеспечить незыблемость наци-
онального суверенитета».

Необходимо, чтобы и в Кон-

ституции это было специально 
подчеркнуто. «В течение этих 
дней идет общероссийское голо-
сование по вопросу изменений в 
действующую Конституцию РФ. 
Хотел бы обратить внимание на 
две из предлагаемых поправок. 
Одна из них призвана защитить 
историческую память. Вторая — 
закрепить научно-технологиче-
ское развитие в числе предметов 
ведения и приоритетов РФ. Взаи-
мосвязь этих норм очевидна, по-
скольку плоды прогресса созре-
вают лишь на почве традиций. Я 
убежден, что принятие этих двух 
и других поправок полностью со-
ответствует стратегическим ин-
тересам нашего государства и 
интересам наших граждан», — за-
ключил председатель РИО.  

К слову, поправка о приори-
тете научно-техничесткого 
развития при обсуждении в ра-
бочей группе по подготовке из-
менений в Конституции не выз-
вала ни у кого никаких сомне-
ний, рассказал научный руко-
водитель Института всеобщей  
 истории РАН, академик Алек-
сандр Чубарьян. «Особенно 
важно сегодня определить пра-
вильную госполитику. То, что 
произошло во время пандемии, 
мне кажется, очень существен-
ным. Впервые в нашей истории 
государство в таком объеме 
поддержало бизнес. Это одно 
из ключеных направлений, ко-
торое позволяет двигать впе-
ред передовые технологии», — 
считает он. 

АРСЕНАЛ Самолет А-50 учат командовать дронами

Цели не скроются 

Юрий Гаврилов

М
одернизирован-
ный самолет даль-
него радиолока-
ционного обнару-
жения и управле-
ния А-50У, кото-
рый за характер-
ную форму борто-
вого локатора на-

зывают «грибом» или летающим 
радаром, сможет командовать в 
воздухе не только истребителя-
ми, бомбардировщиками и 
штурмовиками, но и беспилот-
никами.

«С помощью средств, которы-
ми оснащены эти самолеты, про-
исходит управление авиацией, 
управление средствами пораже-
ния. Сегодня мы работаем и ак-
тивно решаем задачи управле-
ния беспилотниками с борта. Все 
это происходит в едином инфор-
мационном пространстве», — со-
общил в эфире телеканала «Зве-
зда» генеральный конструктор 
концерна «Вега» Владимир Вер-
ба. Так он прокомментировал 
уникальные возможности А-50У, 
который принимал участие в па-

радном пролете над Красной 
площадью 24 июня.

Эта крылатая машина дейст-
вительно не имеет аналогов. С 
помощью специального обору-
дования, главным из которого 
является радиотехнический ком-
плекс «Шмель», она способна с 
большого расстояния обнаружи-

вать и идентифицировать воз-
душные, морские и крупные на-
земные цели, передавать инфор-
мацию на командные пункты и 
наводить самолеты для удара по 
найденным объектам. Если пред-
шественник  А-50У мог обмени-
ваться данными в автоматиче-
ском режиме лишь с высотными 
перехватчиками МиГ-31, модер-

низированная версия крылатой 
машины готова передавать целе-
указания любым самолетам 
фронтовой авиации, наземным 
системам ПВО и даже беспилот-
никам.

Усовершенствованием базо-
вой версии летающего радара за-
нимаются на предприятии име-

ни Бериева в Таганроге. На само-
лет устанавливают радиотехни-
ческий комплекс с улучшенны-
ми характеристиками. За счет 
этого А-50У стал быстрее нахо-
дить низколетящие и малозамет-
ные цели, в том числе выполнен-
ные по технологии «стелс», а так-
же крылатые ракеты и вертоле-
ты. Кроме того, возросла устой-

чивость бортовой электроники 
«гриба» к средствам радиоэлек-
тронной борьбы. На борту поя-
вилось место для дополнитель-
ного топлива. А у экипажа — про-
странство для отдыха и кухня.

По некоторым данным, ВКС 
России уже получили шесть мо-
дернизированных А-50У. Седь-
мой ожидают в следующем году. 
А еще на базе «пятидесятого» 
создают перспективный само-
лет радиолокационного дозора 
и наведения А-100. Есть инфор-
мация, что новый летающий ра-
дар сможет обнаруживать и со-
провождать до 300 целей на рас-
стоянии 650 км и управлять 30 
истребителями. При этом само-
лет будет находиться в воздухе 
до шести часов  и сможет уда-
ляться от своей базы на рассто-
яние в тысячу километров.   

Воздушно-космические силы 
России уже получили шесть модер-
низированных самолетов А-50У.

А К Ц Е Н Т

Модернизированный самолет А-50У стал 
быстрее находить низколетящие и мало-
заметные цели, в том числе выполнен-
ные по технологии «стелс» 

СИТУАЦИЯ Россия ограничивает 
число трудовых мигрантов 

ЧАЗы буксуют 

Владимир Емельяненко 

Пандемия, по данным Росстата, 
без работы оставила 4,5 милли-
она россиян. К осени безрабо-
тица может вырасти до 11 мил-
лионов человек. Одновремен-
но, из-за закрытия границ, в 
стране тоже без работы застря-
ли свыше 3,5 миллиона мигран-
тов. 

— С ожидаемым в июле от-
крытием границ потоки трудо-
вых мигрантов увеличатся и 
вырастет социальная конку-
ренция за рабочие места, — го-
ворит эксперт Института де-
мографических исследований 
социологического центра РАН, 
советник Федерального агент-
ства по делам национальностей 
Виктория Леденева. — Нас ждет 
общественный феномен: до 60 
процентов уехавших мигран-
тов хотят вернуться на работу, 
которая пока «стоит», еще 3,5 
миллионам мигрантов объяв-
лена амнистия. Но в связи с ро-
стом безработицы приорите-
том правительством объявлено 
трудоустройство сначала рос-
сийских граждан. 

Как считает Леденева, кон-
куренция за труд регулируема, 
и механизм регулирования за-
пущен. Указы президента РФ от 
18 апреля и 15 июня продлили 
патенты на работу и статус пре-
бывания оставшихся мигран-
тов на неопределенное время. С 
теми, кто после 1 июля желает 
вернуться, будут работать 
ЧАЗы — частные агентства заня-
тости. Они объявили, что в Рос-
сию на заработки можно прие-
хать только через фильтр орга-
низованного  набора.  

— Ситуация меняется карди-
нально, — считает член Совета 
при президенте РФ по межна-
циональным отношениям и эк-
сперт Консультативного совета 
при Главном управлении МВД 
России по вопросам миграции 
Николай Курдюмов. — Россия 
не закрывается от трудовых 
мигрантов, но ограничивает их 
въезд в пользу трудоустройства  
россиян. Мы отказываемся от 
услуг посредников в пользу ор-
ганизованного набора мигран-
тов и возрастание роли объеди-
нений работодателей. 

При этом Курдюмов призна-
ет, что пока ЧАЗы буксуют. В 
ряду причин — мигрантам и ра-

ботодателям они не предлагают 
гарантий социальной защиты 
(жилье, соцпакет) и преферен-
ций (гарантии квалификации 
рабочих), чем проигрывают  
нелегальным посредникам. 
Также у персонала ЧАЗов в 
странах выезда часто нет про-
фессиональной подготовки: 
они присылают не запрашивае-
мых спецов, а «рабсилу», кото-
рую работодатель до 50 про-
центов возвращает.  К тому же в 
части стран выезда основу пер-
сонала ЧАЗов нередко состав-
ляют все те же нелегальные по-
средники, работающие на два 
фронта и создающие миф о 
«свободном перемещении миг-
рантов», хотя  контролируют до 
95 процентов их потоков. 

Конфликт интересов ГУ МВД 
РФ по вопросам миграции ре-

шает в нескольких направлени-
ях: в частных агентствах заня-
тости стран выезда идут курсы 
повышения квалификации пер-
сонала, а в России — в Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской об-
ласти — запущен пилотный про-
ект «Цифровая платформа миг-
ранта». 

— На любой гаджет мигрант 
скачивает базу данных о нали-
чии работы, требованиях к ква-
лификации и степени знания 
русского языка, там же есть 
адреса жилья или условия се-
мейного проживания, — гово-
рит руководитель рабочей 
группы по миграции Торгово-
промышленной палаты Ленин-
градской области Валерий 
Шинкаренко. — Базу данных мы 
распространяем как у себя, так 
и выстраиваем сеть в странах 
выезда.

К концу 2020 года к «Цифро-
вой платформе мигранта» под-
ключаются еще 12 российских 
регионов.   

С открытием 
границ вырастет 
безработица 
и социальная 
конкуренция 
за рабочие места 

Извещение о проведении общественных 
слушаний (обсуждений)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», с Положением 
(утвержденным приказом Госкомэкологии Российской Феде-
рации от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации») 
ООО «Курскагротерминал» совместно с Администрацией 
Касторенского района уведомляет о проведении обществен-
ных обсуждений в форме общественных слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы: Производствен-
но-логистический комплекс ООО «Курскагротерминал». 
Маслоэкстракционный завод по переработке масличных 
культур, расположенный на территории Касторенского райо-
на Курской области, включая техническое задание (ТЗ) на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду, мате-
риалы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности, проектную доку-
ментацию (ПД). 

Цель намечаемой деятельности: переработка маслич-
ных культур, производство растительных масел. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Кур-
ская область, Касторенский район, Краснодолинский сель-
совет.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 01.03.2020 г. до 03.09.2020 г. 

Наименование и адрес заявителя: ООО «Курскагротер-
минал», 306700, Курская область, п. Касторное, ул. Советская, 
д. 10/1, офис 2. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Касторенского района. 

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Дата, время и место проведения общественных слу-

шаний: в соответствии с приложением № 16 Постановления 
Правительства Российской Федерации от 3 апреля 2020 г.  
№ 440 слушания будут проводиться 03.08.2020 г. в 11.00 
(моск. время) с использованием средств дистанционного вза-
имодействия. Информация о порядке проведения слушаний 
доступна:

— на сайте муниципального образования «Касторенский 
район» в сети Интернет по адресу: http://kastor.rkursk.ru/

Материалы: ПД, ТЗ на проведение ОВОС, материалы 
ОВОС доступны для ознакомления, подготовки замечаний и 
предложений:

—  в актовом зале МКУ «Касторенский районный дом куль-
туры», расположенного по адресу: 306701, Курская обл., 
п. Касторное, ул. 50 лет Октября, 4 (график работы  
с 9.00 до 17.00);

—  а также с использованием средств дистанционного взаи-
модействия на сайте ФГБОУ ВО Уральского государс-
твенного лесотехнического университета в сети  
Интернет по адресу: http://usfeu.ru /.

Сроки размещения материалов: с 30.06.2020 г. ТЗ на 
проведение ОВОС, ОВОС, ПД будут доступны в течение всего 
срока с момента утверждения материалов ОВОС и до приня-
тия решения о реализации намечаемой деятельности.

Срок приема замечаний и предложений: с даты публика-
ции по 03.09.2020 г. Замечания и предложения по ПД, ТЗ на 
проведение ОВОС, материалам ОВОС от участников обще-
ственных обсуждений принимаются в письменной форме с ука-
занием контактной информации (фамилия, имя, отчество, мес-
то жительства, телефон, место работы или учебы) по месту оз-
накомления, а также могут быть направлены по адресу: 306700, 
Курская область, п. Касторное, ул. Советская, д. 10/1, офис 2 
или по адресу электронной почты: v.ishkov@sodru.com.

Ответственные организаторы: от НИИ Экотоксиколо-
гии ФГБОУ ВО Уральского государственного лесотехничес-
кого университета, г. Екатеринбург, ул. Сибирский тракт, 37, 
Винокуров Михаил Владимирович, +7 919 392-19-93;  
от УК «Стройиндустрия», г. Москва, ул. Кабельная 2-я, д. 2, 
стр. 4, Стр.4, Шубин Сергей Борисович +7 917 539-24-02;  
от ООО «Курскагротерминал», Курская обл., Касторенский 
район, Краснодолинский сельсовет,  Ишков В.С.  
+ 7 4012 30-55-44 (доб. 2578).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, рас-
положенных в границах Особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Липецк» на тер-
ритории Грязинского и Елецкого муниципальных райо-
нов Липецкой области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 
48:02:100 02 01:188 площадью: 5 585 574.00 кв.м.
Земельный участок с кадастровым номером: 
48:07:150 09 01:189 площадью: 12 123 670.00 кв.м.
Информацию о порядке оформления прав на земель-

ные участки можно получить:
— на сайте: https://sezlipetsk.ru;
— по телефону: +7 (4742) 51 53 83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает  
о наличии свободных земельных участков  

на территории ОЭЗ 
Людиновский район: 
40:12:070101:126 — 15,05 кв. м; 
40:12:070101:127 — 0,16 кв. м; 
40:12:070101:122 — 110,14 кв. м; 
40:12:070101:123 — 2,12 кв. м; 
40:12:070101:124 — 3,58 кв. м; 
40:12:070101:125 — 26,33 кв. м; 
40:12:000000:191 — 8,78 кв. м. 
Боровский район: 
40:03:040302:17 — 30,56 кв. м; 
40:03:040302:23 — 44,80 кв. м; 
40:03:000000:2023 — 76,92 кв.м.
По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-50-70; 

office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  2 (двух) судей Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  9 (девяти) судей Пятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  10 (десяти) судей Восьмого кассационного суда  
общей юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Саха(Якутия);

— судьи Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45)  
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 31 июля 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть- 
МНПЗ» (109429, г. Москва, Капотня, 2-й квартал, д. 1, корп. 3) ин-
формирует о проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной доку-
ментации «Строительство Блока оборотного водоснабжения 
№3 (БОВ-3) АО «Газпромнефть-МНПЗ», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Ориентиро-
вочные сроки проведения ОВОС: июнь — сентябрь 2020 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Москва, 
Капотня, 2-й квартал, д. 1, корп. 3, в юго-западной части про-
мышленной площадки АО «Газпромнефть-МНПЗ», кадастро-
вый номер земельного участка 77:04:0004020:1017. Цель наме-
чаемой деятельности: строительство Блока оборотного водо-
снабжения № 3 АО «Газпромнефть-МНПЗ».

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Управа района Капотня города Москвы при содействии 
АО «Газпромнефть-МНПЗ». Форма проведения общественных 
обсуждений на этапе уведомления, предварительной экологи-
ческой оценки (ПЭО) и проекта технического задания (ТЗ) 
на проведение ОВОС — прием замечаний и предложений в пись-
менном виде (в журнале регистрации обращений и по электрон-
ной почте). 

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение ОВОС будут до-
ступны для ознакомления общественности в течение 30 кален-
дарных дней с 30 июня 2020 г. и размещены:

-
ва, Капотня, 2-й квартал, дом 7, в холле первого этажа;

Москвы (uprava-kapotnya.mos.ru);

(http://www.shaneco.ru/press-centr/public_consultation/). 
Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 

заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в жур-
нале регистрации обращений в месте ознакомления, а также мо-
гут быть направлены по электронной почте: obob@shaneco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Первая горнорудная компания» информирует о проведе-
нии совместно с администрацией муниципального образования 
городской округ «Новая Земля» в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
общественных обсуждений Технического задания на проведение 
Оценки воздействия на окружающую среду (в составе проектной 
документации) намечаемой деятельности (далее — ОВОС) по рас-
сматриваемому к размещению на о. Южный архипелага Новая 
Земля проектируемому объекту государственной экологической 
экспертизы: «Строительство горно-обогатительного комбината 
на базе месторождения свинцово-цинковых руд Павловское, остров 
Южный архипелага Новая Земля Архангельской области».

Целью намечаемой хозяйственной деятельности проекта 
«Строительство горно-обогатительного комбината на базе мес-
торождения свинцово-цинковых руд Павловское, остров Южный 
архипелага Новая Земля Архангельской области» является созда-
ние горно-обогатительного комбината на базе Павловского место-
рождения на острове Южный архипелага Новая Земля. Проектная 
мощность 3,5 млн т/год по руде. Готовой продукцией горно-обога-
тительного комбината являются цинковый и свинцовый концент-
раты.

Местоположение намечаемой деятельности: остров Южный 
архипелага Новая Земля Архангельской области.

Заказчик: АО «Первая горнорудная компания». Адрес (место 
нахождения): Российская Федерация, 163069, Архангельская об-
ласть, г. Архангельск, ул. Свободы, д. 23, этаж 1, помещение 10. 

Исполнитель работ по ОВОС и разработке проектной докумен-
тации: АО «ВНИПИпромтехнологии», Каширское ш., д. 33, Моск-
ва, 115409. Тел.: (499) 544-11-22. Факс: (499) 324-86-08.

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС: III кв. 
2020 г. — IV кв. 2020 г.

Форма общественных обсуждений Технического задания 
на проведение ОВОС: заочная, сбор вопросов, замечаний и пред-
ложений.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная.

С Техническим заданием на проведение Оценки воздействия 
проектируемого объекта на окружающую среду можно ознако-
миться и оставить свои замечания и предложения в журнале ре-
гистрации замечаний и предложений в течение 30 дней начиная 
с 1 июля 2020 г. в общественной приемной в здании администра-
ции МО городской округ «Новая Земля» по адресу: пос. Белушья 
Губа, ул. Советская, д. 16, в будние дни — с 9.00 до 18.00, перерыв 
на обед — с 13.00 до 14.00, а также по адресу: г. Москва, ул. Николо-
ямская, д. 40/22, стр. 4, в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Техническое задание на проведение Оценки воздействия 
проектируемого объекта размещено также на сайте Заказчика:  
http://www.pgrk.armz.ru и администрации МО городской округ 
«Новая Земля» http://nov-zemlya.ru. Вопросы и комментарии 
к Техническому заданию можно также направить в электронном 
виде по E-mail: pgrk@armz.ru, в письменной форме с 9.00 до 17.00 
по местному времени ежедневно в рабочие дни по адресу: г. Москва, 
ул. Николоямская, д. 40/22, стр. 4, тел.: 8 (495) 508-88-08.

Техническое задание является неотъемлемой частью материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду и будет доступно 
общественности в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Первая горнорудная компания» информирует о проведе-
нии совместно с администрацией муниципального образования 
городской округ «Новая Земля» в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
общественных обсуждений Технического задания на проведение 
Оценки воздействия на окружающую среду (в составе проектной 
документации) намечаемой деятельности (далее — ОВОС) по рас-
сматриваемому к размещению на о. Южный архипелага Новая 
Земля проектируемому объекту государственной экологической 
экспертизы: «Горно-обогатительный комбинат на базе месторож-
дения свинцово-цинковых руд Павловское и портовый комплекс 
(остров Южный архипелага Новая Земля Архангельской облас-
ти). Часть 2. Портовый комплекс».

Целью намечаемой хозяйственной деятельности являет-
ся создание портового комплекса для обеспечения деятельности 
горно-обогатительного комбината на базе Павловского место-
рождения. Планируемый грузооборот — 280 тыс. тонн в год.

Местоположение намечаемой деятельности: остров Юж-
ный архипелага Новая Земля Архангельской области.

Заказчик: АО «Первая горнорудная компания». Адрес (место 
нахождения): Российская Федерация, 163069, Архангельская об-
ласть, г. Архангельск, ул. Свободы, д. 23, этаж 1, помещение 10. 

Исполнитель работ по ОВОС и разработке проектной докумен-
тации: АО «ВНИПИпромтехнологии», Каширское ш., д. 33, Моск-
ва, 115409. Тел.: (499) 544-11-22. Факс: (499) 324-86-08.

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС:  
III кв. 2020 г. — IV кв. 2020 г.

Форма общественных обсуждений Технического зада-
ния на проведение ОВОС: заочная, сбор вопросов, замечаний 
и предложений.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная.

С Техническим заданием на проведение Оценки воздействия 
проектируемого объекта на окружающую среду можно ознако-
миться и оставить свои замечания и предложения в журнале ре-
гистрации замечаний и предложений в течение 30 дней начиная 
с 01 июля 2020 г., в общественной приемной в здании админис-
трации МО городской округ «Новая Земля» по адресу: пос. Белу-
шья Губа, ул. Советская, д. 16, в будние дни — с 9.00 до 18.00, пе-
рерыв на обед — с 13.00 до 14.00, а также по адресу: г. Москва, ул. 
Николоямская, д. 40/22, стр. 4, в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Техническое задание на проведение Оценки воздействия 
проектируемого объекта размещено также на сайте Заказчика  
http://www.pgrk.armz.ru и администрации МО городской округ 
«Новая Земля» http://nov-zemlya.ru. Вопросы и комментарии 
к Техническому заданию можно также направить в электронном 
виде по E-mail: pgrk@armz.ru, в письменной форме с 9.00 до 17.00 
по местному времени ежедневно в рабочие дни по адресу: г. Москва, 
ул. Николоямская, д. 40/22, стр. 4, тел.: 8 (495) 508-88-08.

Техническое задание является неотъемлемой частью материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду и будет доступ-
но общественности в течение всего времени проведения оценки 
воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Читайте также: В России 
начались испытания нового 
специального самолета-
разведчика
rg.ru/art/1909731
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ЕЖИКИ В ТУМАНЕ
Пандемия COVID-19 порушила стройную и такую, ка-
залось, надежную цепочку: кинопроизводство — кино-
рынки — фестивали — прокат. В ней все друг от друга за-
висело, но теперь повисло без опор и управляется толь-
ко интуицией, то есть гаданиями на кофейной гуще.

Нервный узел всего организма — вручение премий 
«Оскар» — в 2021 году эвакуируется с февраля на ко-
нец апреля: киносъемки во всем мире застряли, нужно 
дать время их завершить. Туда же переметнулись цере-
монии-сателлиты «Дух независимости», «Золотая ма-
лина», премии киногильдий. К ним подтянулась ста-
рушка Европа: церемония BAFTA пройдет 11 апреля.

Фестивали в Венеции и Торонто, всегда сообщавшие 
о наличии сильных претендентов на «Оскар», еще не 
определились с форматом проведения, и, пока не стар-
туют первые показы, нельзя быть уверенными, что они 
вообще состоятся. Каннский форум отменен панде-
мией, а его вхолостую  объявленная программа если и 
впечатляет, то фиксацией прискорбного факта: после 
феминистских атак 
фестивальное дви-
жение еще до вся-
кой пандемии впало 
в бессознательное 
состояние, заменив 
художественные 
критерии цирко-
вым трюком ген-
дерного баланса.

Кинотеатры за-
крыты, горячие 
премьеры отложе-
ны, а так как ника-
кое блюдо нельзя 
разогревать до бесконечности, то и аппетиты публики 
от простоя умерились. И вряд ли зрители толпою хлы-
нут к кассам, чтобы на двухметровом расстоянии друг 
от друга в душных масках наслаждаться блокбастером. 
А если и возникнет толчея, то не публики, а блокбасте-
ров: они выдерживались, как вино, и могут скиснуть, а 
ценность сгрудившихся на пятачке премьер — деваль-
вироваться. «Мы не знаем…» — этой горестной фразой 
завершаются все интервью акул кинобизнеса.

Пандемия перераспределила силы в кино. Каран-
тинная публика увидела некоторые преимущества до-
машних экранов, стрим-гиганты типа Netflix получили 
фору и теперь уверенно стоят вровень с мейджорами, 
грозя их опередить. Фестивали и премии, которые пре-
жде высокомерно сторонились нахрапистого выскоч-
ки, спешат включить сериальный продукт в свои про-
граммы. И это тоже меняет весь киношный пейзаж.

Российское кино с рокового марта вообще не подает 
признаков жизни. Первым и последним релизом, за-
стигнутым пандемией, был «Спутник» — фантастиче-
ский триллер Егора Абраменко: его премьеру не стали 
откладывать и запустили сразу онлайн, где он и рас-
творился  без осадка. Понаблюдав за его гибелью, все 
остальные ушли на дно добровольно. Лодки спасения, 
поддерживавшие наш прокат на плаву, пока на прико-
ле: Московский фестиваль сдвинут на осень, туда же 
эвакуирован «Кинотавр», «Окно в Европу» возвраща-
ется к своим первоначальным срокам в декабре.

Зато встрепенулись и проявили завидную опера-
тивность авторы стрим-сериалов: вышли «эпидемиче-
ский» ужастик «Когда наступит завтра» и комедийные 
этюды на темы самоизоляции «Чума». Как любой фе-
льетон, рассчитанный на быстротекущую злобу дня, 
они погоды не сделали и в истории не останутся, но 
дали работу актерам и смотриво — широкой публике. 
Будем считать это разминкой перед штурмом: если уж 
голливудские мейджоры зашатались под натиском 
Netflix, то наше кино, не способное окупить и десятую 
часть расходов, еще до пандемии без боя сдалось в 
плен сериалам. Туда перекочевали лучшие режиссеры 
и самые резонансные премьеры, там раньше, чем где 
бы то ни было, может возродиться полноценная жизнь.

Пандемия подвесила государственные проекты по 
развитию проката. По программе поддержки киносети 
в средних и малых городах открылись сотни новых за-
лов — они сейчас закрыты, и потребность в них трудно 
определить. Пока суд да дело, в Москве снесен артхау-
сный мультиплекс 
«Соловей», Петер-
бург лишился лю-
бимого «Спутни-
ка», в Омске на 
краю гибели «Са-
турн», из трех попу-
лярных кинотеа-
тров в самом центре 
Екатеринбурга — 
«Совкино», «Коли-
зей» и «Салют» — 
закрылся послед-
ний. Быстро плоди-
лись мультиплексы 
в торговых центрах, но теперь крепнет уверенность, 
что они нерентабельны и даже небезопасны — по про-
гнозам, многие уже не откроются. Ощущение, что если 
мировые киноиндустрии хоть и растеряны, но пытают-
ся выгрести в бурю, то наша сложила весла и ждет, что 
все образуется само собой. А проблемы, требующие 
неотложного решения, тем временем только нараста-
ют. Завершившееся обвинительным приговором «теа-
тральное дело» добавит вдохновения блюстителям 
норм, но не творцам, ибо любое искусство есть нару-
шение норм, и, пока законодательство не научится 
учитывать его специфику, каждый творец в зоне риска. 

Заметим, что все прогнозы и сроки касательно кино 
основаны на слепой вере в то, что нормальная жизнь 
постепенно наладится. Мы страшимся думать, что мо-
гут сбыться и худшие предположения: придет «вторая 
волна» пандемии, и еще неизвестно, будет ли она по-
следней. Глобальная катастрофа в реальности оказа-
лась страшней тех, какими нас пугали кинострашилки: 
в страшилках сильный герой всегда спасал человечест-
во, и мы это знали с первого кадра. А в реальности ни в 
чем не уверен никто, роль героя играют врачи и уче-
ные, изобретающие вакцину, но уже ясно, что и враг 
изобретателен, он постоянно мутирует и грозит 
остаться с нами навсегда. А в этом случае — какой к чер-
тям «Кинотавр» и даже священная корова «Оскар»! 

Человечество получило еще один страшный урок, и 
пока ему действительно не до индустрии развлечений. 
В карантине люди хотели отвлечься от жутких мыслей 
и находили даже некоторые преимущества в возмож-
ности спокойно почитать, посмотреть и послушать. Те-
перь пошла новая полоса: страны понемногу отпуска-
ют граждан подышать, поплавать и подзаработать, и 
гражданам снова не до утех — им бы обеспечить семью 
самым насущным, им бы спасти уходящее лето и раз-
мять затекшие мускулы. Придется смириться с тем, 
что в дуэте хлеба и зрелищ сейчас солирует хлеб, и как 
долго это будет продолжаться — не знает никто. Пере-
смотрим «Ежик в тумане» — авось развиднеется. 

За карантинные 
месяцы публика 
успела привык-
нуть к домашним 
экранам и открыть 
их преимущества

Любое искусство — 
нарушение норм, 
и, пока мы это 
не будем учиты-
вать, каждый тво-
рец в зоне риска

— Все колонки автора
rg.ru/author-Valerij-Kichin/

Валерий Кичин,
критик

НАБЛЮДАТЕЛЬ

ТЕАТР  На Таганке начались 
открытые репетиции 

Процесс пошел 

Варвара Карпеева

В Театре на Таганке начинаются 
реальные репетиции. Денис Ху-
снияров продолжит работу над 
спектаклем «Спутники» по по-
вести Веры Пановой. 

Премьера спектакля «Спут-
ники» была запланирована на 9 
мая, но, как и все театральные 
события, была перенесена на 
осень. Новую дату спектакля 
объявят после уточнения регла-
мента по работе театров и от-
крытию дверей не только для 
актеров, но и для зрителей.

Как сообщают в театре, к 
возобновлению репетиционно-
го процесса коллектив готов 
полностью. Все санитарные 
меры, рекомендованные Роспо-
требнадзором, выполнены. Ре-
циркуляторы воздуха и сани-
тайзеры, очистка системы вен-
тиляции и труб, необходимый 
масочно-перчаточный запас — 
это сегодня стало такой же теа-
тральной реальностью (читай: 
необходимостью), как и красоч-
ные программки в антрактах со 
вкусными пирожными в буфете.  

Специально для Таганки дра-
матург Ася Волошина создала 
сценическую адаптацию пове-
сти Веры Пановой «Спутники», 
в которой рассказывается о пое-
зде милосердия, курсирующем 
по дорогам войны и эвакуирую-
щем с фронта раненых, о тех 
взаимоотношениях, которые в 
этом эшелоне возникают.

Повесть известна по фильму 

«На всю оставшуюся жизнь» 
Петра Фоменко, снятому ре-
жиссером в 1965 году к 30-лет-
ней годовщине Победы. В карти-
не играли Валентин Гафт, Вале-
рий Золотухин, Нина Ургант, 
Маргарита Терехова, Алексей 
Эйбошенко. Театр на Таганке 
решил вновь обратиться к пове-
сти Веры Пановой к 75-летней 
годовщине Победы. 

Драматург Ася Волошина и 
режиссер Денис Хуснияров 
предлагают увидеть происходя-
щее в cанитарном эшелоне гла-
зами современного человека и 
сфокусируют внимание зрите-
ля на взаимоотношениях обыч-
ных людей, разворачивающих-
ся на фоне страшной войны.

В театре обещают, что поста-
новка будет максимально уве-
дена от бытового прочтения 
пьесы. Роли исполнят артисты 
труппы Театра на Таганке раз-
ных поколений, и для них этот 
спектакль станет первым опы-
том общения с режиссером Де-
нисом Хуснияровым и освоени-
ем нового стиля работы.

О чем будет спектакль? Об-
итатели санитарного эшелона — 
врачи, медсестры и солдаты — 
научились «просто,  мудро 
жить», быть неравнодушными, 
не циничными. Понимание 
того, что рядом с тобой обыч-
ный человек, которому надо по-
мочь или просто проявить со-
чувствие, несмотря на то, как 
тяжело в этот момент тебе, — 
главный урок войны. 

МУЗЫКА  Борис Гребенщиков записал альбом «Знак огня» 
в пяти странах

БГ — Без Границ
Александр Алексеев

С
ольные диски БГ заметно 
отличаются от того, что 
он делает в «Аквариуме». 

Легендарная группа, в которой 
из «золотого состава» остались 
только лидер-основатель и ба-
сист Александр Титов, приросла 
другими хорошими музыканта-
ми. А на перкуссии играет сын 
самого Гребенщикова — Глеб.

Но «Аквариум» — стабиль-
ный коллектив: музыканты со-
бираются вместе в своей сту-
дии, коллективно работают над 
аранжировками, доводят до за-
писи креативные идеи и замы-
слы шефа. У них полное взаимо-
понимание и умение так допол-
нять друг друга. Все песни «Ак-
вариума» звучат совершенно и 
отточенно. 

Такой перфекционизм — дело 
нелегкое, поэтому запись аль-
бомов обычно растягивается на 
несколько месяцев. Зато сейчас 
у «Аквариума» в работе сразу 
несколько новых дисков. И ка-
жется, никто точно не знает, ка-
кой из них будет завершен рань-
ше других, даже сам лидер… Мо-
жет быть, как раз — «Аквариум 
in Dub», в работе над которым 
принял участие культовый 
84-летний реггей-музыкант с 
Ямайки Ли «Скретч» Перри. 

В сольных работах БГ совсем 
другой: пишет песни, загружает 
в свой компьютер их разные 

студийные версии, отличающи-
еся по аранжировкам, составу 
ансамбля, настроению. А попут-
но ищет оптимальное звучание, 
студии, музыкантов, с которы-
ми ему хотелось бы сыграть… 
Это такой уже абсолютно 
странствующий вариант БГ, от-
того этот альбом и создавался 
семь лет. 

Трек лист «Знака огня» нем-
ного удивляет. В нем есть уже 
хорошо известный сингл «Ба-
ста Раста», теперь переписан-
ный заново: грохочущий, с ин-
дустриальными тембрами и тя-
желой, с колючими ритмами и 
рифмами поступью. Отчасти 
рэперский. Есть песня «Мое 
имя пыль», которую БГ сочи-
нил на Кубе, куда полетел, по-
тому что хотел поиграть с мест-
ными музыкантами. И еще одно 
реггей, которое мы тоже пре-
жде слышали  — «Изумрудная 
песня», позитивная, драйво-
вая. Но не в этой версии, по-
скольку теперь БГ отыскал для 
трека звездную ритм-секцию с 
Ямайки: Слая Данбара и Робби 
Шекспира из группы Sly & 
Robbie. Музыканты специаль-
но прилетели в Лондон, где за-
писывался лидер «Аквариума». 
Может, по дружбе, а скорее — из 
любопытства: им интересно 
было узнать, как играют их в 
корневую музыку в России. 
Мэтрам понравилось. Уверен, 
что и сам БГ из любопытства 

полетел бы, например, на Зан-
зибар, если бы какой-то хор во-
ждей захотел записать его 
«Старика Козлодоева». 

Пытливость и неугомон-
ность — наверное, не причуды, а 
обязательные качества музы-
кантов, которые постоянно хо-
тят развиваться, двигаясь даль-
ше. Кстати, песня с названием 
«Двигаться дальше» — классика 
«Аквариума», с альбома 1984 
года «День Серебра». Хорошо, 
что БГ ничего не забывает… 

А при записи диск «Знак 
огня» лидера «Аквариума» за-
несло и в Израиль. Он сыграл в 
Иерусалиме два концерта с мек-
сиканским гитаристом Омаром 
Торресом, прежде выступав-

шим с Томом Уэйтсом, а затем 
пригласил сыграть вместе с со-
бой на песне «Не судьба». И 
Омар согласился. 

В итоге новый альбом запи-
сывался в пяти разных странах: 
России, Англии, Израиле, США 
и на Кубе. И он получился столь 
разноплановым по стилям: от 
реггей, даба, рока, латинской 
музыки, фрагментарно соеди-
ненных рэпа и индастриала. 
Есть и «русский шансон», или 
точнее — следование бардов-
ским традициям, спетая под 
акустическую гитару «Масала 
Доса», в которой есть жонгли-
рование парадоксальными риф-
мами и погружением в затеи аб-
сурдистской поэзии… 

Если это потребуется для записи нового альбома, БГ полетит даже 
на Занзибар.

ЭКСПОЗИЦИЯ Почему выставка в «Гараже» стала актуальным высказыванием

Эпоха минувших 
памятников
Жанна Васильева 

И
нсталляция «Тран-
сформер» Мель-
дибекова должна 
была появиться пе-
ред зданием «Гара-
жа» еще к Перво-
маю. Но пандемия 
смешала планы. В 
итоге «Трансфор-

мер», украсивший площадь в 
Парке Горького в рамках проекта 
Garage Square Commission, был 
собран в июне и стал весьма ак-
туальным высказыванием. Кура-
тором нынешнего проекта Мель-
дибекова в музее современного 
искусства «Гараж» стал его сын 
Андрей Мизиано. Ербосын Мель-
дибеков — один из самых извест-
ных современных художников 
Казахстана — заинтересовался 
судьбой памятников задолго до 
того, как в гавани Бристоля уто-
пили бронзовый монумент ан-
глийскому тори и работорговцу 
Эдварду Колсону, а в Бельгии 
сбросили с корабля современно-
сти статую короля Леопольда II, 
известного своей жестокой коло-
ниальной политикой в Конго. 

В лохматом 2009 году на вы-
ставке в ГЦСИ можно было уви-
деть проект «Семейный аль-
бом», который Мельдибеков де-
лал вместе с Нурболом Орисом. 
Фотографии сестер и других род-
ственников, снятые на фоне важ-
ных монументов в городах Ка-
захстана в 1960—1970-е годы, ху-
дожники дополнили снимками 
тех же героев в тех же местах 30 
лет спустя. По прошествии лет 
главными персонажами на ста-
рых семейных снимках, что дела-
лись в основном по случаю сва-
деб, оказались… монументы.

И Мельдибеков перенес ак-
цент с фигур на фон снимка. С 
персонажей — на место действия. 
В проекте «Конкурс», где соавто-
ром Мельдибекова был историк 
и архивист Борис Голендер, этим 
местом стала одна из площадей 
Ташкента. Она замечательна 
тем, что монументы, поставлен-
ные на века, сменяли тут друг 
друга со средней скоростью один 
памятник в десять лет. Но жизнь 
многих оказалась еще короче. 
Каждый новый памятник не 
только надеялся увековечить 
идеи и идеологию, которая стоя-
ла за ним, но прежде всего «сти-
рал» память о предыдущем. 

Например, первый в Турке-
станском крае европейский па-
мятник генерал-губернатору 
Туркестанского края Константи-
ну фон Кауфману (да, тому само-
му, спорившему с Верещагиным 
по поводу точности его картин) 
был открыт в мае 1913 года, 
но продержался всего че-
тыре года. В 1917-м на 
опустевший постамент 
водрузили красное зна-
мя, окружили его трофей-
ными пушками — получился 
«Памятник революции». Уже в 
1919-м его сменил конструкти-
вистский «Серп и Молот», кото-

рый одновременно мог служить 
трибуной во время парадов и ми-
тингов. К 1927 году решили воз-
вести монумент к 10-летию ре-
волюции. Поставили колонну с 
куполом, украшенную надписью 
на русском и узбекском «Ок-
тябрь — маяк мировой револю-
ции». Все бы хорошо, но надпись 
на узбекском языке была сдела-
на арабской вязью.

В 1930-м вместо колонны по-
ставили трубача, перед ним бюст 
Ленина, который украсили сво-
евременным лозунгом «Пяти-
летку в 4 года!». После войны ме-
сто на постаменте занял гранит-
ный Сталин, но после XXII съе-
зда КПСС в 1961 году фигуру 

убрали, а постамент украсили 
лозунгами Великой француз-
ской революции, к списку кото-
рых добавили «мир, труд, сча-
стье». В 1968-м поставили новый 
памятник — с кудлатой головой 
Маркса. А в 1995-м пришла оче-
редь и ему посторониться. Брон-
зовый всадник Амир Тимур (он 
же Тамерлан) занял центральное 

место и дал площади 
свое имя.

Проливать сле-

зы над такой чехардой монумен-
тов Ербосын Мельдибеков не 
предлагает. Вместо этого он 
устраивает воображаемый кон-
курс проектов минувших памят-
ников, претендовавших на одно 
и то же центральное место, и мо-
дель для сборки пяти из девяти 
памятных сооружений. Иначе 
говоря, памятник у «Гаража» 
должен меняться, превращаясь в 
игрушку-трансформер. 

Этот перевод истории па-
мятников с рельсов идеологии 
(каждый раз единственно вер-
ной) в формальное упражнение 
и в игру у Мельдибекова ирони-
чен и точен. Перед нами набор 
геометрических фигур. Сбор-
ный конструктор, где главное — 
с о от н о ш е н и е  м а с ш та б о в , 
устойчивость, строгость кон-
струкции, но никак не сходство 
портрета с оригиналом. Наобо-
рот, чем больше похож памят-
ник на другие памятники, тем 
больше шансов у него быть «уз-
нанным». 

Можно сказать, ничего лич-
ного.

Парадокс в том, что Ербосын 
Мельдибеков в этот образцовый 
концептуалистский проект впи-
сал еще и автобиографический 

сюжет о скульпторе, который 
меняет профессию. Правда, ху-
дожник так охотно во всех ин-
тервью повторяет, что пошел 
учиться на монументалиста, по-
тому что «эта профессия в со-
ветские времена была престиж-
ной, скульпторы много зараба-
тывали», что начинаешь подо-
зревать, что он виртуозно со-
здает образ наивного рассказ-
чика, простого парня из южного 
Казахстана. Если иметь в виду 
этого простодушного повество-
вателя, в котором автор стирает 
собственные индивидуальные 
черты, то «Трансформер», ко-
нечно, и о постоянной перес-
борке идентичности обычного 
человека. Позавчера он был «со-
ветским человеком», вчера про-
снулся батыром, сегодня — жи-
телем «глобальной деревни», 
зарабатывающим на жизнь там, 
где есть работа.

Если же говорить о самом ав-
торе, то его трансформация 
определяется отнюдь не идеоло-
гической пересборкой, а личным 
размышлением и работой ху-
дожника. Точкой сборки стала 
верность призванию. Оказалось, 
неплохая опора. 

Проект «Трансформер» Музея 
современного искусства вызывает 
удивление и заставляет думать.

А К Ц Е Н Т

Выставка в «Гараже» — это перевод 
истории памятников с рельсов 
идеологии в художественную игру
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Детали «Трансформера», 
из которых можно сложить 
любой памятник.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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БАСКЕТБОЛ  

Названы 
лучшие игроки 
Премьер-лиги

ВСПОМНИЛИ
О ДЕВУШКАХ 
Владимир Ильин

Российская федерация баскет-
бола (РФБ), возглавляемая чем-
пионом Европы-2007 Андреем 
Кириленко, определила лучших 
игроков женского первенства 
страны сезона-2019/20 в раз-
личных дивизионах.

Отрадно, что в символиче-
скую пятерку Премьер-лиги во-
шли две россиянки, хотя в на-
ших ведущих командах высту-
пают самые звездные и титуло-
ванные легионеры высшего ми-
рового уровня. В топ-5 по ам-
плуа выбраны атакующий за-
щитник Елизавета Комарова 
(МБА, Москва) и легкий фор-
вард Анастасия Шилова («Над-
ежда», Оренбург). Естественно, 
обе девушки входят в обойму 
главного тренера сборной 
Александра Ковалева. Осталь-
ные лауреаты по позициям: 
разыгрывающая Кортни Ван-
дерслут (УГМК, Екатеринбург, 
США / Венгрия), ее одноклуб-
ницы тяжелый форвард Эмма 
Меессеман (Бельгия) и центро-
вая Джонквел Джонс (Багам-
ские Острова / Босния). Отдель-
но выбрана самый ценный иг-
рок (MVP) — это олимпийская 
чемпионка Рио-2016, двукрат-
ная (2014, 2018) обладательни-
ца «золота» первенства мира в 
составе сборной США и также 
представительница УГМК 
Бриттни Грайнер.

Напомним, что в Премьер-
лиге минувшего сезона успели 
провести регулярный чемпио-
нат (турнир в два круга) и от-
дельный однокруговой этап за 
1—5-е места. До плей-офф дело 
не дошло, команды были клас-
сифицированы согласно поло-
жению в таблице на момент за-
вершения второй стадии. Побе-
да в очередной раз за УГМК, 
«серебро» у курского «Дина-
мо», «бронза» у «Надежды». 
Кстати, Комарова попала в сим-
волическую сборную, несмо-
тря на то, что ее МБА финиши-
ровал на шестом месте.

В Суперлиге 1 титул лучшей 
у игрока БК «Ростов-Дон-
ЮФУ» Анны Зайцевой. Она ста-
ла первой за два с лишним де-
сятка лет баскетболисткой, 
кто, защищая цвета клуба D-2, 
получил место в составе сбор-
ной страны. 

Илья Трисвятский

В 
чемпионате России по рег-
би прошли матчи второго 
тура, а третий начнется 

уже в этот четверг. В соревнова-
нии с участием десяти команд 
очень много интересных мат-
чей, к тому же все они в прямом 
эфире транслируются на теле-
визионных каналах холдинга 
«Матч ТВ». Для многочислен-
ных поклонников овального 
мяча сейчас отличные времена. 

Вот результаты игр второго 
тура: «Красный Яр» (Красно-
ярск) — «Стрела» (Казань) — 
14:12; «Богатыри» (Краснодар) 
— «Металлург» (Новокузнецк) — 
5:14; «Булава» (Таганрог, Ро-
стовская обл.) — «Енисей-СТМ» 
(Красноярск) — 3:52; «Слава» 
(Москва)  — «ВВА-Подмосковье» 
(Монино, Московская обл.) — 
19:46; ЦСКА — «Локомотив-
Пенза» (Пенза) — 0:52.

Текущее положение команд в 
турнирной таблице выглядит 
следующим образом: «Енисей-
СТМ» — 10 очков (2 победы — 0 
поражений), «Локомотив-Пен-
за», «Металлург» — по 9 (по 2-0), 
«Стрела» — 6 (1-1), «ВВА-Под-

московье», «Красный Яр» — по 5 
(по 1-1), «Слава» — 4 (1-1), «Бо-
гатыри», ЦСКА, «Булава» — по 0 
(по 0-2).

Недюжинный интерес в сто-
лице вызвал домашний дебют 
ЦСКА в элите. В прошлом сезо-
не армейцы успешно играли в 
в ы с ш е й  л и ге  н а  ста д и о н е 
«Фили», теперь перебрались на 
поле уютного Спортгородка 
Лужников.

Билеты, а их квота была не 
более 10 процентов от вмести-
мости трибун, разошлись через 
онлайн-продажу в интернете за 
считаные минуты. Однако бо-
лельщики ЦСКА уходили со ста-
диона глубоко разочарованны-
ми. Армейская команда, имея в 
составе ряд крепких легионеров 
и капитана сборной России на 
Кубке мира 2019 Василия Арте-
мьева, установила сразу два ан-
тирекорда нынешнего чемпио-
ната. «Красно-синие» и ни одно-
го очка не набрали, и уступили 
амбициозным соперникам из 
Пензы сразу 52 балла, позволив 
гостям занести в свое зачетное 
поле аж восемь (!) «попыток». 
ЦСКА пока явно выступает не 
так, как ожидалось. 

ФУТБОЛ «Красно-синие» примут «Спартак» в одном из самых 
принципиальных матчей сезона

Дерби с подтекстом

Артур Нанян 

П
рограмму 25-го по 
счету  тура  Пре-
мьер-лиги украсит 
суперматч ЦСКА — 
«Спартак». Это бу-
дет 58-я встреча 
между этими ко-
мандами в рамках 
чемпионата России. 

Когда в расписании значится 
главное дерби страны, все осталь-
ные игры автоматически уходят 
на второй план. Особенно сейчас, 
когда оба клуба имеют большую 
турнирную мотивацию. Несмо-
тря на определенный спад, ар-
мейцы продолжают претендо-
вать на место в тройке, а спарта-
ковцы все еще могут зацепиться 
за попадание в еврокубковую 
зону. Только для этого им жела-
тельно завтра набирать три очка.

В каком состоянии подходят 
к принципиальному поединку 
«красно-белые», более-менее 
понятно. Команда Доменико Те-
деско хоть и слегка оступилась в 
минувшем туре, не сумев одо-
леть «Уфу» (0:0), но футбол она 
показывает весьма неплохого 
качества. Что касается ЦСКА, то 
тут все не так просто. И в пер-
вую очередь это связано с ситу-
ацией вокруг главного тренера 
армейцев Виктора Гончаренко. 

Всю неделю до дерби с «Ди-
намо» (0:0) в прошлое воскре-
сенье болельщики армейцев га-
дали: останется Гончаренко или 
нет. Сразу после чувствительно-
го домашнего поражения от 
«Зенита» (0:4) в матче 23-го 
тура специалист улетел в Бела-
русь. Руководство ЦСКА пыта-
лось убедить его остаться как 
минимум до конца сезона. Но, 
по неподтвержденным данным, 
Виктор Михайлович был непре-
клонен.

Что поменялось всего за не-
сколько дней — загадка. Однако, 
вернувшись в Москву, Гонча-
ренко изменил свое мнение. 
Правда, во время игры с «Дина-
мо» командой руководил не он, 
а Сергей Овчинников. Тем не 
менее белорус присутствовал 
на трибунах в роли зрителя. А 

чуть позже стало официально 
известно, что Гончаренко воз-
вращается в ЦСКА.

Как вся эта ситуация скажет-
ся на игроках «красно-синих» — 
большой вопрос. Но создается 
ощущение, что они были бы не 
против, если бы у руля команды 
остался Овчинников.

— Что касается Овчинникова, 
то он очень хорошо работает с 
командой, общается с нами. Пе-
ред сегодняшней игрой он ска-
зал, что мы должны забыть про 
поражение от «Зенита». Он был 
великолепным вратарем и обла-
дает харизмой. Овчинников ну-
жен нам сейчас, мы впитываем 
его рекомендации, он нам очень 
нравится. Ждут ли ребята воз-
вращения Гончаренко? Не знаю, 
ничего не могу сказать, — вот 
слова одного из лидеров ЦСКА 

Николы Влашича сразу после 
матча с «Динамо». 

Впрочем, даже несмотря на 
всю эту шумиху вокруг тренера 
армейцев, «Спартаку» ни в 
коем случае нельзя рассла-
бляться. ЦСКА не раз показы-
вал характер в сложных ситуа-
циях. А сейчас, в решающий от-
резок сезона, «красно-синим» 
ничего не остается, как забыть 
обо всех проблемах и поста-
раться подняться как можно 
выше в турнирной таблице. Ну 
или, по крайней мере, не опу-
ститься ниже. 

Во втором поединке во втор-
ник «Локомотив» примет «Кры-
лья Советов». После назначения 
на пост главного тренера Марко 
Николича «железнодорожни-
ки» победили в двух матчах под-
ряд. И если обескровленный 
«Оренбург» москвичи на своем 
поле обыграть были обязаны, то 
встреча в Казани с «Рубином» 
(2:0) произвела сильное впечат-
ление. С учетом не самого слож-
ного календаря и отличной фор-
мы Алексея Миранчука «Локо-
мотиву» вполне по силам за-
нять итоговое второе место, ко-
торое позволит принять учас-
тие в Лиге чемпионов. 

Тем временем мадридский 
«Реал» стал единоличным лиде-
ром чемпионата Испании. В 

матче 32-го тура «королевский 
клуб» обыграл «Эспаньол» 
(1:0) благодаря голу бразильца 
Каземиро и опередил «Барсело-
ну» на два очка.

В последнем матче между 
«Спартаком» и ЦСКА победа 
осталась за «красно-белыми» (3:2). 

А К Ц Е Н Т

Перед игрой со «Спартаком» главный 
тренер ЦСКА Виктор Гончаренко 
вернулся в расположение клуба. 
Хотя всего неделю назад он собирался 
уйти из клуба
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В прошедшем в Лужниках матче ЦСКА и пензенского «Локомотива» хватало ярких и зрелищных игровых моментов.

Кстати

На состоявшемся в Москве заседании Высшего совета Федерации рег-

би России (ФРР) обнародована программа развития вида спорта в стра-

не до 2031 года. Представленный документ отдает чистой воды прожек-

терством, имеет слабую связь с существующей реальностью. 

Оказывается,  на Кубке мира 2031 сборная России должна выйти аж в 

четвертьфинал, да еще и выиграв прежде три подряд чемпионата Евро-

пы. Поясним, что в регби ЧЕ — это на самом деле лишь второй континен-

тальный дивизион, а в элитный «Кубок шести наций», где участвуют Анг-

лия, Ирландия, Шотландия, Уэльс, Франция и Италия, нас никто и при-

глашать не собирается. Россия в текущем ЧЕ-2020 пока на четвертом 

месте, даже Бельгии в гостях проиграли с разгромным счетом 12:38.

РЕГБИ Новичок элиты столичный армейский клуб установил антирекорд
 нынешнего чемпионата, проиграв дома со счетом 0:52

Совсем нулевой ЦСКА

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений объекта государственной 

экологической экспертизы: «Строительство 
Основной золоотвал ТЭЦ-5. Секция 4А».

Согласно Федеральному закону «Об экологической 
экспертизе» от 23.11.1995 ст.14 №174 и Приказу Гос-
комэкологии от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении по-
ложения об оценке воздействия намечаемой и иной де-
ятельности на окружающую среду в РФ», Акционерное 
общество «Территориальная генерирующая компания №11» 
совместно с Администрацией Богословского сельского поселе-
ния Омского муниципального района извещает население, 
общественные организации (объединения) и всех заинте-
ресованных лиц о проведении общественных обсуждений 
оценки воздействия на окружающую среду объекта госу-
дарственной экологической экспертизы: «Строительство 
Основной золоотвал ТЭЦ-5. Секция 4А».

На общественных обсуждениях будет рассматриваться 3-й 
этап проведения общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний по проектной документации, включая ма-
териалы оценки воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности и иной на окружающую среду: «Подготовка окон-
чательного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду».

Название намечаемой деятельности: «Строительство 
Основной золоотвал ТЭЦ-5. Секция 4А».

Цель намечаемой деятельности: секция 4А проектирует-
ся для размещения золошлаковых отходов ТЭЦ-5, это необхо-
димо для обеспечения дальнейшей бесперебойной и безопас-
ной эксплуатации СП «ТЭЦ-5». Структурное подразделение 
ТГК-11 — Омская «ТЭЦ-5» является одним из основных источ-
ников энергоснабжения и теплоснабжения г. Омска.

Месторасположение намечаемой деятельности: Золо-
отвал СП «ТЭЦ-5» АО «ТГК-11» — расположен в 12 километ-
рах от СП «ТЭЦ-5», на земельном участке, находящемся вос-
точнее г. Омска, в районе сел Ульяновка и Густафьево Омского 
муниципального района Омской области.

Наименование и адрес заказчика: Акционерное общество 
«Территориальная генерирующая компания №11», расположе-
но по адресу: Россия, 644037, г. Омск, ул. Партизанская, д.10. Для 
получения более подробной информации просим обращаться к 
представителю АО «ТГК-11» в отдел реализации инвестицион-
ных проектов АО «ТГК-11», по телефону: +7(3812)94-41-39, 
контактное лицо — Густов Николай Олегович.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: I кв.2018— III кв. 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Богословского сельского посе-
ления Омского муниципального района, расположенная по ад-
ресу: 644529, Омская область, Омский муниципальный район, 
с. Богословка, ул. Ленина, 36.

Разработчики проектной документации, ОВОС — 
ООО «Интертехэнерго», ООО «КЭР-Инжиниринг». Почто-
вый адрес: 630099, г. Новосибирск, ул. Орджоникидзе, 37/1,  
тел.: +7 (843) 557-62-05.

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний и приема замечаний и предложений в письмен-
ной форме.

Форма представления замечаний и предложений: заме-
чания и предложения по проектной документации и материалов 
ОВОС принимаются в письменной форме в общественной при-
емной АО «ТГК-11» по адресу: 644037, г. Омск, ул. Партизанс-
кая, 10, +7 (3812) 94-41-39 в журнале замечаний и предложе-
ний, который будет находиться вместе с материалами объекта 
государственной экологической экспертизы, либо могут быть 
направлены по электронной почте plekhova_es@tgk11.com с 
02.07.2020 и в течение 30 дней с даты опубликования настоя-
щего извещения.

Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС, ОВОС: ознако-
миться с утвержденным техническим заданием на проведение 
ОВОС, с материалами проектной документации, в том числе 
ОВОС, возможно в общественной приемной с понедельника по 
четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу и предпраздничные дни — с 
9.00 до 15.00, с 02.07.2020 по адресу: 644037, г. Омск, ул. Пар-
тизанская, 10.

Сроки доступности вышеуказанных материалов: с даты 
публикации объявления по 07.09.2020.

Общественные слушания состоятся 05.08.2020 в 15.00 
в актовом зале АО «ТГК-11» по адресу: г. Омск, ул. Парти-
занская, 10.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 июня, вторник, Матч ТВ
17.55. «Локомотив» — «Крылья Со-

ветов». Прямая трансляция. 

19.55. ЦСКА — «Спартак». Прямая 

трансляция. 

1 июля, среда, Матч ТВ
14.55. «Уфа» — «Рубин». Прямая 

трансляция. 

17.25. «Тамбов» — «Зенит». Прямая 

трансляция. 

19.50. «Ростов» — «Краснодар». 

Прямая трансляция. 

Матч Премьер 
14.55. «Оренбург» — «Урал». Пря-

мая трансляция. 

17.25. «Арсенал» — «Ахмат». Пря-

мая трансляция. 

19.55. «Сочи» — «Динамо». Прямая 

трансляция.

— Чемпионат России по футболу: 
больше новостей на сайте 
rg.ru/sujet/6198

ВОЛЕЙБОЛ 
В Суперлиге 
сразу четыре 
новых клуба 

ДОБАВИЛСЯ 
КВАРТЕТ
Илья Трисвятский

Президиум Всероссийской фе-
дерации волейбола (ВФВ) ут-
вердил состав участников и 
формат турниров мужской и 
женской Суперлиги на пред-
стоящий сезон 2020/21. В обо-
их соревнованиях выступят по 
14 команд.

Формула двух чемпионатов 
одинаковая. Сначала игры в два 
круга по системе с разъездами, 
то есть матчи дома и в гостях со 
второй половины сентября по 
март, затем «Раунд Плей-офф» 
и «Финалы шести». Причем в 
шестерку соискателей наград 
напрямую попадут по две луч-
шие команды «регулярки». Еще 
восемь клубов, занявших места 
с третьего по десятое, разо-
бьются на пары и проведут сты-
ковые матчи за право продол-
жить борьбу за медали на реша-
ющей стадии.

Сразу четыре коллектива 
получили повышение в классе. 
В мужской Суперлиге вместо 
новокуйбышевской «Новы» 
выступит «Нефтяник» (Орен-
бург). Совсем уж новичками 
элиты оренбуржцев считать 
нельзя. В истории этой коман-
ды уже пять лет в главном диви-
зионе чемпионата, наивысшее 
достижение — скромное десятое 
место в сезоне 2000/01. 

Женская Суперлига, поте-
ряв ВК «Сахалин» (Южно-Са-
халинск), приросла тремя ко-
мандами. Это победитель и 
призеры минувшего чемпиона-
та Высшей лиги «А» ВК «Ли-
пецк» (Липецкая обл.), «Тули-
ца» (Тульская обл.) и нижего-
родская «Спарта». 

Чемпион Высшей лиги «А» 
«Липецк» ранее играл в элите 
(1998—2010) под названиями 
«Магия» и «Стинол», воспитав-
шая многих игроков для сбор-
ной «Тулица» в начале 2000-х 
провела в компании сильней-
ших клубов четыре сезона. 
«Спарта» — абсолютный дебю-
тант Суперлиги.  

ИЗВЕЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ № 174-ФЗ от 23.11.1995 «Об экологичес-
кой экспертизе», Приказом Госкомэкологии России № 372 от 
16.05.2000 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ», Решением Совета народных депутатов Павловского 
муниципального района Воронежской области № 153 от 
25.06.2020 г. «О назначении опроса на территории Павловского 
муниципального района Воронежской области о намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности, которая подлежит экологичес-
кой экспертизе»

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ЮГ», ИНН 3662159260, юриди-
ческий адрес: 396421, Воронежская область, Павловский район, 
город Павловск, улица Гоголя, дом 40Б, помещение 1, офис 4 
(Сайт: http://agroeco.ru, тел. +7(473) 262-02-44 (доб. 1160)

информирует общественность о проведении общественных 
обсуждений в форме опроса по объекту государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации объекта капи-
тального строительства: «Свиноводческий комплекс АГРОЭКО. 
Мясохладобойня — предприятие по убою, переработке и хране-
нию животноводческой продукции». III этап строительства, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Наименование намечаемой деятельности: Строительство 
предприятия по убою, переработке и хранению животноводчес-
кой продукции.

Цель намечаемой деятельности: Строительство предпри-
ятия по убою, переработке и хранению животноводческой про-
дукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Воронежская область, Павловский муниципаль-
ный район, городское поселение — город Павловск, северо-вос-
точная часть кадастрового квартала 36:20:6000018 (кадастровый 
номер земельного участка 36:20:6000018:311).

Примерный срок проведения ОВОС: II–III кварталы 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений:

Администрация Павловского муниципального района Воро-
нежской области при содействии заказчика ООО «АГРОЭКО-
ЮГ».

Форма общественных обсуждений: Общественные обсуж-
дения проводятся в форме опроса.

Место и дата проведения общественных обсуждений: 03 
августа 2020 года с 9.00 до 17.00 в зале заседаний администрации 
Павловского муниципального района Воронежской области, рас-
положенном по адресу: Воронежская область, г. Павловск, пр-т 
Революции, д. 8.

Срок и место доступности предварительных материалов 
ОВОС, а также проектной документации объекта капиталь-
ного строительства: «Свиноводческий комплекс АГРОЭКО. 
Мясохладобойня — предприятие по убою, переработке и 
хранению животноводческой продукции». III этап строи-
тельства: можно ознакомиться в течение 30 дней со дня публи-
кации данного объявления по адресу: 396420, Воронежская об-
ласть, Павловский район, город Павловск, ул. Гоголя, 40Б, с 9.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни.

Форма представления замечаний и предложений: пред-
ставляются в письменной форме по адресу: 396420, Воро-
нежская область, Павловский район, город Павловск, ул. Гоголя, 
40Б, с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 по вторникам в период от 
даты публикации извещения и до момента принятия Заказчиком 
решения о реализации намечаемой деятельности. 

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, до-
кументирование этих предложений в приложениях к материалам 
по оценке воздействия на окружающую среду обеспечивается За-
казчиком в течение 30 дней после окончания общественного об-
суждения.

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду будет доступен для ознакомления в течение 
всего срока с момента утверждения последнего и до принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности по адресу и в часы, 
указанные в настоящем извещении.

Телефоны для справок:
+7 (47362) 2-55-07, 2-48-38 — администрация городского посе-
ления — город Павловск;
+ 7 (47362) 2-53-59 — администрация Павловского муниципаль-
ного района Воронежской области;
+7 (473) 262-02-44 (1153) — ООО «АГРОЭКО-ЮГ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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